
«Интернов» 
зачислили 
в Китай
ТНТ продал права на сериал 
медиакомпании JSBC

Принадлежащий «Газпром-ме-
диа» телеканал ТНТ продал права 
на производство одного из сво-
их самых популярных и рейтин-
говых ситкомов «Интерны» в Ки-
тай медиакомпании JSBC. Это 
первая сделка по продаже рос-
сийского сериала для адапта-
ции в Китае; местные «Интерны» 
будут произведены для парт-
нера JSBC — Beijing Nesound 
International Media Corp., кото-
рый планирует демонстриро-
вать сериал в онлайн-кинотеатре 
Kankan, приобретенном в прош-
лом году за $21 млн.

Jiangsu Broadcasting Corp. (JSBC) 
приобрела права на производство 
сериала «Интерны» на основе ориги-
нального формата, рассказал 

”
Ъ“ ген-

директор группы развлекательного 
ТВ «Газпром-медиа» Артур Джанибе-
кян. JSBC владеет третьей после CCTV 
и HBS телесетью в стране и развива-
ет телепроизводственное направ-
ление. Она произведет адаптацию 
«Интернов» для своего партнера — 
Beijing Nesound International Media 
Corp., который, по словам предста-
вителя «Газпром-медиа», намерен по-
казывать ее в интернете по модели 
VOD. В прошлом году Beijing Nesound 
как раз приобрела за $21 млн круп-
ную китайскую онлайн-видеоплат-
форму Kankan. В JSBC вчера не отве-
тили на запрос, связаться с Beijing 
Nesound не удалось.

«Газпром-медиа» стремится раз-
виваться в Китае через партнерство 
с местными игроками. Осенью его 
кинокомпания «Централ Партнер-
шип» заключила соглашение с круп-
нейшей кинопрокатной организа-
цией Китая China Film Group, что-
бы обмениваться фильмами для 
проката в обеих странах. А в нача-
ле года холдинг заключил соглаше-
ние с Шанхайской медиагруппой 
(Shanghai Media Group) — стороны 
предполагают вместе производить 
фильмы и сериалы, сотрудничать 
«в приобретении форматов» и ди-
стрибуции контента. Сумму сделки 
Армен Джанибекян не раскрыл, от-
метив, что обычно продажа формата 
происходит по цене за эпизод и ТНТ 
получит фиксированную сумму от 
продажи всех 260 эпизодов (13 сезо-
нов) плюс процент от дистрибуции 
китайской версии в интернете. 
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Пора выворачивать панамы
Россия присоединится к международному обмену налоговой информацией уже в мае

После публикации данных «панамского 
архива» и апрельского изменения пози-
ций офшорных юрисдикций по вопросу 
раскрытия информации процесс ин-
теграции России в «проект BEPS» — мер 
G20 и ОЭСР по взаимному раскрытию 
информации о налогоплательщиках — 
ускорился. По данным ”Ъ“, правительст-
во сегодня на своем заседании поручит 
ФНС подписать соглашение о много-
стороннем обмене информацией, CRS 
MCAA. Это оставляет только два меся-
ца для подачи спецдеклараций в рамках 
«офшорной амнистии», которую продле-
вать не будут. Данные о незадеклари-
рованных счетах станут доступны ФНС 
лишь в конце 2018 года, но проблемы 
с зарубежными деньгами российского 
происхождения, которые интересны на-
логовикам, появятся с 1 июля 2016 года.

Как стало известно 
”
Ъ“, в повестку дня за-

седания правительства от 28 апреля вклю-
чен вопрос о присоединении России к «кон-
венции о сотрудничестве между компетент-
ными органами» в части автоматическо-
го раскрытия финансовой информации — 
многостороннего договора об автоматиче-
ском стандартизированном обмене нало-
говыми органами различных стран инфор-
мацией о налогоплательщиках (CRS MCAA). 
Напомним, проект автоматического обмена 
запущен G20 параллельно с проектом G20/
ОЭСР по борьбе с размыванием налоговой 
базы (BEPS) несколько лет назад. Россия бы-
ла одним из инициаторов «проекта BEPS», од-
нако до последнего времени не было извест-
но, в какое время и на каких условиях она 
решит присоединяться к MCAA.

Окончательное решение, видимо, вызва-
но изменением позиции офшорных юрис-
дикций, в том числе Британских Виргин-
ских островов, по раскрытию информации 
о собственниках офшорных компаний — 
после публикации «панамских файлов» 
в марте 2016 года: после этого процесс рас-
крытия информации, в том числе о собст-
венниках активов, может стать лавинообраз-
ным, и смысла ограничивать участие в этом 
процессе у России больше нет. 16 апреля ген-
сек ОЭСР Хосе Анхель Гурриа на заседании 
G20 говорил о более чем 70 странах, которые 

взяли на себя обязательства по раскрытию 
фининформации партнерам (счета, их вла-
дельцы, типы фининститутов) в 2017 и 2018 
годах, так называемых AEOI Commitments. 
Россия была названа в списке стран, готовых 
обмениваться данными о счетах и их вла-
дельцах с 2018 года, Панама и Бахрейн при 
этом упоминались как юрисдикции, отка-
зывающиеся назвать сроки присоединения 
к CRS MCAA. С этого времени власти двух 

стран уже заявили, что примут стандарт, сей-
час число будущих юрисдикций—участни-
ков обмена превышает 90.

По данным 
”
Ъ“ из источников в прави-

тельстве, вопрос о предоставлении права 
ФНС России подписать документы о присо-
единении к CRS MCAA будет рассматривать-
ся Белым домом в закрытом режиме, докла-
дывать вопрос будет глава Минфина Антон 
Силуанов. Собеседники 

”
Ъ“ в ФНС России 

категорически отрицают какую-либо связь 
между «панамским архивом» и решением 
по MCAA — по их словам, это плановая рабо-
та. По словам замминистра финансов Ильи 
Трунина, речь идет не об ускорении подпи-

сания необходимых соглашений, а наобо-
рот, о ликвидации допущенного отставания. 
«Мы с этим серьезно затянули, ведь обещали 
сделать это еще в январе этого года — и пото-
му выглядели не очень хорошо. Ведь мы, как 
члены G20, должны быть в первых рядах».

По данным 
”
Ъ“, само соглашение пред-

полагается подписать достаточно быстро — 
до конца мая 2016 года. Это, в свою очередь, 
ставит в крайне неудобное положение соб-
ственников иностранных счетов, не опре-
делившихся с участием в «офшорной амни-
стии» — она продлена решением правитель-
ства до 1 июля. Де-факто у них остается два 
месяца на то, чтобы подать спецдекларацию 
или закрыть иностранные счета в юрисдик-
циях, обменивающихся отчетами в рамках 
CRS. После 1 июля это будет во многих случа-
ях бессмысленно — хотя ФНС России полу-
чит данные отчета в конце 2018 года, изме-
нить последствия владения налоговиками 
этими данными будет невозможно. Сведе-
ния могут быть использованы как для дона-
числений налогов, так и для судебного, в том 
числе уголовного, преследования.

Отметим, в октябре 2015 года ОЭСР опу-
бликовала собственные трехуровневые 
стандарты отчетности, которым должны со-
ответствовать более широкий тип отчетно-
сти — так называемые отчеты CbCR, а так-
же стандарты по «мастер-файлам» и «локаль-
ным файлам» крупных международных кор-
пораций, которые отчитываются по наци-
ональным законодательствам. 27 января 
31 страна (в том числе Великобритания, Ки-
тай, Германия, Франция, Швейцария) подпи-
сали конвенцию MCAA и в части CbCR. Пози-
ция России по обменам в рамках CbCR пока 
неизвестна. Также неизвестно, как будут ра-
ботать так называемые вторичные механиз-
мы в рамках многостороннего обмена — как 
в рамках CRS, так и в рамках CbCR. Известно 
лишь, что отдельные компании групп могут 
быть принудительно обязаны в некоторых 
юрисдикциях раскрывать информацию, ко-
торая в итоге может попасть в ФНС России. 
То, что это произойдет после зимы 2018 года, 
когда у ФНС появится информация об ино-
странных счетах, небольшое утешение.

Дмитрий Бутрин,  
Вадим Вислогузов

Глава ФНС Михаил Мишустин присо-
единится к клубу руководителей гос-
органов, знающих все обо всех деньгах 
во всем в мире   ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Следствие вышло на след 
военной прокуратуры
Руководство ГВП проверяют  
по заявлению полковника Зуба

Как стало известно ”Ъ“, СКР начал про-
верку обстоятельств, при которых дейст-
вующие и бывшие руководители Главной 
военной прокуратуры (ГВП) получили 
под частную застройку участки земли 
в ближнем Подмосковье, ранее принад-
лежавшие Минобороны. Инициатором 
проверки выступил бывший заместитель 
начальника отдела собственной без-
опасности ГВП Олег Зуб, сам обвиняе-
мый в крупном мошенничестве. Однако 
разбирательство, скорее всего, не при-
несет результатов — в надзорном ведом-
стве усомнились в законности провероч-
ных мероприятий.

Доследственную проверку проводит глав-
ное военное следственное управление (ГВ-
СУ) СКР. Как сообщил источник 

”
Ъ“ в ГВСУ 

(от официальных комментариев в ведомст-
ве отказались), проверка была начата после 
сообщения о якобы совершенном престу-
плении, поступившего в управление от гра-
жданина О. Б. Зуба. Перед началом соответст-
вующих мероприятий оно было зарегистри-

ровано дежурным по ГВСУ в так называемой 
книге учета сообщений, отметил источник.

Заявителем, как выяснил 
”
Ъ“, выступал 

полковник Олег Зуб, ранее занимавший 
должность заместителя начальника отде-
ла собственной безопасности ГВП. Как рас-
сказал 

”
Ъ“ сам офицер Зуб, во время служ-

бы в надзорном ведомстве ему стало извест-
но о крупных злоупотреблениях, якобы до-
пущенных руководством ГВП. В первую оче-
редь, по его версии, они касались получения 
прокурорами земельных участков в Красно-
горском и Мытищинском районах Подмо-
сковья. В 2008 году, утверждает заявитель, 
прокурорам каким-то образом удалось до-
биться расширения списка членов садового 
товарищества «Ивушка», расположенного не-
подалеку от поселка Нахабино. В результате 
в нем оказалось несколько десятков прокуро-
ров, в том числе один из заместителей глав-
ного военного прокурора Сергея Фридинско-
го, а также начальники управлений ГВП.

новости — с3

Адвокаты защищают  
ФСБ и полицию  
от нацгвардии
И предлагают уравнять их полномочия 

Законопроект о национальной гвардии 
нуждается в серьезной правке, посколь-
ку ее полномочия «немотивированно» 
расширены по сравнению с полномочи-
ями полиции и ФСБ. Об этом  сообщает 
руководство Федеральной палаты ад-
вокатов (ФПА) в письме, направленном 
спикеру Госдумы Сергею Нарышкину. 
Общество, как выяснил «Левада-центр», 
практически не заметило появления но-
вой силовой структуры.

Федеральная палата адвокатов направила 
спикеру Госдумы Сергею Нарышкину пись-
мо за подписью вице-президента ФПА Ген-
надия Шарова, в котором говорится, что в 
целом президентский законопроект «О вой-
сках национальной гвардии РФ» заслужива-
ет одобрения, однако отдельные его нормы 
требуют серьезной доработки. Задачи, кото-
рые ставятся перед новой структурой, будут 
во многом «общими» с задачами полиции и 
ФСБ, однако «обращает на себя внимание не-
мотивированное расширение правомочий 

нацгвардии по сравнению с правами» двух 
других силовых структур «при отсутствии на 
то правовых обоснований и логических объ-
яснений», подчеркивается в письме ФПА.

В ФПА подчеркивают, что гвардейцы смо-
гут «задерживать и доставлять в полицию 
лиц в целях установления их личности» (п. 8 
ч. 1 ст. 9 проекта). «Опасность этой нормы в 
том, что она позволит произвольно» задержи-
вать законопослушных граждан, «которые 
ничего противоправного не совершили и не 
собираются совершать в будущем». Полицей-
ские тоже вправе «задерживать и доставлять» 
человека, но только если есть «основания по-
лагать, что он находится в розыске как скрыв-
шийся от органов дознания, следствия или 
суда, либо как уклоняющийся от исполне-
ния уголовного наказания, либо как пропав-
ший без вести» (п. 13 ч. 1 ст. 13 закона «О по-
лиции»). Такой же «мотив» следует записать и 
для гвардейцев, уверены адвокаты.
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07  Белоруссия погасила   
ЖК-экраны 
Пошлины на электронику 
превысили ее стоимость

07  «Аэрофлот» сдал лишние 
рейсы без риска 
Его конкуренты вряд ли смогут 
на этом выиграть

07  Владимир Коган 
решил подстраховаться 
Санация банка «Уралсиб»  
может стать дороже
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Ранее подконтрольный Внешэкономбан-
ку Российский банк поддержки малого 
и  среднего предпринимательства (МСП-
банк) перешел в 100-процентную собст-
венность корпорации МСП. Теперь в соот-
ветствии с прежними обещаниями главы 
корпорации Александра Бравермана ру-
ководство и персонал банка ждут «резкие 
и жесткие» сокращения. Прежнюю деятель-
ность МСП-банка вчера в выступлении в Со-
вете федерации раскритиковал генпроку-
рор России Юрий Чайка, заявивший, что 
«банкиры обирали предпринимателей».

Бывший Российский банк развития, а ны-
не Российский банк поддержки малого и сред-
него предпринимательства (МСП-банк) был со-
здан в 1999 году в качестве «дочки» ВЭБа для 
помощи малому и среднему бизнесу. По состо-
янию на 1 апреля 2016 года его уставный ка-
питал составил 19,2 млрд руб., работающие ак-
тивы — 148,61 млрд руб. После создания в ию-
не 2015 года корпорации МСП, задачей кото-

рой стала интеграция инструментов поддер-
жки малых и средних предприятий, МСП-
банк был передан в управление этой структу-
ре. С 21 апреля корпорации МСП принадле-
жит 100% акций МСП-банка, сообщили 

”
Ъ“ в 

его пресс-службе.
Как обещал ранее глава корпорации МСП 

Александр Браверман, адаптация банка бу-
дет проведена до конца июня этого года. «Со-
кращения будут довольно резкими и жестки-
ми,— говорил он.— Сегодня в МСП-банке ра-
ботают примерно 390 человек, восемь заме-
стителей. Но если взять производительность 
труда по выданным кредитам и гарантиям и 
сопоставить их с той производительностью, 
которую показывает корпорация, она разная». 
По информации 

”
Ъ“, вчера вечером совет ди-

ректоров корпорации МСП на своем заседа-
нии обсуждал в том числе и тему присоедине-
ния банка.

Вчера же, выступая с отчетным докладом 
в Совете федерации, генпрокурор РФ Юрий 

Чайка среди прочего напомнил сенаторам о 
завершившейся в конце прошлого года про-
верке деятельности МСП-банка. «Результаты 
проверки нас, мягко говоря, удивили. Вме-
сто поддержки банк и его посредники фак-
тически обирали бизнесменов»,— заявил 
генпрокурор. По его словам, «кредиты пре-
доставлялись предпринимателям под завы-
шенные проценты, иногда достигавшие бо-
лее 26% годовых, банковская гарантия пре-
доставлялась за вознаграждение, размер ко-
торого был необоснованно увеличен,— за 
эту услугу предприниматели перечислили 
57 млн руб.». Кроме того, деньги неправо-
мерно направлялись на финансовую поддер-
жку частных банков, не являющихся субъек-
тами малого и среднего бизнеса. «Так, более 
8,3 млрд руб. были потрачены на покупку об-
лигаций некоторых банков»,— сказал проку-
рор, добавив, что по результатам проверки 
поставлен вопрос об ответственности долж-
ностных лиц. 

В пресс-службе МСП-банка 
”
Ъ“ вчера заяви-

ли, что «все комментарии по результатам про-
верки банка Генпрокуратурой были даны в де-
кабре 2015 года. Работа по устранению замеча-
ний идет в плановом режиме». Отметим, впро-
чем, что в декабре МСП-банк публично опро-
верг все обвинения Генпрокуратуры, назвав 
информацию «необоснованной и не подкре-
пленной документально».

Сейчас предприниматели указывают, что 
работа МСП-банка была слабой в том числе из-
за большого количества отчетной документа-
ции. Также большой проблемой была некон-
тролируемость маржи процентной ставки у 
банков-партнеров. «Мы рассчитываем, что в 
результате перезагрузки работы конечные 
ставки по кредитам будут жестко контролиро-
ваться банком и составят 11% для малого биз-
неса и 10% — для среднего, как и обещала кор-
порация МСП»,— сказал 

”
Ъ“ глава «Опоры Рос-

сии» Александр Калинин.
Дарья Николаева

Корпорация МСП получила одноименный банк
Теперь его ждут «чистки» и разбор претензий Генпрокуратуры

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,2

процента составила инфляция в годовом выражении на 25 апреля 2016 года, следует из данных 
Росстата. Недельная инфляция с 19 по 25 апреля составила 0,1%, с начала года потребительские цены 
выросли на 2,6%. Напомним, по итогам апреля 2015 года показатель инфляции находился на уровне 
0,5%, с начала года — 7,9%. Согласно данным статистического ведомства, за прошедшую неделю цены 
на гречневую крупу выросли на 1,9%, баранину — на 1,4%, свинину, мороженую рыбу, маргарин, чай, 
карамель, печенье — на 0,3–0,7%. Прирост цен на плодоовощную продукцию в среднем составил 0,8%. 
Цены на автомобильный бензин выросли на 0,1%, на дизельное топливо — снизились на 0,1%. 0
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Динамика инфляции в годовом 
выражении в 2016 году (%)
Источник: Росстат. 7,2
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ЭКОНОМИКА ДОМОХОЗЯЙСТВ

Средний класс  
избавляется от долгов

Вторая волна исследования «Из-
учение финансового поведения на-
селения и привычки к накоплению 
сбережений», проведенная ана-
литиками ВШЭ и ЗАО «Демоскоп» 
по заказу Минфина в апреле—мае 
2015 года (первая прошла в конце 
2013 года), обнаруживает: за два 
года доля финансовых активов, 
которые приходятся на 20% наиме-
нее обеспеченных домохозяйств, 
осталась неизменной (4,9%), 
а доля долговых обязательств 
увеличилась на 1,1 процентного 
пункта — до 40,8%.

Согласно результатам опросов, 
в которых участвовали 6103 семьи 
(12 650 человек), с 2013 по 2015 
год доля домохозяйств, у которых 
есть финансовые активы (бан-
ковские и наличные сбережения, 
займы частным лицам и вложения 
в ценные бумаги) увеличилась 
на 2 процентных пункта (п. п.) — 
до 76,2% (в США 94,5%, в ЕС — 
96,8%). Основной источник такого 

роста — текущие счета, которыми 
на фоне резкого роста процентных 
ставок в 2015 году пользовалось 
60,6% семей (увеличение на 
5,4 п. п.), и срочные вклады, кото-
рые открыли 11,4% домохозяйств 
(рост на 1,5 п. п.). 

При неизменной доле финансо-
вых активов, которые приходятся на 
беднейшие домохозяйства, распре-
деление респондентов по доходным 
группам фиксирует снижение доли 
среднеобеспеченных и увеличение 
доли богатых семей (см. график). 
А расслоение между самыми бедны-
ми и самыми обеспеченными 20% 
за два года увеличилось с 8,6 раза 
до 9 раз, главным образом по 
такому показателю, как займы 
частным лицам (с 3,7 до 6,8 раза). 
Вместе с тем доля 20% беднейших 
семей, у которых есть долги, за два 
года выросла на 1,1 п. п.— до 40%. 
Активнее всего от долгов избав-
лялась не самая обеспеченная 
часть среднего класса. В 2015 году 
финансовые обязательства несли 
29,4% таких семей, что на 4,4 п. п. 
меньше, чем в 2013 году. Богатых 
домохозяйств с долгами стало на 
1,5 п. п. больше (39,4%).

Хотя, по данным ЦБ, доля 
просроченных платежей по 
банковским кредитам продолжает 
расти, результаты исследования 
свидетельствуют, что доля домохо-
зяйств, которые не могут погасить 
кредит вовремя, уменьшается во 
всех доходных группах (за два года 
с 18,2% до 7,9%). Однако если 
за два года общая доля семей, 
которые тратили на погашение 
кредитов больше половины 
месячных доходов, не изменилась 
(9,2%), то среди самых бедных она 
выросла с 16,6% до 17%.

Алексей Шаповалов

1-й*
(с наименьшими 
доходами)

2-й

3-й

4-й 

5-й 
(с наибольшими 
доходами)

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ОБЪЕМОВ ФИНАН-
СОВЫХ АКТИВОВ ДОМОХОЗЯЙСТВ РФ 
ПО ГРУППАМ ДОХОДОВ (%)
ИСТОЧНИК: ЗАО «ДЕМОСКОП».

*Квинтили по среднедушевому доходу.
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Выход Великобритании 
из ЕС станет для британ-
цев и жителей соседних 
стран «налогом, растяну-
тым во времени», к 2020 го-
ду экономика острова по-
теряет 3% ВВП, остальные 
страны ЕС — 1%, подсчита-
ли эксперты ОЭСР. Среди 
краткосрочных последст-
вий выхода в организации 
называют повышение пре-
мий за риск, ослабление 
фунта и сокращение при-
тока капитала в страну. 
В дальнейшей перспективе 
основным риском для Бри-
тании станет утрата досту-
па к единому рынку ЕС.

Выход из ЕС — референ-
дум об этом назначен на 23 
июня — обойдется Великоб-
ритании по базовому сцена-
рию в 3,3% ВВП к 2020 году и 
в 5,1% — к 2030-му (2,7% в оп-
тимистичном и до 8% в песси-
мистичном сценарии). По ра-
нее сделанной официальной 
оценке Минфина этой стра-
ны, суммарный спад эконо-
мики составит 3,8–7,5% (в за-
висимости от формы доступа 
на единый рынок ЕС), в Лон-
донской школе экономики 
прогнозировали падение ВВП 
на 1,3–2,6% к 2020 году и 6,3–
9,5% — к 2030-му. Фискальные 
выгоды от остановки транс-
фертов в европейский бюд-
жет, по оценке ОЭСР, составят 
всего 0,3–0,4% ВВП в год, но и 
эта экономия «будет незамет-
на в условиях более низких 
темпов роста, а значит, и по-
ступлений в бюджет», указы-
вают в организации.

Неопределенность отно-
сительно исхода референ-
дума уже привела к повы-
шению рисковых премий, 
с декабря курс фунта к дол-
лару ослаб с 1,5 до 1,46. «Фи-
нансирование существен-
ного дефицита по текущему 
счету (около 7% ВВП) требует 
массивного притока капита-
ла, выход же может привес-
ти к оттоку либо временной 
остановке притока инвести-
ций, что отразится на сни-
жении курса фунта к другим 
валютам»,— предупрежда-
ют в ОЭСР. Сейчас на Вели-
кобританию приходится по-
чти треть всех прямых ино-
странных инвестиций сре-
ди стран ЕС и половина этого 
притока — из других стран 

союза. В случае выхода ин-
вестиции могут сократиться 
на треть. По оценке HSBC, к 
концу второго квартала курс 
фунта к доллару снизится 
до 1,4, но если большинство 
граждан скажет «нет» выхо-
ду, он вернется к 1,6.

Другой ключевой риск — 
сокращение доступа на еди-
ный европейский рынок. 
Сейчас на страны ЕС прихо-
дится 45% британского экс-
порта (импорт из союза со-
ставляет 55%). Помимо этого 
страна потеряет преферен-
циальные соглашения еще 
с 53 странами (в рамках зон 
свободной торговли, ЗСТ). В 
итоге выход из ЕС без сохра-
нения свободной торговли 
приведет к падению экспор-
та из Великобритании на 8%, 
в случае ЗСТ с ЕС — на 6,4% (в 
том числе непосредственно 
в ЕС на 6% и 3% соответствен-
но). Однако даже в условиях 
сохранения беспошлинной 
торговли доступ к финансо-
вым услугам будет ограни-
чен. Дополнительные поте-
ри в виде падения произво-
дительности труда ожидают-
ся и от снижения миграции. 
Помимо британской эконо-
мики наибольшие потери 
понесут Ирландия, Бельгия, 
Швейцария и Франция, сум-
марные потери ЕС (без Вели-
кобритании) к 2020 году со-
ставят 1% ВВП.

В случае если большин-
ство проголосует за выход, 
переговоры об этом займут 
еще полтора года и, вероят-
но, будут проходить по од-
ному из следующих сцена-
риев: присоединение к Ев-
ропейской экономической 
зоне (EEA), которая сейчас 
включает все страны ЕС, а 
также Исландию, Норвегию 
и Лихтенштейн. В данном 
случае сохранится доступ 
на рынок, но надо будет пла-
тить взносы в европейский 
бюджет, а возможности вли-
ять на регулирование ЕС не 
будет. Второй вариант выхо-
да — по аналогии со Швей-
царией, но тогда будут дейст-
вовать ограничения для бан-
ков, третий — в формате та-
моженного союза (как с Тур-
цией), но здесь не будет до-
ступа к единому рынку фи-
нансовых услуг.

Татьяна Едовина

Brexit угрожает 
всей Европе
Выход Великобритании из ЕС 
обойдется ей в 3% экономики

Кризисные явления в эко-
номике осложнили реали-
зацию плана Белого дома 
по повышению производи-
тельности труда — при со-
хранении текущих тенден-
ций увеличить ее в 1,5 раза 
к 2018 году, как этого тре-
бует указ президента, не 
удастся. К таким выводам 
пришло Минэкономики, 
подведя итоги реализации 
плана в 2015 году. Един-
ственная отрасль, которая 
выполнила годовой пока-
затель,— сельское хозяй-
ство. Однако, по прогно-
зам Минсельхоза, в 2016 
году отрасли уже не удаст-
ся выполнить план. Недо-
стижение целей в осталь-
ных отраслях объясняется 
как общеэкономическими 
трудностями, так и недо-
статками системы подго-
товки кадров.

Минэкономики оценило 
ход реализации плана меро-
приятий по обеспечению по-
вышения производительно-
сти труда. Как следует из ма-
териалов ведомства, с кото-
рыми ознакомился 

”
Ъ“, ее ди-

намика отстает от запланиро-
ванных темпов. По предва-
рительным оценкам Росста-
та, фактическое значение по-
казателя производительно-
сти труда по экономике в це-
лом по итогам 2015 года со-
ставило 97,7% к показателям 
2014 года, хотя планом пред-
усмотрено 102,1%. «Выполне-
ние отдельных мероприятий 
плана оказывает недостаточ-
ное воздействие на динами-
ку производительности тру-
да как в целом по экономике, 
так и в разрезе отраслей»,— 
сетует министерство. Наибо-
лее сильное отставание де-
монстрируют обрабатываю-
щая промышленность (96,8% 
при плане 109,5%), авиацион-
ная промышленность (112,9% 
вместо 125,9%), судостроение 
(102,1% при плане 112,5%) и 
строительство (98,8% вместо 
106%). Планового показате-
ля достигла (и даже перевы-
полнила план) одна отрасль 
— сельское хозяйство (104,1% 
при плане 103,8%).

Неудачи ведомство объ-
ясняет комплексом причин: 
снижением численности ра-
ботников предприятий об-
рабатывающих производств, 

низкой инвестиционной ак-
тивностью, динамикой цен 
на нефть и другие экспортные 
товары, а также низкими тем-
пами повышения уровня ква-
лификации и несовершенст-
вом системы подготовки ис-
следовательских, инженер-
ных и технических кадров. 
«При сохранении текущих 
тенденций развития эконо-
мики показателей роста про-
изводительности труда в 1,5 
раза к 2018 году достигнуть не 
удастся»,— опасаются в Мин-
экономики. Напомним, такая 
цель предусмотрена указом 
президента от 7 мая 2012 года.

Опасения частично под-
тверждают и прогнозы: в ма-
териалах министерства ука-
зывается, что, по прогнозу 
Минпромторга, выпуск в об-
работке в 2016 году снизит-
ся на 3,5% при плановом ро-
сте в 7,6%, а планы по сокра-
щению персонала отрасли не 
компенсируют потерь в про-
изводительности труда, хо-
тя и смягчат ее снижение — 

его министерство оценива-
ет как «менее значительное, 
чем в 2015 году». Напомним, 
из-за кризиса в 2015 году объ-
ем производства в обработке 
упал на 5,4%. В авиапроме и 
судостроении пока ожидает-
ся достижение целевого пока-
зателя 2016 года. Сельское хо-
зяйство же, несмотря на успе-
хи 2015 года, в 2016-м может 
уже не оправдать ожиданий. 
Росстат ожидает, что в 2016 го-
ду рост производительности 
труда в агропроме будет на 
0,3 процентного пункта вы-
ше плана и составит 4,6%, но 
сам Минсельхоз менее опти-
мистичен — ведомство пред-
полагает, что темпы сельхоз-
производства будут ниже, 
чем в 2015 году, а производи-
тельность вырастет лишь на 
2%, не дотянув до планового 
роста в 4,3%.

Примечателен в докладе 
раздел, посвященный строи-
тельству,— в нем отсутствуют 
прогнозы Минстроя по росту 
производительности труда в 
2016 году, вместо этого чинов-
ники перечислили факторы, 
которые обеспечат недости-
жение плановых показателей. 
Среди них — кризисные явле-
ния в экономике, санкции в 
отношении РФ, динамика цен 
на нефть, непрозрачное и из-
быточное госрегулирование 
в отрасли, высокая себесто-

имость в капстроительстве 
из-за низкой эффективности 
управления проектами и за-
купочной деятельностью, де-
фицит кадров по рабочим спе-
циальностям и высокий износ 
оборудования.

Предполагалось, что Мин-
экономики представит этот 
доклад сегодня на заседании 
правительства, однако, по 
данным 

”
Ъ“, он снят с повест-

ки, причем не в первый раз. 
Как отмечается в материалах 
ведомства, вопрос о повы-
шении производительности 
труда уже выносился на засе-
дания правительства в мае и 
июле 2015 года, но также сни-
мался с рассмотрения. В ито-
ге на заседаниях правитель-
ства до сих пор эти вопросы 
«комплексно не рассматрива-
лись», говорится в документе, 
обсуждались лишь отдельные 
мероприятия плана. При этом 
Белый дом намерен актуали-
зировать сам документ в це-
лом — подготовить предло-
жения об этом еще в 2014 го-
ду поручал вице-премьер Ар-
кадий Дворкович. В октябре 
2015 года Минэкономики на-
правило соответствующий 
доклад в правительство, в но-
ябре он был представлен гла-
ве государства и находится на 
рассмотрении администра-
ции президента.

Евгения Крючкова

Кризис мешает работе
Рост производительности труда  
отстает от ожиданий правительства

Снижение произво-
дительности труда  
в Белом доме объяс-
няют тем, что увольне-
ние неэффективных  
работников идет мед-
леннее, чем сокраща-
ется производство 
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В свою очередь, тогдашний глава администрации 
Красногорского района Борис Рассказов своим поста-
новлением увеличил площадь земельных участков 
«Ивушки», прирезав к ним фактически неиспользуе-
мую территорию расположенной рядом в лесу воин-
ской части. Впоследствии она была застроена. По такой 
же схеме, утверждает полковник Зуб, его бывшие колле-
ги получили и застроили земли в еще трех садовых то-
вариществах — «Звезда», «Новая звезда» и «Военнослу-
жащий»,— расположенных неподалеку от деревни Бе-
ляниново Мытищинского района Подмосковья. При-
чем, по его версии, земля Минобороны, вопреки нор-
мам закона, досталась военным надзорщикам совер-
шенно бесплатно.

Как пояснил 
”
Ъ“ источник в ГВСУ, пока проверка не 

ведется в отношении конкретных должностных лиц из 
ГВП. Следствие лишь изучает обстоятельства, при кото-
рых земли Минобороны оказались в частной собствен-
ности. В Минобороны получить комментарии не уда-
лось, однако, по данным 

”
Ъ“, военное ведомство ника-

ких претензий по сделкам с этой землей прокурорам 
не предъявляло. В ГВП обсуждать проверку категориче-
ски отказались, порекомендовав изучить личность са-
мого заявителя.

Оказалось, что в прошлом году полковник Зуб был 
снят с должности и уволен с военной службы в связи с 
возбужденным в отношении него уголовным делом по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо крупном раз-
мере). Уголовное преследование офицера началось по-
сле того, как в ГВСУ СКР поступило заявление от генди-
ректора ООО «Стройуниверсал» (выполняло работы по 
заказам Минобороны) Анатолия Куриловича. По версии 
предпринимателя, который сам стал фигурантом не-
скольких уголовных дел, полковник Зуб за 14 млн руб. 
вызвался решить все его проблемы с правоохранитель-
ными органами. При этом самому военному, по версии 
заявителя, досталось 6 млн руб., а остальные деньги уш-
ли к привлеченным им юристам и налоговикам. Однако 
выплаты на ход следствия не повлияли, тогда заявитель 
и заподозрил, что полковник его просто кинул.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат господина Зуба Владислав 

Резник, он со своим доверителем уже ознакомился с ма-
териалами дела, которое Генеральная прокуратура (ГВП 
по ходатайству защиты от надзора за делом отстрани-
ли) направила для рассмотрения по существу в гарни-
зонный военный суд. При этом адвокат считает обвине-
ние недоказанным, связывая уголовное преследование 
своего клиента с конфликтом, который возник у него на 
службе. Отметим, что вначале полковника Зуба преду-
предили о неполном служебном соответствии, потом в 
ведомстве решили, что он не соответствует и занимае-
мой должности. Все эти решения, как и последующее 
увольнение, господин Зуб обжаловал, однако гарнизон-
ный и окружной военные суды Москвы его иски к ГВП и 
Минобороны отклонили.

Между тем проверка по заявлению полковника Зу-
ба уже отразилась на и без того непростых отношениях 
между военным следствием и надзором. Последний, как 

сообщил источник, близкий к ГВСУ, стал буквально до 
запятой проверять уголовные дела, направляемые на ут-
верждение в ГВП. В результате, например, следствию бы-
ло возвращено дело обвиняемого в растрате Валерия Пу-
зикова — зятя экс-министра обороны Анатолия Сердю-
кова. По требованию суда в материалах нужно было ис-
править лишь несколько технических ошибок, однако 
прокуратура, ранее уже утверждавшая эти материалы, 
на этот раз сочла неверной квалификацию самих дейст-
вий, вменяемых господину Пузикову.

По данным собеседников 
”
Ъ“, начавшийся конфликт 

мог серьезно осложнить работу обоих военно-правоох-
ранительных ведомств, поэтому в него уже вмешалась 
Генпрокуратура, которая дала понять, что считает нео-
боснованной проверку следствием ведомства, которое 
по закону за ним надзирает. В Генпрокуратуре оператив-
но предоставить комментарии по сложившейся ситуа-
ции не смогли.

Сергей Машкин,  
Николай Сергеев

Следствие вышло на след 
военной прокуратуры 
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СКР заинтересовали обстоятельства, при которых 
в ведомстве Сергея Фридинского решались дачные 
вопросы  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно ”Ъ“, фигуран-
тами скандального уголовного де-
ла о хищениях многомиллион-
ных средств специального летно-
го отряда (СЛО) «Россия», обслу-
живающего первых лиц государ-
ства, являются уже одиннадцать 
человек. Из них — семь сотрудни-
ков самого СЛО и четыре владель-
ца и руководителя компании «Ави-
априбор-Сервис». Защита обви-
няемых настаивает на том, что от-
сутствовал сам факт хищения, а 
контракт по обслуживанию само-
летов будет выполнен в установ-
ленные сроки до конца 2016 года.

По данным 
”
Ъ“, Басманный рай-

суд Москвы рассмотрит ходатайство 
следователей СКР о продлении аре-
ста для обвиняемых в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) со-
трудников ФГБУ «СЛО 

”
Россия“» и ру-

ководства компании «Авиаприбор-
Сервис». Сейчас под стражей нахо-
дятся семь человек — руководитель 
службы закупок «России» Игорь Ко-
валенко, член конкурсной комиссии 
этого же ФГБУ Дмитрий Поздняков, 
инженер предприятия Сергей Чер-
нухин, а также четыре руководителя 
ЗАО «Авиаприбор-Сервис» — минори-
тарный акционер компании (30% ак-
ций) Алексей Меницкий, гендирек-
тор Игорь Щетинин и два его заме-
стителя Владимир Латышев и Юлия 
Бубнова. Елена Шестакова, Ольга До-
рожко и Елена Иванова, входившие в 
конкурсную комиссию СЛО, находят-
ся под домашним арестом. Кто из них 
являлся организатором, а кто испол-
нителем предполагаемых хищений 
— следствие еще не выяснило.

Само уголовное дело касается хи-
щения 16,1 млн руб. при исполнении 
госконтракта на ремонт систем кон-
диционирования самолетов Ту-204, 
Ту-214 и Ил-96, которые эксплуатиру-
ются СЛО «Россия». По версии следст-
вия, фигуранты дела намеренно за-
высили стоимость работ с 50 млн руб., 
указанных конечным исполнителем 
ОАО «НПО 

”
Наука“», до 96,1 млн руб. А 

деньги были украдены путем прогона 
их через фирмы-однодневки, не имев-
шие лицензий и технических возмож-
ностей для выполнения работ.

Однако в Московской коллегии ад-
вокатов «Николаев и партнеры», со-
трудники которой защищают руко-
водителей «Авиаприбор-Сервиса», ут-
верждают, что не было самого факта 
хищения. По словам адвокатов, стои-

мость работ в размере 50 млн руб. бы-
ла ориентировочной и называлась 
НПО «Наука», когда шла подготовка к 
тендеру и в соответствии с законом за-
прашивались цены у различных пред-
приятий. При этом само НПО «Нау-
ка» в тендере участвовать отказалось. 
Всего на конкурс вышли три фирмы: 
«Авиаприбор-Сервис», некая компа-
ния, которая была готова выполнить 
только часть работ, и так называемое 
предприятие оперативного сопро-
вождения — структура, связанная со 
спецслужбами, которая должна была 
контролировать ход торгов. Надо от-
метить, что «Авиаприбор-Сервис» — 
одно из старейших предприятий по 
ремонту воздушных судов, существу-
ющее еще со времен СССР, имеющее 
техническую площадку, штат опыт-
ных сотрудников и все необходимые 
сертификаты и лицензии. Именно 
оно, выиграв контракт, который на-
зывают рядовым среди многих дру-
гих, взяло на себя все правовые и фи-
нансовые риски. «Авиаприбор-Сер-
вис» имел право привлекать подряд-
чиков, среди которых оказалось и не 
пошедшее на торги НПО «Наука» вме-
сте со своим дочерним предприяти-
ем «Авиатехинвест». При этом сумма 
услуг уже оказалась не 50 млн руб., а 
67 млн руб. Адвокаты особо подчер-
кивают, что вообще стоимость подоб-
ных работ оценить до их завершения 
в данной ситуации практически не-
возможно, так как до вскрытия обору-
дования и проведения дефектовки до 
конца не ясно, какие из деталей необ-
ходимо менять, а какие — просто ре-
монтировать. Между тем срок выпол-
нения работ по контракту — конец 
2016 года. Оплату же якобы предпо-
лагалось проводить поэтапно по мере 

выполнения контракта. 25 февраля 
НПО «Наука» было выделено 48 млн 
руб. Как считает следствие, 16,1 млн 
руб. при этом были похищены, так 
как исполнителю переведены не бы-
ли, оставшись на счету «Авиаприбор-
Сервиса». На этот счет по ходатайству 
СКР и был наложен арест.

В свою очередь, защита обвиняе-
мых считает, что не было не только хи-
щения, но даже и попыток присвоить 
деньги, которые позже предполага-
лось перевести НПО «Наука».

По данным 
”
Ъ“, большинство фи-

гурантов дела заявили о своей неви-
новности, а сотрудницы «России» Еле-
на Шестакова, Ольга Дорожко и Елена 
Иванова признали ее частично. Они, 
по некоторым данным, говорят, что до-
пустили нарушение при заключении 
контракта с «Авиаприбор-Сервисом», 
но действовали из интересов государ-
ства, добиваясь, чтобы необходимый 
ремонт был выполнен. В случае срыва 
контракта следующий, согласно зако-
нодательству, мог бы быть проведен не 
ранее чем через 200 дней. А все это вре-
мя самолеты первых лиц могли ока-
заться прикованными к земле.

При этом адвокат Юрий Николаев 
заявил 

”
Ъ“, что нельзя говорить о неи-

сполнении контракта, который начал-
ся только два месяца назад и срок ко-
торого истекает в конце года. В свою 
очередь, аресты фигурантов дела, счи-
тает он, реально препятствуют испол-
нению госконтракта, имеющего боль-
шое значение. Защитник отметил, что 
акционеры «Авиаприбор-Сервиса» в 
сложившейся ситуации решили пре-
доставить предприятию финансиро-
вание для обеспечения исполнения 
контракта в срок.

Владимир Баринов

Летный отряд набирает обвиняемых
В деле о махинациях с обслуживанием спецбортов прибавилось фигурантов

Д О С Ь Е С П Е Ц И А Л Ь Н Ы Й  Л Е Т Н Ы Й  О Т Р Я Д  « Р О С С И Я »

ФГБУ «Специальный летный отряд ”Россия“» создано в 2009 году на базе правительственного 
авиаотряда, выделенного из государственной транспортной компании «Россия». Подве-
домственно управлению делами президента РФ. Пункт базирования — аэропорт Внуково. 
Спецотряд обеспечивает авиационные перевозки президента, председателя правительства, 
спикеров Совета федерации и Госдумы, председателей Конституционного и Верховного 
судов, генпрокурора, председателя Следственного комитета, руководителя администрации 
президента, министра иностранных дел, а также делегаций высших органов власти. В февра-
ле 2016 года в ходе визита патриарха Кирилла в страны Латинской Америки делегация РПЦ 
также пользовалась услугами спецотряда «Россия». Воздушный парк состоит из 56 транспорт-
ных средств: Ту-214 различных модификаций — 12 самолетов, Ил-96–300 (в том числе прези-
дентские Ил-96–300ПУ) — восемь, Ту-134 —пять, Як-40, Ан-148–100е — по три, Ту-204–3000, 
Dassault Falcon 7X и Airbus A319–115 — по два, а также четыре вертолета AgustaWestland 
AW139 и 15 различных модификаций вертолетов Ми-8. По данным Kartoteka.ru, в 2010–2016 
годах спецотряд заключил 22 контракта с ФСБ, управлением делами президента и Конститу-
ционным судом на сумму 853,5 млн руб. Другие финансовые показатели не раскрываются.
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Президент России Владимир Путин на космодроме 
Восточный после заседания государственной комис-
сии принял решение не улетать в Москву и засвиде-
тельствовать еще один пуск ракеты «Союз». О том, как 
принималось это многострадальное решение,— спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
из Благовещенска, резиденции губернатора Амурской 
области и с космодрома.

После того как ракета «Союз» утром 27 апреля не полете-
ла в космос в связи, как было сказано, с состоянием ракетно-
го комплекса, а не нового космодрома Восточный, Владимир 
Путин вернулся с космодрома в Благовещенск, доехал до ре-
зиденции губернатора и лег спать. Видимо, происшедшее и в 
самом деле сильно повлияло на него.

После сна было назначено совещание по развитию Амур-
ской области. Чем-то же надо было заполнить образовавшую-
ся брешь в расписании президента (правда, как выяснилось, 
он и самостоятельно способен был ее заполнить без остатка). 
И брешь, по мнению организаторов, была заполнена молни-
еносно и с блеском.

Для участия в совещании мобилизовали передовиков 
амурского производства: представителя энергетической ком-
пании, и. о. генерального директора фирмы «Мост» (лишний 
раз соединит Китай и Россию в ближайшее время в районе 
Благовещенска), генерального директора «Белогорского хле-
ба» и заместителя генерального директора «Амурагроцент-
ра». Все оказались приветливыми словоохотливыми людьми, 
которым, впрочем, чтобы проявить свою словоохотливость, 
пришлось дождаться, когда президент проснется.

Губернаторы умеют устраивать себе резиденции. Вот 
этого у них не отнимешь. Обычно резиденции располага-
ются на берегу подручной реки — если рядом течет река. 
Здесь течет: Амур. Закипающая синяя гладь, деревянные 
срубы, высокопарный обрыв… Зачем в космос, когда при 
виде этой картины так клонит к земле… Не случайно, мо-
жет быть даже, слово предоставили прежде всего Сергею 
Старкову из «Белогорского хлеба», который заранее навсег-
да благодарен этой земле. Но сначала высказался губерна-
тор области Александр Козлов:

— Мы не стесняемся говорить,— обратился он к Владими-
ру Путину,— что к нам в область пришло колесо индустриа-
лизации (он вдруг заговорил неверным языком Остапа Бен-
дера, и уж если так, то следовало сказать скорее, что прикати-
лось, что ли.— А. К.).

Между тем губернатор имел в виду не новый космодром, 
инвесторов он имел в виду.

Странно было, что Владимир Путин до сих пор ни словом 
не обмолвился про оставшуюся на земле ракету. Он ведь по-
сле того случая не появлялся на публике. И при этом уже про 
многое высказался. Так, по пути в небольшую комнатку для 
совещаний он проходил через просторный бильярдный зал 
и поинтересовался у журналистов, успели ли они в ожидании 
него наиграться (да как можно: проснуться ведь мог…); рас-
спросил губернатора обо всем дотошно («делается что-нибудь, 
не делается… Если делается, то как делается… Чего не хвата-
ет…»). А чего, свободного времени теперь ведь много. Еще и 
завтра оно может появиться…

И господина Старкова, и остальных он расспрашивал, ка-
залось, все более обстоятельно, все более не спеша… И они от-
кликались всею душою, чувствовали потому что движение, в 
свою очередь, президентской души. И вот уже строитель част-
ного китайско-российского моста через Амур Петр Романен-
ко прямо попросил президента написать на бумаге китай-
ским товарищам, с которыми он этот мост строит: «Здоровья 
и счастья этому проекту!», и как бы здоров и счастлив ни был 
этот проект, до сих пор даже представить себе немыслимо, ка-
ким бы он стал теперь. Не было бы здоровее и счастливее на 
земле и, рискну сказать, в космосе.

И президент даже пообещал оставить такую дарственную 
(а что же это еще), но не стал рисковать своим здоровьем (труд-
но представить, какому количеству проектов, учитывая к то-
му же, что в разгаре уже, можно сказать, предвыборная кам-
пания, пришлось бы ежедневно желать и того, и другого).

И когда закончилось совещание, которое так и свелось к 
этим расспросам о житье-бытье на Амуре, Владимир Путин 
полетел на вертолете опять на космодром.

Это было другое дело. Там, на Восточном, начинала засе-
дать правительственная комиссия по летным испытаниям 
средств выведения (к сожалению, средства выведения на этот 
раз с первой попытки вывести не удалось). В этом заседании, 
как и во всем происходящем, даже во встрече в резиденции 
губернатора на Амуре, была интрига. Так, было все-таки не 
ясно, будет ли второй пуск через сутки (или все-таки, скорее 
всего, позже) и задержится ли на него президент? Во время со-
вещания с инициативными предпринимателями я слышал, 
например, как в другой комнате человек, который решает во-
просы, рассказывал другому, видимо, такому же человеку:

— Залетим сейчас на госкомиссию и сваливаем уже отсю-
да!.. Да, вроде решили!..

Это решение предстояло утвердить на госкомиссии.
День 27 апреля был непростым для жителей Благовещенс-

ка. Они целый этот день наблюдали беспорядочные, как им, 
наверное, казалось (и так чаще всего оно и было) перелеты 
вертолетов над городом. И даже когда совсем стемнело, над 
резиденцией губернатора в кромешной тьме поднялись сра-

зу четыре вертолета, в том числе и президентский, и взяли 
курс на космодром в 200 километрах от города.

Членов комиссии оказалось много, несколько десятков че-
ловек. Все они производили на меня впечатление умудрен-
ных жизнью и испытаниями вроде сегодняшнего. И вряд ли 
они в этот день, например, обедали (судя по их слегка беше-
ным и в то же время усталым глазам) или хотя бы причесыва-
лись (судя по их прическам). Нет, эти люди не для того стано-
вились членами госкомиссии. Они становились ими для то-
го, чтобы нести коллективную ответственность за происхо-
дящее. Проблема (и не только их проблема) в том, что раньше 
эта ответственность была персональной, а не коллективной.

И только перед самым началом заседания в зал вдруг вбе-
жала и встала, прислонившись к стене, потому что свободных 
мест уже не было, девушка в военной или полувоенной фор-
ме с короткой стрижкой (может, даже не член комиссии, а се-
кретарь ее, что ли), и я замер: да, это же была Надежда Савчен-
ко! Что же она тут делала? Как добралась сюда? Кто помог?.. И 
что же будет?.. Сходство было просто вопиющее, его, казалось 
мне, никак нельзя теперь будет игнорировать… (Еще минуты 
через три вошел президент и проигнорировал.) Я удивился, 
что все это время один пожилой член госкомиссии что-то на-
певал: с одной стороны, себе под нос, но с другой — ведь гром-
ко. Возможно, этот убеленный сединами человек сейчас был 
совсем не с нами… И даже скорее всего.

Президент вспомнил, что впервые побывал здесь в 2010 
году (на Lada Kalina), «смотрел на тайгу, где мы собрались стро-
ить и вот сейчас строим этот космодром». «Надеюсь,— гово-
рил он,— у меня будет еще возможность поблагодарить лю-
дей, которые здесь добросовестно работают». Ключевое сло-
во было, разумеется, «добросовестно». И уже даже из одной 
этой фразы было понятно, что он собирается тут остаться до 
завтрашнего дня (вряд ли он имел в виду, что хочет сказать 
«спасибо», вручив этим людям медали в Екатерининском за-
ле Кремля). А главное, таким образом, пуск будет, хотя реше-
ние, хоть и предварительное, требовало от всех его участни-
ков немаленькой все-таки решимости, и видимо, отказ сис-
тем управления оказался не критическим.

Но во всем этом еще предстояло убедиться.
— Было немало проблем во время строительства космо-

дрома, пришлось возбудить шесть уголовных дел, четыре че-
ловека арестовано… двое из них, правда, находятся под аре-
стом, а двое в СИЗО сидят, но если вина тех, кто подозревает-
ся в совершении правонарушения, будет доказана, то им при-

дется сменить теплую домашнюю постель на тюремные на-
ры, в этом нисколько не сомневаюсь,— сообщил президент.

Таким резким он бывает на людях редко. И сейчас он хо-
тел, чтобы его таким видели.

— Сегодня сбой пуска связан,— повторил Владимир Пу-
тин,— не с состоянием космодрома, а с самим ракетным ком-
плексом… разумеется, мы с вами знаем, что в 1990-е годы мы 
вообще чуть не утратили эту отрасль… слава богу, что вовре-
мя опомнились, сориентировались…

Владимир Путин рассказал, что «пришлось предпринять 
героические усилия для того, чтобы выковыривать государ-
ственные деньги из карманных банков (а это еще одна очень 
интересная история.— А. К.)». Добавил, что сбои возможны и 
что людей, «которые стремятся к результату, но сталкивают-
ся с проблемами, а потом их преодолевают, решают, нужно 
только поддержать».

Но сказал это, видимо, прежде всего для того, чтобы про-
изнести потом вот это:

— Но если мне руководитель отрасли (Игорь Кома-
ров.— А. К.) рассказывает, что из четырех сбоев пусков на Ку-
ру два — из-за непогоды, а два — из-за того, что агрегат какой-
то, гироскоп, оказался в ненадлежащем состоянии (см. «Пер-
вая попытка — пытка» на сайте 

”
Ъ“ от 26 апреля), возникает 

вопрос: его что же, не могли доставить в нужной кондиции 
или не могли проверить перед тем, как монтировать? Это что 
такое?! Это что, разве сложные математические расчеты? На 
мой взгляд, это связано с разгильдяйством и недостаточным 
контролем над всеми элементарными процессами!

Владимир Путин, видимо, понимал, что он должен все 
это произнести вот именно этим людям прямо тут, прямо в 
глаза — просто потому, что никого другого они уже, видимо, 
не в состоянии воспринять как надо, потому что и так уже не 
раз воспринимали.

Президент объяснил, что хочет только послушать, как идет 
разбор таких полетов, не вмешиваясь в этот процесс, и попро-
сил немногочисленную прессу оставить его наедине с залом.

Впрочем, по данным 
”
Ъ“, совсем не вмешиваться ему не 

удалось. Хотя заседание было коротким, минут на сорок. По 
информации 

”
Ъ“, причины, по которым не состоялся пуск, 

были признаны и в самом деле непринципиальными, и хотя 
госкомиссия должна была подтвердить новый пуск только в 
три утра по московскому времени 28 апреля, стало сразу оче-
видно: Владимир Путин остается в Благовещенске, а пуск со-
стоится, по крайней мере попробует опять состояться.

Владимир Путин, конечно, очень хотел дожать эту исто-
рию. Это для него, как говорят актеры, был материал на со-
противление.

И он сопротивлялся.

Владимир Путин испытал состояние весомости
Как решились снова попытаться запустить «Союз»

По аналогии с законами о поли-
ции и ФСБ адвокаты предлагают 
зафиксировать ограничения для 
ст. 11 законопроекта, дающей вой-
скам нацгвардии право на «вхо-
ждение (проникновение) в жилые 
и иные помещения, на земельные 
участки и территории». ФСБ и по-
лиция имеют право проникать в 
помещения только в случае чрез-
вычайных ситуаций (спасение гра-
ждан, задержание преступника и 
т. п.). Это «создаст дополнительную 
гарантию от нарушения права гра-
ждан на неприкосновенность жи-
лища», считают в ФПА. Адвокаты 
также предлагают записать в зако-
нопроекте о нацгвардии, как для 
полиции и ФСБ, обязанность по 
«возмещению ущерба» в случае ис-
пользования транспортных средств 
граждан или организаций в услови-
ях ЧС или контртеррористической 
операции.

Ч. 4 ст. 18 законопроекта о 
нацгвардии, считают в ФПА, содер-
жит существенно урезанный набор 
запретов и ограничений на приме-

нение спецсредств. Их гвардейцам 
нельзя применять лишь «в отноше-
нии женщин с видимыми призна-
ками беременности, лиц с явными 
признаками инвалидности и мало-
летних лиц». Полицейским же за-

прещены спецсредства «при пресе-
чении незаконных собраний, ми-
тингов, демонстраций, шествий и 
пикетирований ненасильственного 
характера, которые не нарушают об-
щественный порядок, работу тран-

спорта, средств связи и организа-
ций». Запреты для нацгвардейцев и 
полиции адвокаты предлагают сде-
лать одинаковыми, а «малолетних 
лиц» в будущем законе заменить на 
«несовершеннолетних», как это сде-
лано в законе «О полиции».

ФПА просит Сергея Нарышкина 
передать эти предложения в дум-
ский комитет по безопасности «для 
возможного учета мнения профес-
сионального сообщества при при-
нятии решения по данному законо-
проекту». «Письмо в Думу пока не 
поступило,— сообщила 

”
Ъ“ пресс-

секретарь спикера Евгения Чугуно-
ва.— Когда поступит, будет направ-
лено в профильный комитет». Дум-
ский комитет по безопасности го-
тов принимать отзывы, предложе-
ния и замечания от всех заинтере-
сованных лиц до 11 мая, в мае же 
палата планирует принять его в 
первом чтении, а до конца весен-
ней сессии (15 июля) — в целом.

Напомним, Владимир Путин 
внес законопроект в связи с нача-
лом реформы правоохранительной 
системы. В состав МВД были воз-
вращены ФМС и ФСКН, а внутрен-

ние войска МВД были преобразо-
ваны в национальную гвардию, 
подчиняющуюся самому прези-
денту. Нацгвардия, к которой ото-
шли полицейский спецназ, ОМОН 
и вневедомственная охрана, долж-
на стать одной из мощнейших си-
ловых структур страны (см. 

”
Ъ“ от 

6 апреля).
Впрочем, общественные умона-

строения национальная гвардия 
пока не встревожила. Президент 
объявил о ее создании 5 апреля, 
но лишь 6% россиян вспомнили об 
этом, когда социологи «Левада-цен-
тра» просили назвать главное собы-
тие последних недель (опрос про-
водился 22–25 апреля). Старт пра-
воохранительной реформы по зна-
чимости для граждан оказался на 
19-м месте. Популярнее оказался 
даже «вывод российской военной 
авиагруппы из Сирии» (13%), реше-
ние о котором было принято в се-
редине марта. 40% (самая большая 
доля граждан) запомнили прямую 
линию Владимира Путина 14 апре-
ля. Примерно одинаковый интерес 
вызвали ответы президента на во-
просы о нацгвардии, сирийской 

кампании (по 10%) и офшорах (9%) 
(о других темах см. график).

На вопрос о том, для чего созда-
ется нацгвардия, 19% ответить за-
трудняются. Самое популярное 
объяснение (24%) — для более эф-
фективной борьбы с террористи-
ческими угрозами. 18% и 15% гово-
рят, что для пресечения «массовых 
беспорядков» в связи с экономиче-
ским кризисом или с провокация-
ми извне соответственно. 12% по-
считали, что новый орган создают 
в связи с коррумпированностью и 
«разложением» МВД и внутренних 
войск. Подготовку к «возможным 
массовым протестам в ходе прове-
дения и после президентских вы-
боров 2018 года» связали с нацгвар-
дией 6%. Столько же сказали, что 
она создается, поскольку прези-
дент «не доверяет существующим 
силовым структурам».

Виктор Хамраев,  
Максим Иванов

Адвокаты защищают ФСБ и полицию от нацгвардии
КАКИЕ ВОПРОСЫ НА «ПРЯМОЙ ЛИНИИ» ИНТЕРЕСОВАЛИ 
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ИСТОЧНИК: ЛЕВАДА-ЦЕНТР; 

ПРОЦЕНТ ПРИВЕДЕН ОТ РЕСПОНДЕНТОВ, 

КОТОРЫЕ ЗНАКОМЫ С СОДЕРЖАНИЕМ 

«ПРЯМОЙ ЛИНИИ» (62%); 

МОЖНО БЫЛО ВЫБРАТЬ НЕСКОЛЬКО ВАРИАНТОВ 

ОТВЕТА; ГОД НАЗАД ВОПРОСЫ ПО УКРАИНЕ 

ИНТЕРЕСОВАЛИ 47% ОПРОШЕННЫХ, 

ПО ИНФЛЯЦИИ — 35%.

Вице-премьер Дмитрий Рогозин и глава «Роскосмоса» 
Игорь Комаров пережили в этот день непереживаемое 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

По данным ”Ъ“, причиной отмены пус- 
ка ракеты-носителя «Союз-2.1а» с кос-
модрома Восточный стали неполадки  
в системе управления, которые автома-
тика обнаружила за полторы минуты  
до старта. «Разбор полетов» состоится 
позже, по данным ”Ъ“, основные вопро-
сы будут направлены к разработчику  
системы — НПО автоматики имени Се-
михатова, чьи изделия заменили укра-
инские аналоги.

По изначально утвержденным планам, 
пуск «Союза» с блоком выведения «Волга» 
и тремя космическими аппаратами («Ло-
моносов», «Аист-2Д» и SamSat-218) должен 
был состояться с космодрома в 5:01 по мо-
сковскому времени. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в отрасли, после процедуры «сухого  

вывоза» (первая установка ракеты на стар-
товый стол) 21–25 марта специалисты про-
вели дополнительные испытания систем 
и агрегатов ракеты, однако никаких не-
дочетов выявлено не было. В связи с этим  
госкомиссия приняла решение присту-
пить к заправке «Союза». Примерно за два 
с половиной часа до старта готовность ра-
кеты была вновь подтверждена членами 
госкомиссии.

Проблемы неожиданно проявились за 
полторы минуты до пуска, когда в авто-
матическом режиме прошла команда на 
прекращение всех операций с «Союзом». 
Пуск был перенесен на резервную дату — 
28 апреля. Присутствовавшие на наблюда-
тельном пункте специалисты и чиновники 
собрались на экстренное совещание, по ре-
зультатам которого гендиректор «Роскосмо-
са» Игорь Комаров заявил: «Есть основания 
считать, что проблемы с пуском ракеты мо-
гут быть решены в течение суток».

По горячим следам были выдвинуты 
сразу несколько версий: одни касались 
проблем с бортовым компьютером «Мала-
хит-7», который впервые был установлен 
на ракету такого типа, другие — возмож-
ных проблем с дренажными клапанами 
на этапе наддува баков «Союза». Однако по-
сле тщательного изучения данных об ин-
циденте источники 

”
Ъ“ сообщили, что ос-

новной версией стал сбой в системе управ-
ления «Союзом», которая разрабатывалась 
в екатеринбургском НПО автоматики име-
ни Семихатова: автоматика зафиксирова-
ла выход из строя одного из компонентов 
системы (по версии ТАСС — коммутато-
ра). Ранее ракеты типа «Союз» оснащались  
системой управления разработки харь- 
ковской фирмы «Хартрон», однако по-
сле разрыва промышленной кооперации  
с Украиной «Роскосмос» сделал ставку на 
отечественную продукцию. Так или ина-
че, но, по словам собеседников 

”
Ъ“ в от-

расли, вчера вечером специалистам уда-
лось устранить неполадку, «в ручном режи-
ме» заменив поломавшийся прибор. «Раз- 
бор полетов и поиск виновных» состоится 
позже, но замять инцидент не удастся, ут-
верждают они.

В самом «Роскосмосе» трагедии из-за от-
мены пуска ракеты с Восточного не делают. 
«У наших коллег перенос стартов на сутки и 
даже более — обычное явление»,— заявил 
официальный представитель госкорпора-
ции Игорь Буренков. В свою очередь, источ-
ники 

”
Ъ“ в руководстве «Роскосмоса» утвер-

ждают, что критической ситуацию считать 
нельзя: «Это не проблема с инфраструкту-
рой космодрома, а неполадка в отдельно 
взятом агрегате. В целом эта модификация 

”
Союза“ надежная. Повезло, что автомати-

ка это обнаружила, иначе последствия бы-
ли бы крайне печальными».

Последнее слово остается за госкомисси-
ей, которая должна либо утвердить дату пу-
ска «Союза» на 28 апреля, либо же перене-
сти ее на более поздний срок. На момент 
сдачи номера в печать заседание госкомис-
сии еще продолжалось.

Иван Сафронов

Автоматика 
спасла 
космонавтику
Почему пуск ракеты  
не прошел с первого раза

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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новости

Руководство Центра военно-патри-
отического и гражданского воспи-
тания (ЦВПГВ) намерено списать 
суда клуба юных моряков на Хим-
кинском водохранилище: их пе-
рестали использовать для речной 
практики, а траты на их содержа-
ние расценивают как чрезмерные. 
Команды судов считают, что руко-
водство вводит в заблуждение де-
партамент образования Москвы, 
завышая данные по стоимости со-
держания и ремонта судов.

• Клуб юных моряков и полярников 
(с 2007 года — Московский городской 
морской центр имени Петра Великого) 
создан в 1957 году при участии извест-
ного полярника Ивана Папанина. С мо-
мента создания в клубе обучались около 
50 тыс. детей. В период навигации уча-
щиеся от 12 лет в многодневных учеб-
ных походах под присмотром препо-
давателей и экипажа управляли суда-
ми как рулевые, мотористы, радисты, 
несли общесудовую вахту. Лучшие кур-
санты в каникулы проходили практи-
ку на кораблях Балтийского, Северно-
го и Черноморского флотов, а выпуск-
ники клуба поступали в ведущие реч-
ные, морские и военные училища и вузы 
СССР и России. В мае 2013 года Москов-
ский городской морской центр имени 
Петра Великого вошел в состав государ-
ственного бюджетного образователь-
ного учреждения дополнительного про-
фессионального образования «Центр 
военно-патриотического и граждан-
ского воспитания» (ГБОУ ДПО ЦВПГВ). 
На баланс ЦВПГВ были переданы суда 
детского клуба — теплоходы «Беляков» 
1937 года постройки, УК-5 1979 года, 
«Сайма» 1965 года и охотник за подвод-
ными лодками «Ленинград» 1951 года 
(общая пассажировместимость — бо-
лее 160 человек). Аналогов детского цен-
тра с таким флотом в России нет.
18 января 2016 года директор ЦВ-

ПГВ Игорь Мельниченко издал при-
каз «в соответствии с распоряжения-
ми департамента имущества города 
Москвы» об утилизации и списании 
с баланса всех учебных кораблей Мо-
сковского клуба юных моряков. В де-
партаменте имущества 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что, так как суда переданы в веде-
ние департамента образования, имен-
но это ведомство и принимало реше-
ние. В департаменте образования Мо-
сквы в ответ на запрос 

”
Ъ“ сообщили, 

что в 2014 году, в соответствии с регла-
ментом Российского речного регистра, 
суда (за исключением «Саймы») «были 
направлены на докование и техниче-
ское освидетельствование» на ООО «Го-
родецкий судоремонтный завод», «под 
наблюдением экспертов Российско-
го речного регистра были составлены 
акты дефектации, согласно которым 
техническое состояние судов призна-
но негодным». Департамент указывает 
«на большой срок эксплуатации учеб-
ных судов, их моральную и физиче-
скую изношенность» и отсутствие га-
рантии полной безопасности плава-
ния с детьми.

Однако члены команд судов настаи-
вают, что «имела место подмена поня-
тий», а столичный департамент обра-

зования принял решение о списании 
на основе актов освидетельствования, 
составленных перед ремонтом. «Если 
что-то одно на судне неисправно, авто-
матически все судно признается негод-
ным»,— объясняет капитан «Белякова» 
Борис Рассохин. Это подтверждают и 
опрошенные 

”
Ъ“ сотрудники Россий-

ского речного регистра, отмечая, что 
«если судно поддерживать в нормаль-
ном состоянии, то срок его службы не-
ограничен». В пример привели дейст-
вующий на Северной Двине колесный 
пароход «Николай Гоголь» 1911 года 
постройки. Адмирал Владимир Комо-
едов также заявил 

”
Ъ“, что судно в над-

лежащем состоянии может служить 
«и сто, и больше лет». «Судно 

”
Комму-

на“, которое ходит с 1913 года, сейчас 
носит на борту аппараты по спасению 
подводных лодок»,— сказал он.

Обычно суда клуба проходили об-
служивание в Белом Городке в Твер-
ской области. Но в 2014 году Центр во-
енно-патриотического воспитания за-
ключил контракты на техобслужива-
ние и ремонт судов с ООО «Нептун», 
созданным за несколько месяцев до 
аукциона. Других госконтрактов, кро-
ме заключенных с детским центром, 
у этой компании нет. Руководство ЦВ-
ПГВ на собрании сотрудников перед за-
ключением контрактов сообщило, что 
департамент образования выделяет на 
ремонт трех судов 26 млн руб. Но сум-
мы предварительных контрактов по 
доковому ремонту и осмотру не пре-
вышали 12 млн руб., эти деньги с не-
большими вычетами за невыполнен-
ные работы были перечислены под-
рядчику. «Подрядчик недобросовест-
но рассчитывался за выполненные ра-
боты с субподрядчиком,— заявили на 
условиях анонимности 

”
Ъ“ представи-

тели субподрядчика — Городецкого су-
доремонтного завода (Нижегородская 
область).— Завод сейчас подает на под-
рядчика в суд». Официально руковод-
ство завода пока ситуацию не проком-
ментировало. Гендиректор и совладе-
лец компании-подрядчика ООО «Не-
птун» Анатолий Мелешко для коммен-

тариев был недоступен. Капитаны су-
дов детского центра, представившие 

”
Ъ“ сметы ремонта, говорят, что под-

рядчик завысил стоимость ряда ра-
бот и услуг в десятки раз. В частности, 
если завод за стоянку судна берет око-
ло 40 тыс. руб. в месяц, счет от ООО «Не-
птун», выставленный в декабре 2015 
года только по «Белякову», составляет 
более 90 тыс. руб. в неделю. Летом 2015 
года контракт на ремонт судов между 
ООО «Нептун» и ЦВПГВ был расторгнут 
по обоюдному согласию сторон, что 
снимает с подрядчика гарантийные 
обязательства. Корабли уже полтора 
года находятся на верфи, ремонт не за-
вершен. В начале 2015 года руководст-
во ЦВПГВ на общем собрании объяви-
ло, что денег на ремонт больше не бу-
дет, так как «департамент образования 
денег больше не выделяет».

Отметим, что в апреле 2016 года у 
ООО «Нептун» появился помимо го-
сподина Мелешко еще один совла-
делец. Удвоив уставный капитал до 
20 тыс. руб., 18 апреля в компанию во-
шел Олег Субочев. Согласно базе дан-
ных СПАРК, господин Субочев ранее 
являлся совладельцем или гендирек-
тором ныне недействующих 12 компа-
ний, зарегистрированных в Москве, 
Московской, Ростовской и Кемеров-
ской областях. Большинство из них 
были ликвидированы с нулевой при-
былью, нулевой рентабельностью или 
убытками, а также в результате проце-
дур банкротства.

В распоряжении 
”
Ъ“ есть письмо за-

местителя главы департамента обра-
зования Игоря Павлова главе департа-
мента Исааку Калине от 18 июня 2015 
года, в котором он предлагает поддер-
жать предложение руководства Цент-
ра военно-патриотического воспита-
ния о нецелесообразности дальнейше-
го использования судов (за исключе-
нием «Ленинграда»). Для организации 
учебно-плавательной практики пред-
лагается использовать парусно-мотор-
ные суда вместимостью от 6 до 12 че-
ловек, чтобы «значительно сократить 
финансовые расходы». На документе 
стоит резолюция «согласен». Сейчас, 
по данным 

”
Ъ“, планируется закупить 

два катера вместимостью до 12 чело-
век. От длительных учебных походов, 
соответственно, решено отказаться.

Руководство ЦВПГВ представило в 
департамент образования данные, со-
гласно которым на содержание только 
одного теплохода «Сайма», по расчетам 
на 2014 год, тратится 6,9 млн руб. в год. 
Однако, по расчетам команды корабля, 
реальная сумма на тот период составля-
ла 3,6–3,7 млн руб. Кроме того, соглас-
но докладу руководителя ЦВПГВ Игоря 
Мельниченко господину Павлову, на 
ремонт, например, «Белякова» требует-
ся почти 9,5 млн руб., а на ремонт «Сай-
мы» — 40 млн руб. В документе отме-
чается, что на «Сайме» ремонта не бы-
ло с 1989 года. Однако старший меха-
ник «Саймы» Иван Жатько сообщил 

”
Ъ“, что в 2010–2012 годах судно прош-

ло капитальный ремонт стоимостью 
24 млн руб.: проведены доковые ра-
боты (ремонт винтов, валов, проверка 
палуб, переборок и корпуса), замене-
на подводная часть корпуса, 80% судо-
вых систем, произведен ремонт элек-
трооборудования, но не была произве-
дена внутренняя отделка помещений. 
После этого судно не использовалось в 
учебном процессе, так как помещения 
не соответствовали требованиям Сан-
ПиНов и дальнейшие траты на него 
признали нецелесообразными. Не со-
гласен с представленной информаци-
ей и капитан «Белякова»: по его словам, 
от 9,5 млн руб., в которые оценен ре-
монт теплохода, нужно отнять 4,5 млн 
руб., так как в акте регистра главные 
двигатели признаны годными, а так-
же средства, уже вложенные в преды-
дущий ремонт. В 2007 году на «Беляко-
ве» заменили подводную часть корпу-
са, позже — навигационное оборудова-
ние, все электрооборудование, поста-
вили современную систему управле-
ния электрооборудованием. Это стои-
ло около 2,5 млн руб.

Руководство центра утверждает, что 
суда центру не нужны, так как только 
около 40% детей центра занимаются на 
судоводительских и судомеханических 
специальностях. «Но они умалчивают, 
что вне зависимости от того, на какой 
специальности у нас ребенок учился, 
все дети ходили на практику на кора-
блях»,— сообщил капитан «Белякова».

8 апреля 2016 года руководство ЦВ-
ПГВ издало приказ о начале процесса 
утилизации самых «молодых» судов 
детской флотилии — «Саймы» и УК-5. 
А 23 апреля руководство ЦВПГВ на два 
дня заселило на «небезопасное», по 
его мнению, судно «Сайма», внутрен-
ние помещения которого так и не бы-
ли отремонтированы, 13 детей—
участников соревнования по морско-
му многоборью.

В департаменте образования Мо-
сквы 

”
Ъ“ сообщили, что «процесс спи-

сания учебных судов 
”
Ленинград“ и 

”
Беляков“ в настоящее время приоста-

новлен для более детального изучения 
возможности продолжения их исполь-
зования в учебных целях». В контроль-
но-счетной палате Москвы 

”
Ъ“ сооб-

щили, что в отношении ГБОУ ДПО ЦВ-
ПГВ «проводится проверка», в ходе ко-
торой «будут рассмотрены вопросы эф-
фективности использования бюджет-
ных средств».

Валерия Мишина

Военно-патриотическая оптимизация
Московский клуб юных моряков может лишиться теплоходов

Вчера градостроительный со-
вет при правительстве Санкт-
Петербурга рассмотрел новый 
проект административно-жи-
лого комплекса Верховного 
суда (ВС) и Дворца танцев Бо-
риса Эйфмана, заказчиком ко-
торого выступает Управле-
ние делами президента (УДП). 
На заседании впервые было 
опробовано поименное пись-
менное голосование: его ре-
зультаты не оглашались, но 
председатель совета, главный 
архитектор города Владимир 
Григорьев сообщил ”Ъ“, что 
проект одобрен «большинст-
вом голосов».

Проект судебного квартала на-
против Стрелки Васильевского 
острова в Санкт-Петербурге град-
совет Смольного обсуждал впер-
вые — предыдущую концепцию, 
которая была выбрана на кон-
курсе в 2013 году, УДП с входящи-
ми в совет петербургскими архи-
текторами (в том числе участни-
ками этого конкурса) не согласо-
вывало. Две недели назад проект 
уже одобрили около трети чле-
нов совета по культурному на-
следию Смольного. Вчера свое 
мнение высказали архитекторы, 
большинство из которых являют-
ся подрядчиками строительного 
рынка. По новым правилам сове-
та каждый из них должен был от-
крыто заполнить именной бюл-
летень и сдать его на проверку 
председателю совета Владимиру 
Григорьеву.

Самым спорным в проек-
те оказался стеклянный купол 
Дворца танцев Бориса Эйфма-
на, который, по замыслу балет-
мейстера, «будет виден в ночном 
Петербурге» как символ «храма 
искусства», но, по мнению ряда 
членов совета, будет мешать вос-
приятию на той же высоте менее 
объемного купола Князь-Влади-
мирского собора. При этом вы-
сота купола театра (35 м) оказа-
лась на 7 м выше разрешенной 
для этой территории. По закону 
такие отклонения могут быть об-
условлены только «технологи-
ческой необходимостью», к ко-
торой Евгений Герасимов отнес 
проведение под куполом цере-
моний и светских мероприятий. 
Заместитель главы комитета по 
государственному использова-
нию и охране памятников (КГИ-
ОП) Смольного Александр Леон-
тьев возразил, что купол такой 
высоты здесь «быть не может». 
Однако после того, как предсе-
датель того же комитета Сергей 
Макаров заверил, что проект с та-
кой высотой уже согласован его 
ведомством, господин Леонтьев 
сказал, что «обеими руками за». 

«Написав закон, давайте его вы-
полнять»,— риторически при-
звал архитектор Никита Явейн. 

Господин Явейн считает, что 
строительство здания ВС в духе 
сталинизма 1948–1952 годов «для 
русского суда — не лучшая парал-
лель». «Что бы мы не проектиро-
вали, получается танк»,— про-
цитировал он «архитектурный» 
анекдот. «Это была эпоха победи-
телей и высших достижений на-
ших предков»,— обнаружил иде-
ологические разногласия в сове-
те архитектор Феликс Буянов. А 
его коллега Михаил Мамошин 
отметил, что главным в квартале 
должно быть здание театра, а не 
суда, и предложил понизить за-
стройку главной городской пано-
рамы до 24 м. Опасения у госпо-
дина Мамошина вызвало и раз-
рекламированное озеленение: 
по его мнению, «это зарезерви-
рованная площадь под дальней-
шую застройку».

Отвечая на вопрос о снесен-
ных исторических винных скла-
дах в ходе расчистки участка, го-
сподин Герасимов признался, что 
снесенные здания были «серьез-
но заражены» в результате про-
водившихся на этой территории 
разработок ракетного топлива и 
сохранить их было нельзя. Как бу-
дет использован сохранившийся 
рядом с бывшим химпроизводст-
вом и переданный на баланс УДП 
памятник ХVII века Тучков буян, 
где УДП собиралось разместить 
медцентр для судей, глава управ-
ления капстроительства УДП 
Олег Перлин вчера не сообщил.

По словам господина Перли-
на, «на серьезный государствен-
ный объект в тяжелейшей фи-
нансовой ситуации выделены 
ресурсы». Внутри резиденции ВС 
у посетителей, адвокатов и судей 
запланированы свои не пересе-
кающиеся коридоры, а судей-
ским чиновникам обещан «боль-
шой атриум для неформального 
общения». Внешний облик зда-
ния авторы пообещали сделать 
более нейтральным, заменив, на-
пример, колонны на пилястры. 
«Кому-то 1930–1950е годы наве-
вают ужасы сталинизма, но с точ-
ки зрения архитектуры это было 
хорошо»,— защитил свой замы-
сел господин Герасимов.

Наличие кворума и подсчет за-
полненных членами совета пои-
менных бюллетеней обнародо-
ваны в итоге не были. Владимир 
Григорьев сообщил, что боль-
шинством голосов проект одо-
брен. В секретариате совета отме-
тили, что против проголосовали 
около десяти из 30 членов совета.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Петербургские 
архитекторы одобрили 
судебный квартал
Управление делами президента 
завершило обсуждение проекта

Сотрудники Московского клуба 
юных моряков и полярников  
спасают корабли подручными 
средствами  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Действующий закон «О науке и государст-
венной научно-технической политике» прев-
ратился в «бессистемный акт, снижающий 
эффективность» научной деятельности, зая-
вила в среду на совещании профильного ко-
митета Госдумы в инновационном центре 
«Сколково» замминистра образования и на-
уки РФ Людмила Огородова. Новую модель 
развития науки должна отразить концепция 
«О научной, научно-технической и иннова-
ционной деятельности», которую Минобрна-
уки планирует разработать к концу 2016 го-
да. На ее основе в Госдуму к 2018 году будет 
представлен проект нового закона о науке. 
Ученые считают, что новый закон нужен «по-
быстрее»: нынешняя «забюрократизирован-
ность» науки мешает им работать.

Работу над новым законом о научной деятель-
ности в России в среду обсудили на выездном со-
вещании комитета Госдумы по науке и науко-
емким технологиям в инновационном центре 
«Сколково». Разработку концепции нового зако-
на ведет Минобрнауки РФ. Как сообщила замми-
нистра образования и науки РФ Людмила Ого-
родова, сейчас система законодательства в сфе-
ре науки включает целый ряд законов, в том чи-
сле о Российской академии наук, о наукоградах, 
о Российском научном фонде, об инновацион-
ном центре «Сколково». Ключевым остается за-
кон «О науке и государственной научно-техни-
ческой политике», принятый в 1996 году, но «ог-
ромное количество внесенных в него измене-

ний превратили этот закон в бессистемный акт, 
снижающий эффективность научной деятель-
ности», считает госпожа Огородова. Кроме того, 
в Минобрнауки считают, что действующая вер-
сия закона рассматривает науку как отдельную 
отрасль, а это не отвечает на «внешние и вну-
тренние вызовы».

Идею разработать новые механизмы регули-
рования в сфере науки высказал министр обра-
зования и науки Дмитрий Ливанов в 2014 году 
в Госдуме. Предложение поддержал спикер пар-
ламента Сергей Нарышкин, после чего в Госду-
ме была создана рабочая группа из 60 экспер-
тов, разрабатывающих концепцию. По словам 
Людмилы Огородовой, документ уже состоит 
из пяти глав. Концепция закрепляет «свободу 
научного сообщества в выборе тем и направле-
ний исследований, принципы охраны интел-
лектуальной собственности и впервые предла-
гает создать систему норм в отношении инфра-
структуры научных организаций и их информа-
ционных систем». Концепция также предпола-
гает признать утратившими силу ряд законов, в 
том числе «О Российском научном фонде». В Ми-
нобрнауки рассчитывают в 2017 году на основе 
концепции начать работу над законопроектом 
«О научной, научно-технической и инновацион-
ной деятельности» и к 2018 году представить его 
в парламент. 

Людмила Огородова надеется, что новый за-
кон станет «образцом для партнеров из стран Ев-
разийского экономического сообщества». Пока 

в ведомстве и в профильном комитете Госду-
мы собирают замечания и предложения от экс-
пертного сообщества. На заседании в «Сколко-
во» часть их изложил председатель комитета 
Валерий Черешнев. Он, в частности, процити-
ровал замечание замминистра экономическо-
го развития Олега Фомичева, который считает, 
что в концепции недостаточно прописан «ин-
новационный раздел». Часть экспертов — на-
пример, депутат Госдумы Владимир Кононов,— 
считают, что не все действующие законы заслу-
живают отмены: «Надо быть осторожным с та-
ким законом, как закон 

”
О Российском научном 

фонде“». Тем не менее ученые надеются, что но-
вый закон позволит устранить ряд препятст-
вий. Так, заведующий лабораторией Института 
органической химии РАН Александр Терентьев 
заявил, что действующая система аспирантуры 
«мешает людям работать» из-за высокой бюро-
кратической и академической нагрузки и пред-
ложил включить в концепцию понятие «иссле-
довательской аспирантуры». «Новый закон нам 
очень нужен — желательно, чтобы он был сде-
лан побыстрее»,— резюмировал господин Те-
рентьев. «У нас наука забюрократизирована, все 
решения принимаются медленно, не в тех тем-
пах, которых требует ситуация»,— сказал кор-
респонденту 

”
Ъ“ глава РАН Владимир Фортов. 

По его словам, «вклад Академии в разработку и 
обсуждения нового закона мог бы быть больше. 
Но это не наша вина».

Анна Макеева

Российской науке откроют новый закон
Минобрнауки разрабатывает новую концепцию регулирования научной деятельности

Его поздравляет научный руководитель НИУ «Высшая школа экономики» 
Евгений Ясин:
— Дорогой Дмитрий Борисович, поздравляю вас с днем рождения! Сожа-
лею, что я не рядом. Должен сказать, что изредка, по старости лет, встреча-

ешь человека, который вызывает твое восхищение и любовь. Мне повезло: 
для меня — это вы. Дай тебе Бог, Дима, долго жить, быть здоровым и полу-
чать удовлетворение от деяний в пользу Родины. Твой Е. Ясин.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 83 года основателю премии «Просветитель»,  
почетному президенту и основателю компании «Вымпелком»  
Дмитрию Зимину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Картина предвыборной гонки 
в США становится все более  
ясной и предсказуемой. Состо-
явшиеся во вторник в пяти шта-
тах страны первичные выборы 
— праймериз — у республикан-
цев завершились триумфом мил-
лиардера Дональда Трампа, 
а у демократов — укреплением 
пози ций бывшего госсекретаря 
Хиллари Клинтон. Их выдвижение 
кандидатами в президенты вско-
ре может стать решенным делом. 
С подробностями — корреспон-
дент ТАСС в США АНАТОЛИЙ  
БОЧИНИН, специально для ”Ъ“.

В этот раз праймериз проходили в 
Делавэре, Пенсильвании, Мэрилен-
де, Род-Айленде и Коннектикуте. Го-
сподин Трамп одержал победу со сче-
том 5:0 и, по подсчетам агентства AP, 
получает в «копилку» еще 105 выбор-
щиков. Его главный соперник, сена-
тор Тед Круз по итогам очередного 
супервторника может рассчитывать 
только на одного делегата. Даже зани-
мающий у республиканцев третье ме-
сто губернатор Огайо Джон Кейсик 
выступил более достойно, заручив-
шись поддержкой пяти делегатов. Та-
ким образом, у эксцентричного маг-
ната уже примерно 950 делегатов. Все-
го для гарантии своего выдвижения 
ему нужно набрать 1237 выборщиков.

Сенсаций не пришло и из стана 
демократов. Хиллари Клинтон побе-
дила в Делавэре, Пенсильвании, Мэ-
риленде и Коннектикуте — причем 
в большинстве случаев с уверенным 
перевесом. Ее сопернику, сенатору от 
штата Вермонт Берни Сандерсу, в ка-
честве утешительного приза достал-
ся Род-Айленд. Фаворитка гонки по-
лучила 194 делегата, а ее преследова-
тель — 129. Тем самым Берни Сандерс 
упустил фактически последний шанс 
стать реальным конкурентом Хилла-
ри Клинтон. Сейчас у нее в запасе уже 
2141 делегат, в то время как у господи-
на Сандерса — лишь 1321. Цель демо-
кратов — 2383 голоса.

После того как 19 апреля сенатор 
Сандерс проиграл на праймериз в 
Нью-Йорке, американские эксперты 
ждали именно этого супервторника, 
который должен был показать, есть 
ли у Хиллари Клинтон поводы для 
беспокойства. Но 74-летний политик, 
отстаивающий идеи «демократиче-
ского социализма», так и не смог на-
брать достаточно голосов. «Насчет де-
мократов — тут все решено. Хилла-
ри Клинтон нужно будет еще завер-
шить этап первичных выборов, что-
бы получить нужное число делегатов, 
но, если не случится ничего по-насто-
ящему экстраординарного, она будет 
выдвинута»,— заявил 

”
Ъ“ профессор 

политических наук Университета Се-
верной Каролины Стивен Грин. При 
этом эксперт выразил уверенность в 
том, что Берни Сандерс продолжит 
участвовать в гонке — ведь он «выра-
жает мнение важной части демокра-
тического электората, собирает тол-

пы людей и получает впечатляющее 
число голосов». «Хиллари Клинтон — 
уже недосягаемый лидер гонки, и во 
вторник она укрепила свои позиции. 
Сандерс может одержать еще несколь-
ко побед, но ему ее не догнать»,— со-
глашается в разговоре с 

”
Ъ“ эксперт 

Центра изучения политики Универ-
ситета Вирджинии Кайл Кондик.

У республиканцев сложилась ана-
логичная ситуация, за исключени-
ем ряда нюансов. Дональд Трамп так-
же ранее выиграл праймериз в Нью-
Йорке, подтвердив свое лидерство, 
хотя до этого момента определенную 
опасность для него представлял Тед 
Круз. При этом сохранялась возмож-
ность того, что никто из претенден-
тов-республиканцев не наберет нуж-
ного числа делегатов для гарантиро-
ванного выдвижения. В таком случае 
прямо на съезде был бы применен 
механизм внутреннего голосования 
в несколько этапов — до тех пор, по-
ка один из участников гонки все же не 
наберет необходимые 1237 голосов. В 
каждом штате для делегатов сущест-
вуют свои правила насчет того, кого 
они должны поддержать при таком 
раскладе. Но если бы дело дошло до 
третьего тура, то они смогли бы голо-
совать по своему желанию.

Но теперь, как полагают политоло-
ги, Дональду Трампу не нужно сильно 
беспокоиться на этот счет. «Даже если 
Трампу не удастся дойти до магиче-
ского числа 1237, эта серия побед и то, 
что он взял больше выборщиков, чем 
остальные, дают этому кандидату та-
кую поддержку, которую нельзя про-
сто списать со счетов»,— утверждает 
господин Грин. По его мнению, веро-
ятность того, что съезду придется про-
водить реальное голосование, «замет-
но снизилась» после этих праймериз.

Кайл Кондик, в свою очередь, ут-
верждает, что решающие первичные 
выборы для Республиканской пар-
тии пройдут 3 мая в штате Индиана. 
Если там сенатору Крузу не удастся по-
бедить, то «сложно будет представить, 
что Трампа еще можно остановить». 
«Но даже если Трамп проиграет Ин-
диану, у него все равно остается воз-
можность (к съезду.— 

”
Ъ“) заполучить 

большинство делегатов»,— констати-
ровал политолог.

Сам же миллиардер еще после 
праймериз в Нью-Йорке заявил: «По-
лагаю, что моя кандидатура будет 
выдвинута». Текущий этап предвы-
борной гонки он назвал для себя за-
вершенным. Хиллари Клинтон и ее 
штаб также уже активно готовятся к 
финалу кампании. Несколько дней 
назад стало известно, что один из фон-
дов, поддерживающих экс-госсекре-
таря, в марте собрал $12 млн. Средства 
поступили от десятка крупных спон-
соров. Эти деньги у фонда, впрочем, 
не задержались и почти сразу были 
потрачены, в том числе на аналити-
ку по завершающему этапу выборов 
президента США, который начнется 
после партийных съездов.

Москву посетил ВОЛЬФГАНГ  
БЮХЕЛЕ — гендиректор герман-
ской компании Linde и новый гла-
ва Восточного комитета немецкой 
экономики, одного из крупнейших 
предпринимательских союзов 
Германии, который объединяет 
более 200 компаний, работающих 
с Россией и странами Восточной 
Европы. В интервью корреспон-
денту ”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ он 
высказал надежду на частичное 
облегчение санкций, но объяс-
нил, что это вовсе не будет озна-
чать автоматический рост запад-
ных инвестиций в Россию.

«Политика и экономика 
идут рука об руку»
— Российско-германская внешне-
торговая палата ранее опублико-
вала итоги опроса немецких биз-
несменов, более половины из ко-
торых ожидали смягчения санк-
ций против РФ уже в январе этого 
года. Не наивно ли это было?
— Дело не в наивности. Наивно бы-
ло бы как раз возлагать всю «вину» 
на санкции, ведь спад в бизнесе свя-
зан и с падением цены на нефть, и со 
снижением курса рубля. А это приве-
ло к подорожанию импортных това-
ров в России и снижению спроса.

Что касается санкций, для их 
смягчения сейчас разработана яс-
ная «дорожная карта» — минские 
договоренности. Но я не готов сей-
час давать оценки тому факту, что 
Украина не продвигается в их вы-
полнении. С другой стороны, и мне 
это кажется любопытным, в Европе 
сейчас все чаще звучат голоса тех, 

кто выступает за переосмысление 
санкций и с волнением ждет реше-
ния лидеров ЕС, которое будет обсу-
ждаться в июне.
— Вы говорите о мнении бизнеса 
или политиков?
— И бизнеса, и политиков, в том чи-
сле высокопоставленных. Дискус-
сии о том, имеют ли санкции вооб-
ще смысл, слышны все чаще. Поэто-
му я думаю, что мы можем вступить 
в фазу, которую я называю началом 
конца санкций. Но даже в случае от-
мены санкций нельзя ожидать вне-
запного расцвета экспорта из Евро-
пы: главные отягчающие факторы — 
цена на нефть и ослабленный рубль 
— никуда не исчезнут.
— В первой половине апреля вы 
вместе с делегацией немецкого 
бизнеса встречались в Кремле с 
Владимиром Путиным. Ему вы 
такие перспективы обрисовали?

— Я могу сказать, что это была кон-
структивная, открытая беседа, но о 
ее содержании я не хотел бы гово-
рить, тем более что и президент об 
этом распространяться не стал.
— Но вы обсуждали экономику — 
или политику тоже?
— В таких беседах они идут рука об 
руку. Нельзя говорить только об эко-
номике, вычеркнув политические 
вопросы.
— А с немецким руководством — 
с администрацией канцлера ФРГ, 
лично Ангелой Меркель, МИДом 
— вы также общаетесь напрямую 
и доносите свою позицию?
— Тот пост, который я занимаю, всег-
да предполагает два направления ра-
боты: представление интересов биз-
нес-сообщества и контакты с поли-
тиками. Так что я, конечно, заранее 
известил о переговорах в России и 
МИД, и администрацию канцлера. 
И мы находимся в постоянном кон-
такте с ними, ведь политика и эконо-
мика идут рука об руку не только в 
России.
— А с канцлером вы говорили об 
экономических отношениях с 
Россией?
— С ней у меня запланирована об-
стоятельная встреча в июне. По-
ка я поддерживаю связь с господи-
ном Альтмайером (Петер Альтмай-
ер, глава администрации канцлера 
ФРГ.— 

”
Ъ“).

— Какую главную идею вы поста-
раетесь донести до канцлера?
— Темы, которые мы неизменно 
поднимаем,— это, во-первых, гар-
монизация технических стандартов 
и, во-вторых, поиск возможностей 

развития производства на местах с 
участием немецких инвестиций, но 
при российской поддержке.
— Встреча будет до или после сам-
мита ЕС в Брюсселе?
— Этот вопрос я не хотел бы коммен-
тировать.
— Хорошо, тогда касательно сам-
мита ЕС: многие надеются, что в 
этот раз санкции в отношении 
России будут хотя бы частично пе-
ресмотрены.
— Да, я хотел бы как минимум вы-
разить надежду, что хотя бы симво-
лическое облегчение санкций будет. 
Но ожидать, что санкции могут быть 
сняты разом, не стоит.

«Немецкие предприятия 
сказали: мы остаемся»
— Есть ли у вас сегодня ощуще-
ние, что политическая ситуация 
менее накалена, чем год назад? 
Что компании из ФРГ вновь гото-
вы инвестировать в Россию?
— Да, мне кажется, что сейчас ощу-
щение безопасности и доверие меж-
ду странами очень медленно, но вос-
станавливаются. И надо помнить, 
что за время этого кризиса из 6 тыс. 
немецких предприятий практиче-
ски все сказали: мы остаемся.
— Но это вы говорите о тех, кто 
выжил во время политического 
кризиса. А новые инвестиции вы 
видите?
— В промышленной сфере — да, но 
в том, что касается работы с потреб-
рынком, производства товаров мас-
сового потребления,— ситуация, ко-
нечно, тяжелее. Но опять же это за-
висит от того, о каких товарах идет 

речь. Доходы населения упали, но, 
скажем, продукты питания и товары 
ежедневного потребления все равно 
остаются стабильной статьей расхо-
дов для россиян.
— А как вы оцениваете перспек-
тивы развития потребительского 
рынка в России в ближайшие го-
ды? Ведь даже отмена санкций не 
повлечет за собой автоматически 
повышения доходов населения…
— Это важный вопрос. Но посмотри-
те на немецкую экономику: ее ко-
стяк — это не крупные предприятия, 
а малый и средний бизнес. Они раз-
вивают технологии и инновации. И 
мне кажется, этот потенциал на се-
годняшний день в России не исполь-
зуется. Сделав ставку на развитие и 
поддержку малого бизнеса, на воз-
можности выдачи бизнесменам кре-
дитов на более выгодных условиях, 
можно было бы обеспечить реаль-
ные рабочие места и непосредствен-
ное повышение доходов населения. 
И иностранные компании в этом 
также заинтересованы: ведь многие 
такие предприятия — это наши по-
ставщики.
— Вы уже не раз высказывались за 
облегчение санкций в отношении 
РФ. Вы не боитесь прослыть лоб-
бистом российских интересов?
— Это для меня второстепенный во-
прос. Главное — улучшить экономи-
ческие отношения Германии с Рос-
сией, а также с двумя десятками дру-
гих стран, с которыми Восточный 
комитет пытается наладить отноше-
ния. Напомню, что Восточный коми-
тет работает не только с Россией, но 
и с другими странами Евразийско-

го экономического союза, а также 
на Балканах. К тому же приоритета 
политики никто не отменял. И пока 
санкции остаются в силе, пока не вы-
полнены минские договоренности, 
мы делаем ставку на локализацию 
бизнеса в России.

В свою очередь, мы, конечно, над-
еемся, что если уж мы инвестируем 
в Россию и создаем рабочие места, то 
нас будут воспринимать как россий-
ские предприятия, как российских 
поставщиков.
— Говоря о локализации немец-
кого бизнеса, можно ли ожидать, 
например, поставок в Крым для 
крымских ТЭС турбин производ-
ства российского СП Siemens и 
«Силовых машин» — возможно 
ли это с точки зрения немецко-
го бизнеса, немецких политиков?
— Детали лучше выяснять напря-
мую у Siemens. Но могу сказать, что 
никто из немецких политиков не 
призывал к запрету на инвестиции 
в Россию. Как вы знаете, моя компа-
ния Linde работает сейчас над круп-
ным проектом с «Газпромом», так 
что ни о каком политическом вме-
шательстве говорить не приходит-
ся и никто нас, как немецкую компа-
нию, не удерживает от инвестиций 
в Россию. Единственное, что может 
нас удержать,— это оценка рисков 
и условий работы в России (и в лю-
бой другой стране). И мы призыва-
ем российские власти создать ино-
странным компаниям условия для 
стабильной работы.
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США готовы принять 
кандидатский минимум
Дональд Трамп и Хиллари Клинтон уже 
почти недосягаемы для своих соперников

«В июне мы можем вступить в фазу, которую я называю  
началом конца санкций»
Глава Восточного комитета немецкой экономики об отношениях России и Запада в условиях кризиса и после него
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Международную безопасность  
обсудили с восточной стороны
Форум в Москве прошел без представителей евроатлантического сообщества

В Москве проходит еже-
годная Международная 
конференция по безопас-
ности, собравшая высо-
копоставленных военных 
из 80 стран и представи-
телей организаций, за-
нимающихся глобальны-
ми угрозами. Несмотря 
на формально внушитель-
ный состав участников, 
пятый по счету москов-
ский форум по безопасно-
сти недосчитался ключе-
вых фигур, определяющих 
современную архитектуру 
международной безопас-
ности,— министров  
обороны стран НАТО. 
Представители евроат-
лантического сообщест-
ва — главные оппоненты 
Москвы и ее региональ-
ных союзников — форум 
проигнорировали. В ре-
зультате конференция вы-
лилась в демонстрацию 
поворота России на Вос-
ток, представители кото-
рого рассуждают о самых 
разных вопросах — от ки-
тайского проекта Шел-
кового пути до иранского 
проекта «борьбы с сио-
низмом», имеющих отда-
ленное отношение к изна-
чальной повестке форума.

Анонсируя пятую Между-
народную конференцию по 
безопасности, стоявший у 
истоков «московского Мюн-
хена» замминистра оборо-
ны РФ Анатолий Антонов 
сообщил, что в этом году в 
форуме принимают участие 
делегаты из 80 государств, 
включая трех вице-премь-
еров, 20 министров оборо-
ны, представители деся-
ти международных органи-
заций. В целом для решаю-
щего мозгового штурма по 
проблемам международной 
безопасности в Москве вы-
садился внушительный де-
сант из 500 гостей.

В этом году московская 
конференция проходила по 
горячим следам саммита в 
Ганновере, в ходе которого 
президент США Барак Об-
ама призвал европейских 
союзников тратить больше 
средств на безопасность и 
укреплять восточный фланг 
обороны НАТО против «аг-
рессии России». Ответ из Мо-
сквы последовал незамедли-
тельно: задавший тон всему 
обсуждению глава Минобо-
роны РФ Сергей Шойгу на-
помнил собравшимся о том, 
что США и НАТО «разверты-
вают военную инфраструк-
туру вблизи российских гра-
ниц» и «ведут против России 

жесткую, бескомпромисс-
ную информационную вой-
ну». В связи с этим господин 
Шойгу призвал страны НА-
ТО общаться с Россией «за 
столом переговоров, а не че-
рез оптический прицел».

В качестве мер противо-
действия западному натиску 
министр обороны РФ пред-
ложил усилить военную со-
ставляющую Шанхайской 
организации сотрудничест-
ва (ШОС). По его словам, это 
стало особенно актуально в 
свете того, что террористы 
из Сирии «пытаются создать 
плацдарм в Центральной 
Азии (все пять государств ко-
торой входят в ШОС.— 

”
Ъ“)». 

Впрочем, заметил министр, 
у них ничего не выйдет: га-
рантом стабильности регио-
на являются российские во-
енные базы в Таджикистане 
и Киргизии.

В этой ситуации еще 
один участник обсуждения, 
министр обороны КНР Чан 
Ваньцюань предложил со-
бравшимся задуматься над 
тем, что безопасность ре-
гиона может укрепить ки-
тайский проект «Экономи-
ческий пояс Шелкового пу-
ти», в рамках которого Пе-
кин планирует осуществить 
масштабные инфраструк-

турные инвестиции в стра-
ны Центральной Азии.

В остальном же речи рос-
сийского и китайского ми-
нистров обороны, а также 
главы МИД РФ Сергея Лавро-
ва и главы ФСБ России Алек-
сандра Бортникова перекли-
кались между собой. Их те-
зисы сводились к тому, что 
США хотят навязать миру 
свою гегемонию, но вмеша-
тельство в дела других госу-
дарств недопустимо, так как 
провоцирует терроризм и 
«цветные революции».

Помимо этих тезисов об-
щих тем у участников кон-
ференции в ходе вчерашне-
го обсуждения было не так 
много. Некоторые участни-
ки использовали трибуну 
форума для сведения счетов 
с теми, кого в их странах счи-
тают врагами. Так, министр 
обороны Ирана Хосейн Дех-
ган назвал главными угроза-
ми миру «террористические 
сионистские организации, 
стоящие за многими груп-
пировками и убивающие 
людей в Палестине». Как и 
следовало ожидать, его под-
держал сирийский генерал 
Фахд Джасем.

Выступавший ранее Сер-
гей Шойгу Израиль за со-
трудничество в Сирии, на-
оборот, благодарил. Между 
тем Хосейн Дехган также по-
обещал, что Иран и дальше 
будет проводить ракетные 
испытания и поддерживать 
группировки, исповедую-
щие «традиционные ценно-
сти», вроде ливанской «Хез-

боллы» и йеменской «Ан-
сар Аллах», запрещенных во 
многих странах (но не в Рос-
сии). Министр обороны Па-
кистана Хаваджа Асиф так-
же указал на «воинствую-
щий сионизм» как на одно из 
главных мировых зол. В кон-
це своей речи он даже пожа-
ловался на «неестественное 
изменение границ по ито-
гам Второй мировой войны».

А вот бывший президент 
Афганистана Хамид Карзай, 
вопреки своим многочи-
сленным предыдущим за-
явлениям, ругать США, нео-
жиданно, не стал. Он заявил, 
что «американцы с 2001 года 
помогли афганцам справить-
ся с талибами, восстановить 
школы и больницы». После 
этого политик сообщил, что 
помощи одних США уже не-
достаточно и поднять Афга-
нистан можно только общи-
ми усилиями Вашингтона, 
Москвы, Пекина и Дели.

Диалога и обсуждения 
важных вопросов так и не 
получилось: участники фо-
рума либо имели совпадаю-
щие точки зрения, либо бы-
ли слишком далеки от про-
блем соседей. Из-за этого фо-
рум происходил в формате 
серии монологов.

«Изначально идея Мос-
ковской международной 
конференции по безопасно-
сти выглядела весьма при-
влекательно и состояла в 
том, чтобы иметь в России 
собственную авторитетную 
площадку, аналогичную кон-
ференциям в Мюнхене или 

Шангри-Ла (ежегодно про-
ходит в Сингапуре.— 

”
Ъ“). 

Однако в силу ряда причин 
эффективность московско-
го форума к сегодняшнему 
дню оказалась в разы сни-
женной»,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор Центра анализа стра-
тегий и технологий Руслан 
Пухов, принимавший учас-
тие в нескольких конферен-
циях последних лет.

По мнению эксперта, сде-
лать из московской конфе-
ренции «русский Мюнхен» 
так и не получилось во мно-
гом из-за того, что после со-
бытий на Украине в ходе 
войны санкций Россия и За-
пад оказались по разные 
стороны баррикад. В связи 
с этим конференцию в Мо-
скве больше не посещают 
высокопоставленные пред-
ставители западных держав, 
как это было в год ее созда-
ния. Обсуждать проблемы 
международной безопасно-
сти в российской столице со-
бираются преимущественно 
представители Азиатско-Ти-
хоокеанского региона. «Ко-
нечно, такая репрезентатив-
ность может иллюстриро-
вать разворот России на Вос-
ток. Однако при этом вряд 
ли можно говорить о практи-
ческой ценности такого об-
суждения, проходящего без 
представителей евроатлан-
тического мира. В итоге бу-
дущее конференции выгля-
дит туманным»,— заявил 

”
Ъ“ 

Руслан Пухов.
Михаил Коростиков, 
Сергей Строкань

Московская конфе-
ренция по междуна-
родной безопасности 
собрала всех россий-
ских силовиков.  
И ни одного западного   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17290,49 (–62,79)
РТС 927,09 (–4,1)
FTSE 100 6319,91 (+35,39)

DAX 30 10299,83 (+40,24)
DJIA* 18007,48 (+17,16)
NASDAQ Composite* 4841,36 (–46,95)

*На 20:37.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.04.16
Австралийский доллар 49,6859
Английский фунт 94,9407
Белорусский рубль** 33,3411
Датская крона* 99,1567

Доллар США 65,1618
Евро 73,8023
Индийская рупия*** 98,0762
Казахский тенге*** 19,6926

Канадский доллар 51,6993
Китайский юань* 10,0362
Норвежская крона* 79,9433
СДР 91,7537

Сингапурский доллар 48,2966
Новая турецкая лира 23,1046
Украинская гривна* 25,8322
Шведская крона* 80,3485

Швейцарский франк 67,0320
Японская иена*** 58,6436
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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обжалует старший корреспондент 
отдела финансов

Мария Сарычева

Для крупных российских компаний 
годовое собрание акционеров — это 
всегда немного театр драмы и коме-
дии имени Обиженного Минорита-
рия. Он приходит не для того, чтобы 
одобрить скучную отчетность. Нет, 
он, разумеется, добросовестно про-
голосует по всем пунктам. Но копит 
энергию и тренирует харизму весь 
год не для этого. У Обиженного Ми-
норитария всегда есть личная боль, 
которой он жаждет поделиться с ру-
ководством компании-эмитента. 
История знает поистине эпические 
примеры: и публичные слезы, и мас-
совые драки, и попытки на коленях 
вымолить защиты и понимания.

На этом фоне вчерашнее годовое 
собрание акционеров Московской 
биржи поначалу выглядело доволь-
но пресно. Все тихо, вежливо и кор-
ректно. Без особых эмоций выслуша-
ли доклад главы биржи о годовых ре-
зультатах. Спокойно отреагировали 
на выступление финансового дирек-
тора. Дисциплинированно проголо-
совали по всем пунктам повестки 
дня. Зато сессия вопросов и ответов 
все же не обманула ожиданий.

Эмоционально выступил с три-
буны миноритарий «Красного Ок-
тября», посетовав на несоблюдение 
прав акционеров этой компанией 
и бездействие ЦБ. Пожилой владе-
лец акций Банка Москвы, не выдер-
жав, выкрикнул с места по сути рито-
рический вопрос, кто должен защи-
тить простого человека с его скром-
ным пакетом, когда в компанию 
приходит мажоритарный монстр, и, 
не дождавшись ответа, с досадой по-
кинул зал. Его сменила пенсионер-
ка, купившая акции «Газпрома» и не 
попавшая на его годовое собрание, 
потому что ее права собственности 
на бумаги не были подтверждены — 
брокер отдал их в репо. «А я ведь ак-
ции покупаю для того, чтобы поехать 
на собрание и послушать, что там го-
ворят»,— жаловалась она. Потом по 
залу пустили записку с требовани-
ем объяснить, почему «Нижнекамск-
нефтехим» отказывает в праве участ-
вовать в годовом собрании владель-
цам менее чем 625 тыс. акций. Под 
конец совладелица «Газпрома», кото-
рой не повезло с брокером, попроси-
ла объяснить, как разыскать пропав-
шие после банкротства Московского 
фондового центра бумаги…

Вроде и хочется едко пошутить, 
да язык не поворачивается. Да, люди 
наши — даже те, у кого хватило сме-
лости прийти со своими деньгами 
на финрынок,— не слишком грамот-
ны. Не понимают, что жаловаться од-
ному эмитенту на другого непродук-
тивно. Искренне полагают, что бир-
жа — это такой специальный госо-
рган по работе с финансовыми нару-
шениями. Но их можно понять. Ни-
кто, в том числе те, кто собрал день-
ги и соблюдает правила распоряже-
ния ими только на бумаге, не объяс-
нил им правил игры. Неудивитель-
но, что, не добившись правды в од-
ном месте, они ищут ее в другом, по-
чти бесконечно. «Устала я что-то. Сей-
час с силами соберусь и домой пое-
ду. Я в Раменском живу»,— доверчи-
во поделилась со мной совладели-
ца «Газпрома», с трудом запихивая в 
сумку кипу заявлений — теперь уже 
в полицию и ЦБ.

вчера

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
«МЕГАФОНА»

одобрил заявление генди-
ректора компании Ивана Тав-
рина о досрочном прекра-
щении полномочий, говорится 
в сообщении оператора. Иван Тав-
рин покинет должность с 29 апре-
ля. Он планирует сосредоточиться 
на развитии текущих и новых биз-
нес-проектов, а также на работе 
в совете директоров USM Holdings 
Алишера Усманова и партнеров. 
На должность нового гендиректо-
ра «МегаФона» совет предложил 
кандидатуру Сергея Солдатенко-
ва, который руководил компанией 
до Ивана Таврина с 2003 по 2012 
год. До решения собрания акцио-
неров Сергей Солдатенков будет 
исполняющим обязанности генди-
ректора компании. «Интерфакс»

МИНФИН

обсуждает введение 
с 2017 года акцизов на слад-
кие напитки и электронные 
сигареты, сообщил замминис-
тра финансов Илья Трунин. «У нас 
дефицит бюджета, который не-
плохо было бы сократить»,— пояс-
нил он. «Надо определиться, что 
мы хотим облагать: все напитки, 
которые содержат сахар или кото-
рые содержат сахар свыше какой-
то определенной доли. Возника-
ет вопрос: а что делать с напитка-
ми, содержащими сахарозамени-
тель. Нет ответа»,— сказал госпо-
дин Трунин, добавив, что ставка 
акциза будет меньше, чем на алко-
голь и пиво. Reuters

VIMPELCOM LTD.

и CK Hutchison Holdings Ltd. 
могут получить от Европей-
ского союза возражения, ка-
сающиеся €21,8-миллиардной 
сделки по созданию крупнейше-
го по количеству абонентов мо-
бильного оператора в Италии, со-
общили три источника, знакомых 
с делом. Европейский регулятор 
планирует в июне выпустить доку-
мент со своими ожиданиями то-
го, как совместное предприятие, 
в котором каждая из сторон полу-
чит по 50%, может ухудшить кон-
куренцию на итальянском рын-
ке. Ранее сообщалось, что анти-
монопольный регулятор ЕС про-
длил сроки рассмотрения сделки 
по объединению принадлежащей 
Vimpelcom Wind Telecomunicazioni 
с «дочкой» Hutchison 3g Italia до 18 
августа по просьбе компаний. 
Bloomberg

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

провела годовое собра-
ние акционеров. На нем бы-
ла одобрена выплата дивиден-
дов за 2015 год на уровне 7,11 руб. 
на акцию — в сумме 16,2     млрд руб. 
Таким образом, по итогам 2015 го-
да Московская биржа направляет 
на выплату дивидендов 58,2% чи-
стой прибыли по МСФО, что соот-
ветствует ее дивидендной полити-
ке. Кроме того, акционеры избра-
ли новый состав наблюдательного 
совета биржи. Его председателем 
был переизбран Алексей Кудрин. 
«Интерфакс»

«МЕТАЛЛОИНВЕСТ»

получил подтверждение рей-
тинга Ba2 со стабильным 
прогнозом от Moody’s. Рей-
тинг отражает мнение агентст-
ва, что компания обладает силь-
ным бизнес-профилем, низкой 
себестоимостью производства, 
а также значительным запасом 
ликвидности. Стабильный про-
гноз Moody’s основан на ожида-
ниях агентства, что «Металлоин-
вест» способен демонстрировать 
положительный чистый денежный 
поток и сохранять высокий уро-
вень ликвидности. Одновремен-
но Moody’s подтвердило рейтинги 
долговых ценных бумаг, выпущен-
ных Metalloinvest Finance Limited, 
на уровне Ba2 со стабильным про-
гнозом. Отдел бизнеса

правила  
игры

У Обиженного Мино-
ритария всегда есть 
личная боль, которой 
он жаждет во что бы 
то ни стало поделить-
ся с руководством 
компании-эмитента

Белоруссия погасила ЖК-экраны
Пошлины на электронику превысили ее стоимость

Ассоциация торговых 
компаний и товаропро-
изводителей электробы-
товой и компьютерной 
техники (РАТЭК) про-
сит первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова 
и министра экономики 
Алексея Улюкаева вме-
шаться в ситуацию с им-
портом устройств с жид-
кокристаллическими 
экранами. По требова-
нию Белоруссии, желав-
шей защитить внутрен-
ний рынок телевизоров, 
на эту категорию были 
введены защитные пош-
лины для всех стран Ев-
разийского экономиче-
ского союза. В результате 
некоторые виды элек-
троники, такие как DVD-
плееры, автомобильные 
мультимедийные устрой-
ства и электронные кни-
ги, теперь облагаются 
пошлинами, в три раза 
превышающими их та-
моженную стоимость.

РАТЭК направила обраще-
ние первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову и минист-
ру экономики Алексею Улю-
каеву с критикой действую-
щих таможенных пошлин на 
некоторые виды электрони-
ки (копия письма есть у 

”
Ъ“). 

Президент РАТЭК Александр 
Онищук утверждает, что вве-
дение в августе 2015 года 
пошлины в размере 10%, но 
не менее €25,5, на ввоз това-
ров с жидкокристаллическим 
экраном привело к росту цен 

на автомобильные мультиме-
дийные устройства, DVD-пле-
еры и портативные электрон-
ные книги, которые постав-
ляются в страну под тем же ко-
дом товарной номенклатуры.

«Данная мера была при-
нята Евразийским экономи-
ческим союзом по инициа-
тиве белорусской стороны 
с целью поддержки локаль-
ных производителей теле-
визоров, но, к сожалению, 
привела к катастрофическо-
му росту ставки пошлины на 
ряд товаров, не производи-
мых в ЕАЭС»,— указал госпо-
дин Онищук. По его словам, 
ввозные пошлины на неко-
торые виды электроники те-
перь достигают 190–300% от 
таможенной стоимости дан-
ных устройств. «Решение о 

столь значительном повыше-
нии ставки ввозной таможен-
ной пошлины на товары мас-
сового спроса, аналоги кото-
рых не производятся в ЕАЭС, 
привело к серьезному удоро-
жанию продукции и создало 
благоприятные условия для 
роста нелегального ввоза»,— 
утверждают в РАТЭК.

Представитель секретари-
ата Игоря Шувалова подтвер-
дил получение письма. Руко-
водитель пресс-службы Феде-
ральной таможенной служ-
бы Дмитрий Котиков сооб-
щил 

”
Ъ“, что ФТС подготови-

ла проект детализации товар-
ной номенклатуры для того, 
чтобы таможенная пошлина 
на ЖК-телевизоры не затра-
гивала другие виды товаров, 
и уже направила свои пред-

ложения в Минэкономики. 
Представитель Минэкономи-
ки Елена Лашкина сообщи-
ла, что вопрос находится в ве-
дении подкомиссии по тамо-
женно-тарифному и нетариф-
ному регулированию. «Реше-
ние принимается на основе 
позиций всех ведомств, на за-
седаниях данное предложе-
ние не рассматривалось»,— 
уточнила она. В Евразийской 
экономической комиссии 
пояснили, что ни РАТЭК, ни 
представители РФ с предло-
жением снизить ставку пош-
лины в ЕЭК не обращались.

В первом квартале 2016 
года импортные поставки 
в Россию ЖК-телевизоров и 
другой электроники под тем 
же кодом товарной номен-
клатуры в количественном 

выражении сократились по-
чти на 40%, до 85,7 тыс. штук, 
а в денежном выражении — 
на 9%, до $27,1 млн, относи-
тельно аналогичного перио-
да 2015 года, оценивает ген-
директор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. «Та-
ким образом, средняя стои-
мость импортируемых това-
ров возросла в полтора раза 
— с $210,5 до $315,8 за еди-
ницу»,— говорит он.

«Комбинированная став-
ка ввозной таможенной пош-
лины на изделия с жидкокри-
сталлическим экраном созда-
ет опасные прецеденты пере-
текания белого сегмента рын-
ка в серый, так как уже сейчас 
есть основания полагать, что 
ряд импортеров может отка-
заться ввозить эти категории 
товаров. А расширение серо-
го сегмента создаст еще боль-
ший дисбаланс на россий-
ском падающем рынке элек-
троники»,— говорит предста-
витель «М.Видео». По его сло-
вам, этот вопрос «уже остро 
стоит на рынке портативных 
DVD-плееров с ТВ-тюнерами». 
«Эти устройства не произво-
дятся в России, в основном 
их поставляют из Китая и Ин-
донезии. Поставщики порта-
тивных DVD-плееров уже ду-
мают над приостановкой вво-
за такой техники. И в этом 
состоит главная опасность 
для рынка»,— утверждают в 
пресс-службе ритейлера.

Мария Коломыченко, 
Роман Рожков, 
Владислав Новый

Владимир Коган решил подстраховаться
Санация банка «Уралсиб» может стать дороже

По информации 
”
Ъ“, основной акционер 

ФК «Уралсиб» Владимир Коган обсуждает 
с ЦБ возможность дофинансирования са-
нации одноименного банка. Деньги потре-
бовались на входящую в ФК страховую ком-
панию, которая изначально была одной 
из самых проблемных в группе. Условиями 
оздоровления банка «Уралсиб» не предусмо-
трено выделения средств его страховой ком-
пании, но именно обеспечение непрерывно-
сти ее деятельности было одним из условий 
санации, поэтому возможность дофинанси-
рования банка исключать не стоит.

О том, что Владимир Коган обсуждает с ЦБ дофи-
нансирование санации банка «Уралсиб», 

”
Ъ“ расска-

зали источники на рынке. «Пока обсуждение идет 
на неофициальном уровне, и решения еще нет»,— 
рассказал источник 

”
Ъ“, близкий к «Уралсибу». По 

словам другого собеседника 
”
Ъ“, Владимир Коган 

недоволен состоянием страховой компании «Урал-
сиб» (консолидируется на балансе банка) и хочет 
или выйти из этого бизнеса, или дофинансировать 
его оздоровление. «Изначально обсуждалась толь-
ко санация банка, и все официальные сообщения 
регулятора касаются банка, впрочем, и по закону 
механизм санации применяется пока только к бан-
кам,— утверждает другой собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с обсуждением.— Но ЦБ настоял на том, чтобы 
страховой бизнес был включен в периметр сделки, 
как и остальной бизнес финансовой корпорации». В 

интервью 
”
Ъ“ Владимир Коган говорил, что с лизин-

говым бизнесом санатор уже разобрался, а насчет 
страховой компании он «советуется, в том числе и 
с ЦБ, о направлениях работы» (см. 

”
Ъ“ от 31 марта). 

Вчера в пресс-службе банка «Уралсиб» сообщили, 
что ни банк «Уралсиб», ни страховая группа «Урал-
сиб» не обращались за финансированием. «В насто-
ящий момент происходит работа над ПФО (план фи-
нансового оздоровления.— 

”
Ъ“) страховой группы, 

который действительно мог обсуждаться в ЦБ,— 
уточнила представитель господина Когана Ирина 
Волина.— Обращался ли основной акционер лично 
к кому-либо и по какому поводу, я не знаю».
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«Аэрофлот» сдал лишние рейсы без риска
Его конкуренты вряд ли смогут на этом выиграть

«Аэрофлот» отказался почти 
от четверти международных до-
пусков, полученных в 2015 году 
после ухода с рынка «Трансаэро». 
Сама группа объясняет это жела-
нием не превысить долю рынка 
в 50%. Доминирование «Аэрофло-
та» уже вызывало критику ФАС, 
еще в марте грозившей группе 
разнообразными санкциями. 
Но, как считают в отрасли, отказ 
компании от части допусков су-
щественно ситуацию не изме-
нит — в частности, потому, что 
у других авиакомпаний не хва-
тит дальнемагистральных судов, 
чтобы создать конкуренцию ли-
деру рынка.

«Аэрофлот» решил отказаться от 
13 из 56 международных допусков 
(23,2% от общего числа), полученных 
в октябре 2015 года после ухода с рын-
ка «Трансаэро». Об этом гендиректор 
группы Виталий Савельев сообщил 
министру транспорта Максиму Со-
колову (

”
Ъ“ ознакомился с копией). В 

министерстве 
”
Ъ“ подтвердили полу-

чение письма.
В числе возвращаемых допусков 

направления из Москвы в Америку 
(по семь частот в неделю в Нью-Йорк 
и Майами и по пять — в Хьюстон и То-
ронто), Азию (семь частот в Сингапур, 
четыре — в Хошимин, три — в Гон-
конг), Европу (14 частот во Франкфурт, 
семь — в Мадрид, две — в Пальма-де-

Мальорку) и Казахстан (по две частоты 
в Кокчетав и Уральск). Также «Аэроф-
лот» отдает две частоты из Петербур-
га в Лондон. Виталий Савельев моти-
вировал решение «в первую очередь 
заботой о сохранении конкуренции». 
Группа «подтверждает нежелание 
быть монополистом», пишет он, и бу-
дет стремиться к тому, чтобы «ее доля 
с учетом иностранных авиакомпаний 
не превышала 50%». По его мнению, 
«эффективная эксплуатация» маршру-
тов «поможет развиваться другим рос-
сийским авиакомпаниям».

Осенью 2015 года «Аэрофлоту» на 
год с возможностью пролонгации от-
дали 56 направлений из Москвы из 
156, имевшихся у «Трансаэро». Сам 
«Аэрофлот» получил 23 направления 
(в том числе в считающийся крайне 
прибыльным Казахстан), 33 маршру-
та отдали входящей в группу «Рос-
сии» (начнет летать по ним после пе-
редачи самолетов «Трансаэро», рас-
сказал 

”
Ъ“ источник в группе). Еще 

45 направлений отданы другим игро-
кам: например, «Уральским авиали-
ниям» (15 допусков), «ВИМ-Авиа» (де-
вять), по восемь — «Северному ветру» 
и «Оренбургским авиалиниям» (вхо-
дят в группу «Аэрофлот»), шесть — Red 
Wings, четыре — «ЮТэйр». Передачу 
«Аэрофлоту» большей части допусков 
Максим Соколов объяснял «компен-
сацией» за санацию «Трансаэро» и вы-
воз 2 млн пассажиров компании. По 

расчетам «Аэрофлота», срок окупае-
мости затрат — 17 млрд руб.— мог со-
ставить до шести лет при сохранении 
этих маршрутов.

Но это вызвало недовольство ФАС: 
в марте глава службы Игорь Артемь-
ев заявлял, что доля «Аэрофлота» со-
ставила 50%. По данным Транспорт-
ной клиринговой палаты, в 2015 году 
группа «Аэрофлот» занимала 43% рын-
ка, по 12% — S7 и «Трансаэро», 8% — 
«ЮТэйр». В декабре доля группы «Аэ-
рофлот» составила 53,2%, S7 — 14,8%, 
«ЮТэйр» — 6,8%. В «Аэрофлоте» счита-
ют долю с учетом иностранных пере-
возчиков: источник, близкий к совету 
директоров, пояснил 

”
Ъ“, что по ито-

гам 2015 года доля группы — 36,7%. 
Глава ФАС обещал мониторить цены 
на билеты «Аэрофлота» и в случае ро-
ста ставить вопрос о «структурных ре-
формах, то есть о продаже части само-
летов, линий». Вчера в ФАС не ком-
ментировали ситуацию, заявив, что 
не знакомы с отказом «Аэрофлота».

В письме господина Савельева от-
мечается, что правление «Аэрофло-
та» учло «стратегию развития груп-
пы», «текущую и перспективную си-
туацию на рынке международных 
перевозок». Сегмент стабильно пада-
ет: по данным Росавиации, в первом 
квартале объем всех перевозок сокра-
тился на 2,8%, до 16,5 млн человек, на 
международных линиях — на 22,5%, 
до 5,7 млн человек. В прошлом декаб-

ре доля «Аэрофлота» в сегменте увели-
чилась до 61%, у S7 — 11%, «Уральских 
авиалиний» — 6%.

В Минтрансе заявили, что с участи-
ем Росавиации проведут работу по от-
зыву допусков и на следующем засе-
дании межведомственной комиссии 
распределят их между другими авиа-
перевозчиками, согласно поданным 
заявкам. В большинстве авиакомпа-
ний 

”
Ъ“ не ответили. В S7 заметили, 

что рейсы по большинству направ-
лений, с которых уходит «Аэрофлот», 
выполняются дальнемагистральны-
ми судами, тогда как у S7 из 64 само-
летов таких только два, но и они на 
эти рейсы не встанут. В компании по-
лагают, что отзыв «не изменит сущест-
венно расстановки сил в отрасли», «на 
наиболее привлекательных зарубеж-
ных направлениях 

”
Аэрофлот“ остает-

ся монополистом». Независимый экс-
перт Андрей Крамаренко считает дей-
ствия «Аэрофлота» «реверансом» в сто-
рону ФАС, реального интереса почти 
все эти частоты на фоне падения меж-
дународных перевозок не представ-
ляют. «Практически все эти направ-
ления у перевозчика есть,— говорит 
он,— потенциала на увеличение ча-
стоты полетов не предвидится, а на 
дальнемагистральных направлениях 
просто не ожидается конкуренции».

Елизавета Кузнецова, 
Владимир Дзагуто, 
Яна Циноева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Среди известных граждан, 
успешно воспользовавшихся 
 относительно новым инстру-
ментом самобанкротства, ока-
зался экс-банкир Александр 
 Гительсон, к которому кредито-
ры имеют претензии на милли-
арды рублей. Вчера он был при-
знан банкротом. Это не освобо-
дит господина Гительсона от 
большей части его долгов, воз-
никших в результате привлече-
ния к уголовной и субсидиар-
ной ответственности за бан-
кротство подконтрольных ему 
банков, но личное инициирова-
ние процедуры банкротства мо-
жет отчасти подстраховать от 
дальнейших попыток кредито-
ров вернуть причитающееся.

Вчера Арбитражный суд Санкт-Пе-
тербурга и Ленобласти признал бан-
кротом Александра Гительсона, кото-
рый сейчас отбывает наказание в ко-
лонии общего режима. Он был осуж-
ден в совокупности на пять лет и два 
месяца по двум уголовным делам: о 
мошенничестве с деньгами прави-
тельства Ленобласти почти на 2 млрд 
руб. и о хищении мошенническим 
путем денежных средств депутата 
Госдумы Аднана Музыкаева на 
500 млн руб., которые, по версии 
следствия, он взял для частичного по-
гашения недостачи в банке ВЕФК 
(был санирован в 2008 году).

Господин Гительсон сам иниции-
ровал свое банкротство 28 декабря 
2015 года. На данный момент в рам-
ках исполнительных производств с 
него взыскивается около 2,3 млрд 
руб., в основном по искам потерпев-
ших по уголовным делам. Кроме то-
го, Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) требует привлечения экс-
банкира к субсидиарной ответствен-
ности по долгам банков, в которых 
он возглавлял советы директоров. 
Так, в мае прошлого года суд уже 
взыскал с господина Гительсона 
300 млн руб. в конкурсную массу 
банка «ВЕФК-Урал». Еще есть дело по 
долгам Инкасбанка, где АСВ требует 
с Александра Гительсона 5 млрд руб. 
за выдачу заведомо невозвратных 
кредитов и незаконные операции с 
и с п ол ь з о в а н и ем  п одл о ж н ы х 
СВИФТ-сообщений. Оно пока прио-
становлено судом, так как конкурс-
ная масса еще не сформирована и 
сумма долга перед кредиторами бан-
ка может измениться.

На заседании по банкротному де-
лу выяснилось, что должник распо-
лагает только пенсией (11,7 тыс. 
руб.), на 50% которой обращено взы-
скание по исполнительным произ-
водствам, а недвижимого имущест-
ва за ним не зарегистрировано. При 
этом должник состоит в браке, но в 
октябре 2012 года имущество между 
супругами было разделено. Адвокат 
должника Евгений Котов в суде доба-
вил, что в рамках уголовных дел, воз-
бужденных в 2009 году, был аресто-
ван участок земли с недостроенным 
домом в Ленобласти, а также юве-
лирные изделия. По мнению госпо-
дина Котова, государственная оцен-

ка арестованного имущества сущест-
венно ниже рыночной: участок с до-
мом оценен всего в 400 тыс. руб., а 
украшения — в 1,1 млн руб. В итоге 
арбитражный суд не нашел препят-
ствий признать Александра Гитель-
сона банкротом. Финансовым управ-
ляющим назначен Михаил Вахроме-
ев из СРО «НАУ 

”
Дело“», который дол-

жен будет найти и реализовать иму-
щество должника. «Целью банкрот-
ства является возможность солидар-
но расплатиться со всеми кредитора-
ми»,— прокомментировал 

”
Ъ“ реше-

ние суда Евгений Котов. Очевидно, 
указывают эксперты, далеко не пол-
ностью, учитывая стоимость аресто-
ванного имущества.

Теперь аресты с имущества бан-
крота должны быть сняты, а имуще-
ство включено в конкурсную массу, 
говорит старший юрист АБ «Егоров, 
Пугинский, Афанасьев и партнеры» 
Евгений Гурченко, «иначе одни кре-
диторы, в интересах которых нало-
жен арест, получали бы преимущест-
ва перед другими». Но то, что аресты 
производились в рамках уголовных 
дел, может осложнить задачу по фор-
мированию конкурсной массы. «Ис-
ходя из моего профессионального 
опыта, следствие крайне неохотно 
идет на снятие ареста, и эта процеду-
ра может затянуться»,— говорит 
партнер юридической фирмы 
Goltsblat BLP Рустам Курмаев. Евге-
ний Гурченко уточняет, что в судеб-
ной практике встречаются и случаи, 
когда арест по требованиям кредито-
ра, не участвующего в деле о банкрот-
стве, не снимается.

Как бы там ни было, распродажа 
имущества господина Гительсона и 
расплата солидарно с кредиторами 
пропорционально сумме их требова-
ний все же не снимают с него ряда 
крупных обязательств, даже если 
средств на их удовлетворение нет. 
«Банкротство не освобождает от суб-
сидиарной ответственности. Долги в 
виде ущерба потерпевших по уголов-
ным делам гражданина-банкрота то-
же вряд ли могут быть списаны, по-
скольку они неразрывно связаны с 
личностью должника. Списываются 
долги по обязательствам, возникшим 
из договоров, а не из причинения 
вреда»,— объясняет Рустам Курмаев.

Впрочем, и в этих случаях само-
банкротство должника-физлица мо-
жет быть выгодным для него, указы-
вают юристы. «Если бы он сам не по-
дал на банкротство, это бы сделали 
кредиторы, выбрав недружествен-
ного ему управляющего,— полагает 
господин Курмаев.— Тот мог начать 
оспаривать сделки по выводу акти-
вов, а в ходе финанализа выявить 
признаки фиктивного или предна-
меренного банкротства либо обна-
ружить иные незаконные действия, 
которые могли бы повлечь привле-
чение должника в том числе к уго-
ловной ответственности». Теперь 
должник-банкрот от этого отчасти 
застрахован.

Анна Занина;  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Банкир  
без ответственности
Александр Гительсон  
добился самобанкротства

Банк «Уралсиб» был санирован в 
ноябре 2015 года. На его санацию Вла-
димир Коган получил от Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ) кредит в 
размере 81 млрд руб., а позже стал вла-
дельцем всей финансовой корпора-
ции. В интервью 

”
Ъ“ он указывал, что 

это было решение регулятора. При 
этом, по мнению экспертов и аудито-
ров, ключевые проблемы банка были 
связаны не с банковским бизнесом, а 
с его непрофильными активами — 
прежде всего лизинговой и страховой 
компаниями.

В своем заключении к междуна-
родной отчетности за 2014 год ауди-
тор банка — KMPG указал, что «сущест-
вуют индикаторы того, что акции ОАО 

”
Холдинг СГ «Уралсиб»“ в размере 

19,47 млрд руб., включенные в цен-
ные бумаги, имеющиеся в наличии 
для продажи, обесценены по состоя-
нию на конец 2014 года». По данным 

”
Ъ“, разница между номинальной сто-

имостью страховой компании и ре-
альной оценивалась примерно в 
15 млрд руб., которые банку необхо-
димо было бы отразить через капитал.

Как сообщили 
”
Ъ“ в АСВ, планом 

участия Агентства в осуществлении 

мер по предупреждению банкротст-
ва банка «Уралсиб» предусмотрена 
обязанность инвестора поддержи-
вать непрерывную деятельность 
страховой группы «Уралсиб». Впро-
чем, там отметили, что предоставле-
ние страховой компании финансо-
вой помощи планом участия не пред-
усматривается. Возможность дофи-
нансирования банка в АСВ коммен-
тировать не стали. В ЦБ не комменти-
руют действующие банки.

По словам экспертов, оценить ве-
роятность получения дополнитель-
ных средств на санацию «Уралсиба» в 

данном случае непросто. «С формаль-
ной точки зрения для того, чтобы от-
разить компанию по справедливой 
стоимости на балансе банка, выде-
ленного кредита должно было бы хва-
тить, но оценить стоимость реструкту-
ризации бизнеса компании для выво-
да на самоокупаемость сложно»,— от-
мечает аналитик Moody’s Елена Редь-
ко. По мнению управляющего парт-
нера НАФИ Павла Самиева, с момента 
санации уже предприняты шаги по 
реструктуризации страхового бизне-
са, обновлена команда, изменена 
структура управления и политика 
продаж. «На мой взгляд, компания 
вполне жизнеспособна, чтобы ее це-
лесообразно было развивать и даль-
ше»,— указывает он.

Из действующих санаторов допол-
нительное финансирование смог по-
лучить пока только СПМ-банк на оздо-
ровление Мособлбанка (к первона-
чально выделенным 117 млрд руб. 
ему было предоставлено еще 55 млрд 
руб.). Сейчас рассматривается возмож-
ность предоставления допфинанси-
рования санации банка «Траст» (сана-
тор — холдинг «Открытие»), но не че-
рез прямое выделение средств, а че-
рез снижение ставки по санационно-
му кредиту или продление его срока, 
причем в рамках нового конкурса. Не 
исключено, что в случае с «Уралсибом» 
его санатору необходимо будет прой-
ти через аналогичную процедуру.

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

Владимир Коган решил подстраховаться

Европейские сорта нефти вчера обновили 
полугодовые максимумы, поднявшись 
до уровней $44–47 за баррель. Игре на по-
вышение способствуют ожидания инвесто-
ров относительно падения объемов добычи 
нефти в США и, как следствие, снижения ее 
запасов. Вместе с тем на фоне подорожания 
энергоносителей инвесторы воздерживают-
ся от активной скупки рублей, опасаясь вме-
шательства Банка России.

По данным агентства Reuters, в среду стои-
мость июньского контракта на поставку северо-
морской нефти Brent достигала отметки $47,05 за 
баррель — максимального значения с 11 ноября 
2015 года. Стоимость нефти Brent на спот-рынке 
также обновила полугодовой максимум, прибли-
зившись к уровню $45 за баррель, что на 3% выше 
закрытия вторника. Стоимость российской нефти 
Urals поднималась на 3,3%, до $44 за баррель. По 
итогам дня цены на европейские сорта нефти ста-
билизировались возле отметок на $0,5–1 ниже ло-
кальных максимумов, однако на 1–2% выше за-
крытия вторника.

Достижению полугодовых максимумов способ-
ствовали опубликованные во вторник данные по 
запасам нефти в США. Согласно данным Амери-
канского института нефти (API), запасы нефти в 
американских хранилищах сократились на прош-
лой неделе на 1,07 млн баррелей. Консенсус-про-

гноз аналитиков, опрошенных агентством 
Bloomberg, предполагал увеличение запасов неф-
ти в США на 1,4 млн баррелей. «Обычно данные API 
служат хорошим индикатором для официальной 
статистики по запасам нефти»,— отмечают анали-
тики Sberbank Investment Research. Впрочем, ожи-
дания инвесторов не оправдались. Вчера управле-
ние энергетической информации США сообщило 
о росте запасов нефти. По данным EIA, запасы неф-
ти выросли на 2 млн баррелей, до 540,6 млн барре-
лей. Запасы бензина выросли на 1,61 млн барре-
лей, до 241,3 млн баррелей, а запасы дистиллятов 
снизились на 1,70 млн баррелей, до 158,2 млн бар-
релей. «Увеличение запасов нефти негативно ска-
залось на настроении инвесторов, которые вос-
пользовались моментом, чтобы зафиксировать 
прибыль»,— отмечает директор по инвестициям 
April Capital Дмитрий Скворцов.

Однако «медвежья» игра продлилась недолго, и 
уже через полчаса цены вернулись в зеленую зону. 
По словам директора Simargl Capital Дмитрия Са-
дового, инвесторы очень быстро перешли к покуп-
кам, поскольку понимают, что в обозримом буду-
щем снижение запасов нефти неизбежно в связи с 
падением объемов добычи в США. Надежды инвес-
торов подкрепляют ожидания Всемирного банка, 
который считает, что во второй половине текущего 
года спрос на нефть со стороны НПЗ в США вырастет, 
а темпы снижения добычи ускорятся. В таких усло-

виях экономисты банка повысили средний прогноз 
цен на нефть на 2016 год с $37 до $41 за баррель.

Повышение цен на нефть оказало сдержанное 
влияние на российском валютном рынке. Если в 
начале торгов курс доллара на Московской бирже 
опускался ниже уровня 65 руб./$, то по итогам тор-
гов составил 65,65 руб./$, что всего на 12 коп. ниже 
закрытия среды. Курс евро снижался до 
73,55 руб./€, а закрылся на отметке 74,34 руб./€, по-
теряв за день всего 14 коп. По словам трейдера за-
падного банка, инвесторы воздерживаются от ак-
тивной игры на укрепление рубля, поскольку опа-
саются, что на текущих уровнях в ход торгов может 
вмешаться Банк России. «Есть ожидание того, что в 
зоне 60–65 руб./$ на рынке может появиться ЦБ с 
покупкой валюты для пополнения золотовалют-
ных резервов»,— отмечает ведущий аналитик 
Промсвязьбанка Алексей Егоров. Эти покупки, с 
одной стороны, позволят пополнить резервы, а с 
другой — удержать рубль от существенного укре-
пления, так как сильная национальная валюта не-
гативно скажется на бюджете. «С учетом ожидаемо-
го в конце года секвестра бюджета на 10% необхо-
димая рублевая стоимость нефти должна находить-
ся на уровне 2,9 тыс. руб. за баррель. При этом в те-
кущий момент рублевая стоимость нефти удержи-
вается немногим выше 2,4 тыс. руб.»,— отмечает 
Алексей Егоров.

Виталий Гайдаев

Нефть запуталась в запасах
А рубль опасается действий ЦБ
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ЦИТАТА

ЦБ сразу считал, что все активы 
ФК должны входить в периметр 
сделки, они завязаны друг  
на друге
— Владимир Коган,
основной акционер ФК «Уралсиб»,  
в интервью ”Ъ“ 31 марта 2016 года

Крупнейшие санации российских банков после 2013 года
Санируемый банк Начало Затраты В том числе (млрд руб.) Инвестор
 санации (млрд руб.) кредит кредит 
   санируемому банку инвестору 

Группа Мособлбанка (три банка) 21.05.14 172,0 172,0 – СМП-банк

«Траст» 26.12.14 127,0 99,0 28,0 Холдинг 
     «Открытие»

«Уралсиб» 04.11.15 81,0 81,0 – Владимир Коган

Балтийский банк 20.08.15 57,4 57,4 – Альфа-банк

«Экспресс-Волга» 21.09.15 49,9 – 49,9 Совкомбанк

Прочерк — показатель отсутствует. По данным АСВ.

Год санации на балансе Бинбан-
ка Рост-банка принес оздорови-
телю прибыль, а санированно-
му игроку — четырехкратное 
увеличение дыры в капитале, 
свидетельствует отчетность Бин-
банка по МСФО. Объясняется ли 
это только переоценкой про-
блем Рост-банка — вопрос.

Бинбанк вчера обнародовал отчет-
ность по стандартам МСФО за 2015 год. 
Его банк закончил с прибылью 69 млн 
руб. против 4,6 млрд руб. за 2014 год. 
Немалую роль сыграли доходы от вы-
бытия санированного Бинбанком 
Рост-банка — чуть больше 29 млрд руб. 
(в конце декабря 2015 года основной 
владелец Бинбанка Микаил Шишха-
нов приобрел акции Рост-банка, тем 
самым он был выведен из периметра 
консолидации). «Интересно, что груп-
пе БИН удалось отразить доход и в мо-
мент входа в санацию (в 2014 году — 
около 6,8 млрд руб. от привлечения 
фондирования АСВ), и в момент выхо-
да из нее,— указывает аналитик S&P 
Ирина Велиева.— Если бы 

”
Рост“ 

остался в периметре консолидации, 
то финансовый результат группы был 
бы отрицательным в основном из-за 
существенного роста отчислений в ре-
зервы по корпоративному портфелю. 
С этой точки зрения в целом решение 
вывести банк 

”
Рост“ из периметра по-

зволило группе локализовать риски, 
связанные с санацией этого финансо-
вого института, и выйти на безубыточ-
ность в 2015-м». При этом, по ее сло-
вам, если бы группа не принимала 
участия в санациях, ее прибыль, без-
условно, находилась бы под влиянием 
негативных макроэкономических 
тенденций, но не была бы подверже-
на негативным эффектам доначисле-
ния резервов в санируемом банке.

В пресс-службе Бинбанка подтвер-
ждают это мнение: деконсолидация 
«Роста» «исключает его дальнейшее 
потенциальное негативное влияние 
на финансовый результат Бинбанка». 
Однако в банке считают, что итоговый 
эффект на прибыль Бинбанка от вы-
бытия с баланса Рост-банка определя-

ется не только улучшающими отчет-
ность доходами от этого, но и расхода-
ми на резервы по Рост-банку, ее ухуд-
шающими (за тот период, когда Рост-
банк являлся консолидируемым). Та-
ким образом, «при взаимозачете дан-
ных сумм итоговый эффект на при-
быль Бинбанка будет близок к ну-
лю»,— отмечают в Бинбанке.

Впрочем, это не единственное, что 
привлекает внимание. Интерес пред-
ставляет выросшая за время санации 
отрицательная стоимость чистых ак-
тивов Рост-банка — или попросту ды-
ра в его капитале. На момент присое-
динения к группе БИН этот показа-
тель был равен 11,6 млрд руб., на мо-
мент выбытия — почти в четыре раза 
больше — 43,9 млрд руб., указывает го-
спожа Велиева. Раскрытие информа-
ции по активам Рост-банка на момент 
входа в группу и на выходе свидетель-
ствует: на входе ссуды клиентам со-
ставляли 76,2 млрд руб., на выходе — 
273,5 млрд руб. «Изменение структу-
ры активов санированного банка при-
вело к увеличению отрицательных 
чистых активов 

”
Роста“»,— отмечает 

руководитель практики инвестици-
онного консультирования ФБК Роман 
Кенигсберг.

Рост дыры в капитале Рост-банка в 
Бинбанке объясняют тем, что «не все 
проблемы санируемого банка можно 
рассмотреть в начале санации, часть из 
них выявляется позже». Впрочем, мне-
ния участников рынка по этому пово-
ду разделились. Рост дыр в балансах са-
нируемых банков — распространен-
ное явление, но не в четырехкратном 
размере. Например, оценка проблем 
одного из самых показательных в этом 
отношении игроков — банка «Траст» 
— в ходе санации увеличилась на 70%. 

Хотя официально комментировать 
проблемы одних санаторов другие не 
хотят, по сути, их позиции раздели-
лись натрое: могла иметь место исклю-
чительно переоценка проблем, часть 
не слишком качественных активов 
банка-санатора могла уйти в санируе-
мый банк и возможны оба варианта.

Ранее в одном из своих отчетов на 
такой возможный нюанс указывало 
S&P. «Банки, находящиеся в процессе 
финансового оздоровления, обычно 
получают разрешение ЦБ не выпол-
нять некоторые требования, в том чи-
сле по нормативу достаточности капи-
тала, ликвидности и концентрации на 
отдельных заемщиках. Это обстоя-
тельство подвергает инвесторов кон-
фликту интересов, поскольку дает воз-
можность для учета высокорисковых 
и капиталоемких операций на балан-
се санируемого банка»,— говорилось 
в документе рейтингового агентства. 
На это же указывали в своих выступле-
ниях и представители регулятора на 
недавней встрече с банкирами в «Бо-
ру». Более того, ЦБ тогда предупре-
ждал, что с января этого года он ввел 
требование создавать резервы по но-
вым проблемным активам санируе-
мых банков, если они не связаны с 
предыдущей их деятельностью, кото-
рая и привела к необходимости оздо-
ровления (см. 

”
Ъ“ от 12 февраля).

Впрочем, только на основании от-
четности сказать что-либо однознач-
но нельзя. «Пока статистика по сани-
руемым банкам только накапливает-
ся, так что время покажет, что же про-
изошло на самом деле»,— заявляет 
вице-президент, старший аналитик 
рейтингового агентства Moody’s 
Александр Проклов.

Вероника Горячева

Рост-банк увеличил проблемы
За год санации дыра в капитале выросла в разы
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Акционеры «Ямал СПГ» НОВА-
ТЭК, CNPC и Total, которые пла-
нировали привлечь проектное 
финансирование еще год на-
зад, наперебой выражают уве-
ренность в получении $12 млрд 
от китайских банков в ближай-
шем месяце. Финдиректор Total 
Патрик де ла Шевардье даже до-
пустил вчера, что соглашение 
может быть подписано на этой 
неделе. Европейские банки 
в финансировании не участ-
вуют из-за западных санкций. 
 Получение кредитов позволит 
НОВАТЭКу направить средст-
ва из своего денежного потока 
на подготовку второго СПГ-про-
екта на Гыдане.

Участники проекта строительства 
завода по сжижению газа «Ямал СПГ» 
за последнюю неделю крайне опти-
мистично комментировали пер-
спективы привлечения проектного 
финансирования. На прошлой не-
деле первый вице-президент китай-
ской CNPC (20% в проекте) Ван Чжун-
цай заявил, что все технические во-
просы с китайскими банками почти 
решены, соглашение может быть 
подписано в мае. Вчера финдирек-
тор французской Total (20% в «Ямал 
СПГ») Патрик де ла Шевардье сказал, 
что акционеры финализируют пере-
говоры с китайскими банками о по-
лучении $12 млрд. «Не хочу брать на 
себя обязательств, но мы можем под-
писать даже на этой неделе»,— ска-
зал он. Наиболее осторожен НОВАТ-

ЭК (50%), специалисты которого ве-
дут основные переговоры с китайца-
ми: глава компании Леонид Михель-
сон считает, что из-за отлагательных 
условий кредитные соглашения ед-
ва ли будут подписаны в мае.

• «Ямал СПГ» — проект на базе 
 Южно-Тамбейского месторождения 
(запасы по PRMS — 907 млрд кубоме-
тров) стоимостью $27 млрд. Мощ-
ность — 16,5 млн тонн СПГ в год, 
 запуск по плану — 2017 год, выход 
на проектную мощность — 2021 год. 
Акционеры — НОВАТЭК, Total, CNPC 
и китайский Фонд Шелкового пути 
(SRF; 9,9%).
Финансирование проекта бы-

ло частью обязательств китайской 
стороны по межправительствен-

ному соглашению с Россией, China 
Development Bank и China Eximbank 
должны были дать $12 млрд. Но, по 
данным 

”
Ъ“, китайцы опасались 

санкций США против НОВАТЭКа и 
просили, чтобы в финансировании 
участвовали и европейские банки 
или экспортно-импортные агентст-
ва. Позиция китайцев поменялась 
после визита главы администрации 
президента РФ Сергея Иванова в Пе-
кин в конце марта. Европейские бан-
ки, судя по всему, в финансировании 
участия не примут.

Кредиты банков КНР вместе с вы-
деленными 150 млрд руб. из Фонда 
национального благосостояния и 
кредитом на €3,6 млрд от Сбербан-
ка и Газпромбанка закрывают по-
требности «Ямал СПГ». НОВАТЭК, 
который в 2015 году потратил на 
проект почти весь свободный де-
нежный поток, сможет направить 
его на другие цели. По отчету НОВА-
ТЭКа по МСФО, в первом квартале 
компания потратила на «Ямал СПГ» 
6,6 млрд руб. при чистом денеж-
ном потоке в размере 47 млрд руб. 
(оценка аналитиков Газпромбан-
ка). НОВАТЭК также получил 73 мл-
рд руб. от SRF за долю в «Ямал СПГ», 
что снизило долговую нагрузку до 
1,2 EBITDA. Теперь НОВАТЭК смо-
жет активнее вкладывать во второй 
проект СПГ на Гыдане, где пока ог-
раничивался предпроектными ис-
следованиями и доразведкой Сал-
мановского месторождения.

Юрий Барсуков

В «Ямал СПГ» сгущается оптимизм
Китайские банки согласны дать кредиты проекту

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство обсуждает при-

нудительный перевод на светодиодное освещение 
регулируемых (тарифных) организаций, бюджет-
ных структур и госкомпаний. Инициатором идеи 
оказался «Ростех», выкупающий у «Интер РАО» 
производство светодиодов в Петербурге. Светоди-
оды дают значительную экономию, но пока еще 
дороже обычных ламп, при этом комплектующие 
приходится покупать за рубежом.

Минэк хочет обязать регулируемые организации (мо-
нополии, получающие тариф) закупать светодиодные 
лампы (СДЛ), такой проект постановления размещен на 
regulation.gov.ru. Для этого предлагается целевой уро-
вень использования СДЛ в программах энергосбереже-
ния — не менее 10% в 2017 году, не менее 30% в 2018 году, 
более 50% в 2019 году и более 75% в 2020 году. Минэк под-
готовил и проект приказа по применению СДЛ в бюд-
жетной сфере, отмечают в министерстве, прорабатыва-
ется поручение правительства по преференциям при за-
купках для российских производителей ламп.

По словам источника 
”
Ъ“ в правительстве, ведомст-

ва занимаются темой светодиодов по поручению Влади-
мира Путина от августа 2015 года. Он добавил, что по-
ручение было дано после обращения «Ростеха» к прези-
денту, госкорпорация предложила обязать госструктуры 
и компании с госучастием перейти на СДЛ (в том числе 
производимые «Интер РАО Светодиодные системы»). Та-
кое обращение было, подтвердил источник 

”
Ъ“, знако-

мый с письмом. «Ростех» предлагал сделать эту компа-
нию единственным поставщиком для оборонных пред-
приятий, отмечают собеседники 

”
Ъ“.

«Интер РАО» было совладельцем петербургской ГК 
«Светлана-Оптоэлектроника» (производитель СДЛ), в 
феврале 80% ОАО «Светлана-ЛЕД» перешло в косвенное 
распоряжение ЗАО «Новые технологии света», принад-
лежащего холдингу «Ростеха» «Росэлектроника», «Ин-
тер РАО» стало миноритарием ГК. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, «Интер РАО Светодиодные системы» (управляю-

щая компания завода) переименуют в «Российские све-
тодиодные системы». Обсуждалась консолидация «Росэ-
лектроникой» и другого производителя СДЛ — ГК «Оп-

тоган» «Роснано». В «Ростехе» не ответили на запрос 
”
Ъ“. 

2 сентября 2015 года правительство поручило Минэку, 
Минпромторгу и Минэнерго проработать график посте-
пенного перехода организаций с участием государства 
на СДЛ, увеличив их долю до 75% к 2020 году, сообщил 

”
Ъ“ замглавы Минэнерго Антон Инюцын. По его словам, 

Минэнерго предложило распространить требования на 
закупки и бюджетных организаций, и других организа-
ций с госучастием (например, операторов уличного ос-
вещения — МУПов или ГУПов). Регулируемые организа-
ции в большинстве случаев частные, закупки ламп для 
них не относятся к основному бизнесу (за исключением 
РЖД), отметил он. В Минэке не против распространить 
требования на компании с госучастием.

По оценкам Минэкономики, использование СДЛ сни-
зит энергопотребление на 60% и сократит затраты на 
энергию и замену ламп в 2,5 раза по сравнению с люми-
несцентными лампами, переход на СДЛ окупится за че-
тыре года при сроке их службы не менее 11 лет. Переосна-
щение предполагается производить за счет бюджетных и 
тарифных источников. По словам Антона Инюцына, ос-
вещение — 12–13% от потребления электроэнергии, бо-
лее 100 млрд кВт•ч в год, возможна экономия в 30–40%. 
Использование СДЛ в РФ за три года выросло в 2,5 раза, 
до 120–125 млн ламп в год при объеме рынка в 800 млн 
ламп, но в бюджетных учреждениях доля СДЛ не выше 
5%. СДЛ дороже обычных ламп, но дешевеют: если три го-
да назад СДЛ на 10–12 Вт (аналог лампы накаливания на 
75 Вт) стоила 1 тыс. руб., то сейчас такая лампа потребляет 
8 Вт и стоит около 250 руб., отмечает господин Инюцын.

В Минэнерго считают необходимым консолидацию 
производителей (сейчас около 600 компаний). Но про-
изводителей СДЛ с глубокой локализацией почти нет, 
как правило, идет лишь сборка, кристаллы приходят из 
КНР, Тайваня, Кореи и Японии. Второй передел — корпу-
сирование диодов — есть у шести компаний, но произ-
водство неконкурентоспособно по цене. Наиболее пол-
ный цикл есть у ГК «Светлана-Оптоэлектроника», отме-
чает собеседник 

”
Ъ“, но цена ее СДЛ на 11 Вт — 699 руб., 

по данным «Яндекс.Маркет».
Анастасия Фомичева, Денис Скоробогатько

«Ростех» заменит лампочки
Он хочет получить рынок закупок светодиодов госструктурами

Как выяснил 
”
Ъ“, у Газпромбан-

ка (ГПБ) и Уралвагонзавода (УВЗ) 
срывается очередная попыт-
ка найти инвесторов для про-
блемной угольной компании 
«Заречная»: входящий в УГМК 
«Кузбассразрезуголь» отказыва-
ется не только покупать, но да-
же управлять этим активом. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что «За-

речная» «хронически убыточна» 
и вложения в нее неоправдан-
ны даже при списании большей 
 части долгов.

«Кузбассразрезуголь» (КРУ), вторая 
по размеру угольная компания РФ, 
входящая в УГМК Искандара Махму-
дова и партнеров, отказалась прио-
бретать угольную компанию «Зареч-
ная» или участвовать в управлении 
ею, рассказали источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией. По их словам, при-
чина — долг «Заречной» в «несколько 
десятков миллиардов рублей». Паде-
ние цен на уголь с 2012 года и «просче-
ты в оценке запасов, технологиях до-
бычи и управлении» сделали компа-
нию хронически убыточной, объясня-
ют собеседники 

”
Ъ“. «На рынке счита-

ют, что 
”
Заречная“ — банкрот»,— под-

тверждает источник 
”
Ъ“ в отрасли.

• УК «Заречная» создана украинцем 
Виктором Нусенкисом на базе кузбас-
ских шахт, которым в 1990-е годы 
грозило закрытие. Включает четы-
ре шахты, обогатительную фабрику 

«Спутник», швейцарского трейдера 
CCZ Trade S.A. и 50% в угольном пор-
товом терминале Baltic Coal Terminal 
в Латвии (мощность — 6 млн тонн 
в год). В 2015 году добыча составила 
8,5 млн тонн угля, продажи — 6,3 млн 
тонн. Консолидированные финпока-
затели не раскрываются с 2012 года, 
тогда выручка составляла 26  млрд 
руб. при долге около 28 млрд руб. 
и убытке в размере 490 млн руб.
Ухудшение конъюнктуры на рын-

ке и конфликт Виктора Нусенкиса с 
экс-генпрокурором Украины Генна-
дием Васильевым, который в судах 
России и Кипра называл себя совла-
дельцем «Заречной», привели к тому, 
что господин Нусенкис в 2013 году 
договорился о продаже актива «УВЗ-
Логистик» (входит в УВЗ). «УВЗ-Логи-
стик» должна была взять на себя от-
ветственность и вопросы с банками, 
говорил 

”
Ъ“ тогда глава совета дирек-

торов «Заречной» Александр Стари-
ков. В январе 2015 года в УВЗ говори-
ли, что «УВЗ-Логистик» взяла на себя 
обязательства «Заречной» перед Сбер-
банком (7,5 млрд руб. на конец 2014 
года), но сделка не завершилась. Вла-
дельцами «Интерконсалтинга» (го-
ловная компания группы «Зареч-
ная») значатся номинальные держа-
тели-физлица, а глава УВЗ Олег Сиен-
ко в ноябре 2015 года заявлял 

”
Ъ“, что 

в «Заречной» у корпорации «никогда 
не было операционного контроля». 

По его словам, ГПБ «является факти-
ческим хозяином актива». Совет ди-
ректоров УК «Заречная» возглавляет 
менеджер из ГПБ Ян Центер.

Как сообщал 
”
Ъ“, в ноябре 2015 го-

да к управлению «Заречной» привле-
кался СДС Михаила Федяева и Влади-
мира Гридина, но там отказались от 
покупки. После чего в феврале ГПБ 
и УВЗ попросили КРУ присмотреть-
ся к группе. В УГМК вчера отказались 
от комментариев, в ГПБ не ответили 

”
Ъ“, связаться с представителями «За-

речной» не удалось.
ГПБ, скорее всего, придется спи-

сать большую часть долга «Заречной» 
и искать покупателей на отдельные 
активы, полагает один из источников 

”
Ъ“. Другой добавляет, что и списание 

не сделает актив привлекательным. 
«Реальных запасов компании вряд 
ли хватит даже на десять лет, а вложе-
ния в нормализацию работы — по су-
ти, строительство новых шахт — это 
миллиарды рублей, что неоправдан-
но при избытке энергоугля». Анали-
тики Societe Generale в марте прогно-
зировали, что цена энергоугля вряд 
ли превысит $42 за тонну до 2020 го-
да. А запуск шахты «Карагайлинская» 
с коксующимся углем, в которую «За-
речная» вложила свыше 12 млрд руб., 
был неудачным: в феврале убыточ-
ную шахту решили закрыть мини-
мум на полгода.

Анатолий Джумайло

«Заречная» без большой компании
«Кузбассразрезуглю» актив не понравился

«Роснефть» пытается расши-
рить список своих страте-
гических партнеров в Азии 
за счет Индонезии. Вчера гла-
ва «Роснефти» Игорь Сечин 
предложил местной госкомпа-
нии Pertamina войти в добыч-
ные проекты в России, тогда 
как «Роснефть» может заняться 
поставкой нефти и переработ-
кой в Индонезии. По мнению 
аналитиков, «Роснефть», при-
влекая нового партнера,  хочет 
ускорить уже начатые сделки 
по продаже активов с индий-
скими компаниями.

Президент «Роснефти» Игорь Се-
чин в ходе своего визита в Индоне-
зию предложил местной госкомпа-
нии Pertamina войти в добычные и 
геологоразведочные проекты в Рос-
сии. Сама «Роснефть» уже участвует 
в конкурсе Pertamina на создание 
второго в стране нефтехимическо-
го завода Tuban. Это проект строи-
тельства НПЗ для переработки сред-
не- и высокосернистых сортов неф-
ти мощностью 15 млн тонн в год. С 
другими своими азиатскими парт-
нерами «Роснефть» идет по похоже-
му пути, предлагая им участие в до-
бычных проектах в России и постав-
ки нефти в обмен на долю в местной 
нефтепереработке.

Сбор заявок на участие в кон-
курсе по строительству Tuban на-

чался в декабре 2015 года. Помимо 
«Роснефти» на торги заявились са-
удовская Saudi Aramco, японская 
JX Nippon Oil & Energy и китайская 
Sinopec. Пока дата объявления побе-
дителя не определена. Претенденты 
должны предоставить организато-
рам комплексную заявку, где будет 
указано их видение оптимальной 
конфигурации завода, а также ло-
гистическая схема поставки сырья 
на будущий НПЗ. Как пояснили 

”
Ъ“ 

источники на рынке, новый завод 
будет строиться с нуля без привяз-
ки к расположенному рядом неф-
техимическому комплексу с ана-
логичным названием. В Индоне-
зии внутреннее потребление неф-
ти вдвое превышает собственную 
добычу (около 41 млн тонн в 2015 
году), и страна импортирует нефте-
продукты из Южной Кореи и Син-
гапура, произведенные в том числе 
из российской нефти. Если НПЗ бу-
дет построен, это позволит Индоне-
зии получать российскую нефть на-
прямую и, как отмечают в «Роснеф-
ти», «повысит экономическую эф-
фективность нефтепереработки в 
Индонезии».

Схема «поставки нефти в обмен 
на присутствие на местном рынке» 
уже работает с Китаем, с индийски-
ми компаниями она в процессе ре-
ализации. В 2013 году «Роснефть» 
и CNPC подписали контракт на по-

ставку 360 млн тонн российской 
нефти в Китай в течение 25 лет на 
$270 млрд, а также договорились 
построить НПЗ в Тяньцзине. Так-
же «Роснефть» хочет получить 49% 
в Essar Oil Limited, владеющей НПЗ 
в Индии мощностью 20 млн тонн в 
год, и наполовину обеспечивать за-
грузку этого завода своими постав-
ками. «Роснефть» последние два года 
искала партнеров для своих добыч-
ных проектов в Восточной Сибири и 
поначалу предлагала их китайцам. 
Когда те не проявили интереса, ком-
пания начала активные перегово-
ры с индийцами, и сейчас сделки по 
участию ONGC, Oil India, Indian Oil 
и Bharat Petroresources в разработке 
Ванкорского и Среднеботуобинско-
го месторождений находятся в раз-
личных стадиях обсуждения (см. 

”
Ъ“ 

от 17 марта).
«Роснефть» предпринимает по-

пытку проникнуть на новый для се-
бя рынок Индонезии, а также дает 
сигнал своим партнерам из Китая и 
Индии, что им стоит ускорить пере-
говоры по начатым проектам, счи-
тает Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. По его словам, 
госкомпании необходимы деньги 
для разработки Юрубчено-Тохомско-
го месторождения и Ванкорского 
кластера, а также новых лицензий.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

Игорь Сечин взял Индонезию 
в разработку
«Роснефть» обостряет конкуренцию за свои месторождения

ЦИТАТА

Вчера, после долгих ночных 
 переговоров, достигнуто принци-
пиальное согласие о механизме 
финансирования китайской 
 стороной своей доли в проекте 
«Ямал СПГ»
— Сергей Иванов,
глава администрации президента РФ,  
25 марта, в Пекине
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деловые новости

Посещаемость столичных 
 торговых центров начала 
 расти впервые за последние 
два года, покупатели посте
пенно адаптируются к но
вым экономическим реали
ям. Чтобы увеличить оборот 
и вернуть распуганных кри
зисом клиентов, многие ри
тейлеры готовы жертвовать 
рентабельностью, которая 
в некоторых случаях оказы

вается близка к нулю.
На пятнадцатой неделе этого го-

да (11–17 апреля) Shopping Index, 
отражающий динамику посещае-
мости торговых центров, превысил 
аналогичный показатель прошлого 
года на 9,3%, позапрошлого — на 
0,7%. Об этом свидетельствуют дан-
ные компании Watcom. За два ми-
нувших года индекс впервые ока-
зался выше уровня 2014-го вне 
праздничной недели, уточняют 
аналитики.

Трафик московских торговых 
центров начал падать на фоне де-
вальвации рубля и ухудшения ме-
ждународной обстановки летом 
2014 года. К концу 2015-го рынок 
достиг дна: посещаемость упала на 
20%, доходы ритейлеров сократи-
лись на треть, продажи не увеличи-
вались даже в период новогодних 
праздников. Первые признаки ро-
ста появились вначале этого года, 
но до сих пор речь шла только об 
увеличении числа посетителей на 
предпраздничных неделях, пред-
шествовавших 14 и 23 Февраля, 8 
Марта (см. 

”
Ъ“ от 18 марта).

Директор по консалтингу GVA 
Sawyer Марианна Романовская счи-
тает, что говорить о том, что худшие 
времена позади, еще рано. По ее 

мнению, для этого Shopping Index 
должен показать положительную 
динамику на протяжении более 
длительного времени. Другие выво-
ды делает директор по управлению 
BlackStone Keeping Company Ольга 
Штода, по оценкам которой товаро-
оборот ритейлеров фешен-инду-
стрии значительно вырос по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, но маржинальность 
бизнеса сократилась: в случае неко-
торых магазинов она даже равна 
нулю. С этим соглашаются и сами 
ритейлеры. Так, совладелец «Лаш 
Раша» (парфюмерный бренд Lush) 
Дмитрий Азаров указывает на то, 
что в расположенных в торговых 
центрах магазинах сети в послед-
ние три месяца стал заметен рост 
числа покупателей впервые после 
длительного падения. По его сло-
вам, можно говорить и об увеличе-
нии числа реальных сделок, хотя 
средний чек за последний год при 
этом не изменился. В магазинах 
Inventive Retail Group (re:Store‚ 
Samsung, Sony, Lego, Nike и др.) тра-
фик по итогам первого квартала вы-
рос на 13% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, 
а размер среднего чека увеличился 
в 2,5 раза.

• Согласно данным Росстата, 
в марте общий оборот рознич-
ной торговли по-прежнему демон-
стрировал снижение — минус 5,8% 
(до 2,25 трлн руб.) по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года. Реальные располагаемые де-
нежные доходы населения в марте 
снизились на 1,8% в годовом выра-
жении после падения на 4,5% в фев-
рале и на 5,5% в январе. В целом 
за первый квартал 2016 года дохо-

ды в реальном выражении снизили-
сь на 3,9% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года.
Консультанты сходятся во мне-

нии, что посещение торговых цент-
ров чаще становится для покупате-
лей формой досуга. «Если раньше 
была опция недорогого выездного 
туризма, покупок за границей, то 
теперь такой возможности нет»,— 
рассуждает госпожа Романовская. 
Госпожа Штода добавляет, что посе-
щаемость расположенных в торго-
вых центрах кинотеатров за год вы-
росла на 30%. Одновременно, по ее 
словам, значительно увеличились 
число клиентов фудкортов и оборот 
расположенных здесь ресторанов. 
«Если экономическая ситуация в 
стране не будет подвергаться ка-
ким-либо резким скачкам, то не-
большой рост продолжится, люди 
быстро адаптируются к текущей 
экономической ситуации»,— пред-
полагает она.

Консультанты, работающие на 
рынке недвижимости, делают пока 
более осторожные прогнозы: доля 
пустующих помещений по-прежне-
му сильно зависит от количества 
выведенных на рынок новых объ-
ектов. Согласно оценкам Colliers 
International, уровень вакантных 
площадей сейчас составляет 8%. По 
словам управляющего партнера 
компании Николая Казанского, 
торговые центры, открывшиеся в 
2014–2015 годах, с высокой долей 
свободных помещений тоже посте-
пенно заполняются. Так, вакант-
ность в ТРЦ Columbus оценивается 
в 8%, «Авиапарке» — в 9%, Централь-
ном детском магазине на Лубянке 
— в 4%, указывает он.

Александра Мерцалова

Покупатели выходят из депрессии
Посещаемость торгцентров растет впервые с 2014 года

Группа «Русагро», крупнейший 
российский производитель са
хара, сумела привлечь $250 млн 
в рамках SPO, разместив гло
бальные депозитарные распи
ски (GDR) по цене $15 за бумагу. 
Бумаги приобрели инвесторы 
из Европы, России и США, а так
же основатель агрохолдинга Ва
дим Мошкович.

Книга заявок на расписки «Русаг-
ро» закрылась вчера около 17:00 по 
московскому времени с «небольшой 
переподпиской», сообщили 

”
Ъ“ 

источники на финансовом рынке. 
По их данным, в среду банки-органи-
заторы (JP Morgan, UBS и «ВТБ Капи-
тал») предлагали GDR «Русагро» в це-
новом диапазоне $15–15,5, но в ре-
зультате сделка прошла по нижней 
границе  — $15. В связи с неблаго-
приятной конъюнктурой на россий-
ском фондовом рынке (индекс ММ-
ВБ к 18:50 среды понизился на 0,61%, 
индекс РТС — на 0,44%) «Русагро» ри-
сковало недоподписать книгу, если 
бы закрыло ее часом позже, говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. По его 

данным, от ряда инвесторов посту-
пали заявки с ценой $14 за GDR.

В рамках SPO «Русагро», как и пла-
нировали организаторы, привлекло 
$250 млн (16,6 млрд руб. по вчерашне-
му курсу ЦБ). По информации источ-
ников, часть выпуска была приобре-
тена Вадимом Мошковичем, основа-
телем «Русагро» (вместе с семьей вла-
деет 75%), и гендиректором компа-
нии Максимом Басовым (у него 7%). 
На прошлой неделе «Русагро» сообща-
ло, что господин Мошкович может 
потратить до $100 млн на приобрете-
ние расписок. Господин Басов вчера 
не стал комментировать 

”
Ъ“ ход SPO 

и свое участие в нем. В «ВТБ Капитале» 
также отказались от комментариев.

До SPO уставный капитал «Русаг-
ро» был поделен на 24 млн обыкно-
венных акций (одна акция соответ-

ствует пяти GDR), free-float составлял 
16,3%. Перед SPO акционеры «Русаг-
ро» одобрили решение о проведе-
нии допэмиссии до 10 млн акций, на 
которые размещались GDR. Исходя 
из стоимости расписки $15 за бума-
гу, «Русагро» могло продать около 
16,6 млн расписок, или 3,3 млн но-
вых акций, что соответствует около 
13,7% текущего уставного капитала. 

• «Русагро» по собственным дан-
ным, занимает третье место 
по  производству сахара в России 
с  долей 14% и второе — на отечест-
венном рынке говядины (доля — 6%). 
Также занимается растениеводст-
вом и масложировым бизнесом. 

 Выручка группы в 2015 году — 
72,4 млрд руб., EBITDA — 24,4 млрд 
руб.,  чистая прибыль —23,6 млрд руб.

• IPO «Русагро» прошло на Лондон-
ской бирже (LSE) в апреле 2011 года: 
в  ходе него было продано 22 млн GDR 
на $330 млн. С ноября 2014 года бу-
маги компании торгуются и на Мос-
ковской бирже. Вчера в ходе торгов 
на LSE расписки «Русагро» подешеве-
ли на 3,17%, до $15,25 за GDR, капи-
тализация составила $1,83 млрд.
Старший аналитик BCS Global 

Markets Марат Ибрагимов отмечает, 
что цена $15 за расписку ниже рын-
ка, напоминая, что накануне нача-
ла SPO GDR «Русагро» торговались 
на LSE по $17,18. Таким образом, ди-
сконт составил 12,7%. Саму сделку 
эксперт считает удачной и для ин-
весторов, и для компании. По его 
словам, увеличение акций в сво-
бодном обращении приведет к ро-

сту ликвидности и, как следствие, 
повысит привлекательность бумаг 
«Русагро» для более широкого круга 
инвесторов.

Источник 
”
Ъ“, близкий к участ-

никам сделки, говорит, что акцио-
неры и совет директоров «Русагро» 
остались довольны проведенным 
SPO. Он утверждает, что расписки 
покупали инвесторы из Европы 
(другой источник уточняет, что 
большой интерес был со стороны 
британских и скандинавских фон-
дов), США и России.

Привлеченные в рамках SPO сред-
ства «Русагро» обещало направить на 
развитие приоритетных проектов. 

Крупнейшие из них — свиноводче-
ский комплекс в Приморском крае 
(проектная мощность первой очере-
ди — 100 тыс. тонн) и тепличный 
проект в Тамбовской области (годо-
вая мощность — 16,1 тыс. тонн тома-
тов и 83,3 тыс. тонн огурцов). Инвес-
тиции в строительство объектов, по 
оценке «Русагро», составят 60 млрд и 
20–25 млрд руб. соответственно. Кро-
ме того, часть средств от SPO плани-
руется направить на модернизацию 
существующих производств, в том 
числе трех сахарных заводов, прио-
бретенных у группы «Разгуляй» в 
конце марта, а также на возможные 
будущие приобретения. В 2016 году 
инвестиционная программа «Русаг-
ро» планируется в объеме 15–20 мл-
рд руб., говорил ранее Максим Басов.

Анатолий Костырев,  
Дмитрий Ладыгин,  
Олег Трутнев

Инвесторы подписались на сахар
SPO «Русагро» признали успешным

Как стало известно 
”
Ъ“, новым 

гендиректором одного из круп
нейших в России продавцов 
 бытовой техники и электрони
ки «Эльдорадо» станет его вице
президент по маркетингу и но
вым категориям Михаил Ники
тин. На этом посту он сменит 
Ондржея Фридриха, который 
летом возглавит в Китае банк 
«Хоум Кредит», принадлежа
щий акционеру ритейлера.

Гендиректором «Эльдорадо» ста-
нет вице-президент по маркетингу и 
новым категориям сети Михаил Ни-
китин, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

компании. В новую должность он 
вступит 13 мая, уточнил представи-
тель ритейлера Ирина Цеплинская.

Господин Никитин работает в 
«Эльдорадо» с начала 2014 года. Тог-
да он был назначен заместителем 
вице-президента по продажам ри-
тейлера, а позже повышен до вице-
президента (президентской долж-
ности в «Эльдорадо» нет). До прихо-
да в компанию Михаил Никитин 
работал с 2008 года в Китае в бан-
ке «Хоум Кредит», который, как и 
«Эльдорадо», входит в чешскую 
группу PPF: сначала он возглавлял 
местную дистрибуционную сеть 
банка, потом стал директором по 
продажам. За время работы в «Хоум 
Кредите» топ-менеджер увеличил 
количество китайских точек про-
даж с 100 до 8 тыс.

На новом посту в «Эльдорадо» го-
сподину Никитину придется также 

заниматься активной экспансией се-
ти, на которую ее акционеры, PPF и 
EMMA Capital, в феврале прошлого 
года выделили 7,3 млрд руб. В планах 
на этот год у ритейлера стоит откры-
тие 50 универмагов и магазинов тра-
диционного формата. В универмагах 
будут представлены не только быто-
вая техника и электроника, но и но-
вые категории, введенные в ассорти-
мент в 2015 году: товары для детей и 
мам, для дома, сада и ремонта, кос-
метика и парфюмерия, корма для 
животных.

В настоящее время гендиректо-
ром «Эльдорадо» является Ондржей 
Фридрих, который управляет сетью 
с апреля 2014 года. О его уходе из 
компании стало известно в начале 
месяца (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля). С 1 авгу-

ста топ-менеджер возглавит китай-
ский офис «Хоум Кредита».

Новый гендиректор «Эльдорадо» 
продолжит работу в рамках сущест-
вующей стратегии, отмечают в ком-
пании. Так, под руководством го-
сподина Никитина ритейлер про-
должит расширение ассортимент-
ной матрицы за счет новых катего-
рий товаров, в числе которых, на-
пример, будут аксессуары для путе-
шествий. По итогам прошлого года 
продажи новых категорий состави-
ли 20% в натуральном выражении 
от общего объема онлайн-продаж 
(основной канал продаж новых ка-
тегорий «Эльдорадо»), которые в 
первом квартале этого года выро-
сли на 66,6%, до 5,8 млрд руб. В ре-

зультате доля интернет-продаж со-
ставила 19,1% всего оборота сети, 
который за этот же период вырос на 
28,6%, до 32,28 млрд руб. По состоя-
нию на 31 марта 2016 года «Эльдора-
до» управляло 410 розничными ги-
пермаркетами. Торговая площадь 
сети составляет 581,8 тыс. кв. м, об-
щая — почти 750,6 тыс. кв. м.

Назначение топ-менеджера с хо-
рошим банковским и международ-
ным опытом в условиях снижения 
потребительского спроса выглядит 
вполне логично, считает гендирек-
тор агентства «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров. «Банки — 
очень технологичный сектор, где 
продается много услуг, а в текущей 
ситуации основную маржу ритейле-
ры бытовой техники, электроники 
и мобильных устройств зарабатыва-
ют не на основной категории, а как 
раз на продаже сопутствующих сер-
висов и услуг»,— поясняет он.

Один из основных конкурентов 
«Эльдорадо», крупнейший продавец 
бытовой техники и электроники в 
России «М.Видео», недавно также об-
новил менеджмент. В конце марта 
главным исполнительным директо-
ром (CEO) сети стал бывший прези-
дент ритейлера «Связной» Майкл 
Тач, который будет отвечать за всю 
операционную деятельность. Прези-
дент «М.Видео» Александр Тынкован 
продолжит контролировать страте-
гические проекты, бюджет и опера-
ционные результаты.

Анастасия Дуленкова

«Эльдорадо» вырастило главу
Нового гендиректора нашли внутри компании

Права на ее международное рас-
пространение в сети будут принад-
лежать JSBC, при этом телевизион-
ные права на китайские «Интерны» 
останутся за ТНТ. 

• Ситком о буднях молодых вра-
чей «Интерны» вышел на телекана-
ле ТНТ в апреле 2010 года и стал од-
ним из самых рейтинговых за исто-
рию канала. Девятый сезон сериала 
прошел в 2013 году с максимальной 
долей телесмотрения в 26,9% в целе-
вой аудитории 14–44 лет, а заклю-
чительный сезон в январе 2016 го-
да, по данным TNS Russia, смотре-
ли 22,6% зрителей этого возраста. 
По числу просмотров в интернете 
(390 млн) «Интерны» вошли в трой-
ку самых популярных сериалов ТНТ 
наряду с «Физруком» и «Универом». 
Артур Джанибекян отмечает, что 

сериал на медицинскую тематику 
универсален для любой страны и 
продажа в Китай — успех для всего 
российского телевидения. Ранее те 
же «Интерны» были адаптированы 
литовским эфирным телеканалом 
tv3 — 150 серий под названием 
Rezidentai шли в эфире в 2014 году. 
А в 2015 году американский канал 

Fox объявил, что будет снимать 
адаптированный пилот мистиче-
ского сериала ТНТ «Моими глаза-
ми», продюсером версии стал Ло-
ренс Бендер, работавший над филь-
мами Квентина Тарантино.

Первый русский сериал, кото-
рый был продан за рубеж в виде 
оригинального формата,— «Папи-
ны дочки», выходивший на СТС с 
2007 по 2013 годы; права на его 
адаптацию купил немецкий канал 
Das Vierte, принадлежавший тогда 

Дмитрию Лесневскому. Права на 
международную дистрибуцию сит-
кома «Кухня» и его адаптаций купи-
ла американская CBS Studios 
International, производитель сериа-
лов «Теория большого взрыва» и 
«Как я встретил вашу маму», после 
чего она продала формат в Эсто-
нию, Грецию и Словакию. Также 
были проданы опционы на не-
сколько территорий, включая 
Польшу и Турцию.

Продажа формата за рубеж, как 
правило, «невеликие деньги», рас-
суждает продюсер Александр Цека-
ло: «Это больше вопрос престижа». 
В интервью 

”
Ъ“ директор ТНТ Игорь 

Мишин признавал, что «это в основ-
ном PR-составляющая». Господин 
Цекало среди самых заметных сде-
лок называет продажу готовой рос-
сийской версии «Бедной Насти» во 
«множество развивающихся стран», 
включая Китай, а также продажи 
формата «Кухни». Когда российские 
продюсеры покупают лицензию на 
западный сериал, они обычно пла-
тят 6–10% локального бюджета; 
обычно это $7–15 тыс. за серию, 
сумма зависит от срока лицензии, 
указывает Александр Цекало.

Анна Афанасьева

«Интернов» зачислили в Китай
с1

250 млн долларов
привлекла группа «Русагро» в рамках 
 вторичного размещения акций

ЦИТАТА

Мы первые в России сделали 
 замкнутую декорацию:  
построили больницу на тысячу 
с лишним метров. Куда камеру 
ни разверни, у нас везде клиника
— Вячеслав Дусмухаметов,
продюсер «Интернов»,  
в интервью Cosmo

Его поздравляет генеральный 
 директор «Первого канала» 
 Константин Эрнст:
— Дорогой Сережа! Еще буквально 
вчера Юрий Заполь пригласил тебя 
работать в «Видео Интернешнл» (сей-
час Vi). Ты был молодым, быстрым, 
ироничным и предприимчивым 
парнем с маленького канала 2х2. 
Пленка в рамке дернулась, изобра-
жение на секунду остановилось и тут 
же ожило. В кадре по-прежнему мо-
лодой, быстрый, ироничный и пред-
приимчивый, ну, может быть, слегка 

поседевший Сергей Васильев. А се-
дина и шрамы только украшают вои-
нов. Воинов, прошедших через все 
90-е и все нулевые, в живых осталось 
мало. Я рад, что могу поздравить тебя 
с твоим полтинником, он тебе идет. 
От группы оставшихся в живых, Кон-
стантин Эрнст.

Поздравления передает региональ-
ный менеджер WPP Group в России 
Руслан Тагиев:
— Дорогой Сергей, за более чем 20 
лет нашего знакомства было много 

всего — и побед, и поражений, и 
споров, и общих достижений. Одна-
ко, несмотря ни на что, ты всегда 
искренен перед собой и нами, твои-
ми партнерами и друзьями. Уважи-
тельное отношение к людям, с кем 
ты работаешь рядом,— это ценно. 
Быть верным базовым человече-
ским ценностям — бесценно по ны-
нешним временам. У тебя это полу-
чается. От всей души поздравляю 
тебя с днем рождения и желаю над-
ежных партнеров и эффективной 
работы твоей команды.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 50 лет  
генеральному директору группы Vi  
Сергею Васильеву

Его поздравляет вице-президент ПАО «Ростелеком» 
Валерий Ермаков:
— Уважаемый Александр Витальевич, поздравляю вас 
с юбилеем! Более 25 лет вы создаете будущее IT и теле-
ком-отрасли. От всей души желаю вам сохранить те 

энергию и верность любимому делу, которые помога-
ют достигать столь впечатляющих результатов. Я уве-
рен, что главные победы у вас впереди, желаю вам не 
останавливаться и идти вперед к своей цели.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 50 лет  
президенту группы компаний «Русские башни»»  
Александру Чубу
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Казанская творческая лаборатория 
«Угол» представила премьеру спек-
такля по пьесе Павла Пряжко «Ка-
рина и Дрон» в постановке Дмитрия 
 Волкострелова. Рассказывает РОМАН 
 ДОЛЖАНСКИЙ.

Написанная два года назад пьеса мин-
ского драматурга Павла Пряжко поставле-
на впервые. Ничего удивительного в этом 
нет: она похожа на случайно смонтирован-
ные сценки, в которых зафиксирована речь 
современных подростков. Три школьника 
и три школьницы встречаются и прощают-
ся, едут в городском транспорте и разгова-
ривают, обмениваясь короткими реплика-
ми. Сюжета в обыденном понимании это-
го слова нет, о чем говорят — не всегда по-
нятно, откуда, куда и зачем едут — тоже. 
Рассказывают, что Пряжко, самый воспри-
имчивый к метаморфозам современного 
языка русский драматург и самый отваж-
ный естествоиспытатель этого языка, дол-
го подслушивал минских старшеклассни-
ков, прежде чем написать этот текст. Но ну-
жен был именно режиссер Дмитрий Волко-
стрелов, самый, в свою очередь, верный и 
чуткий читатель пьес Павла Пряжко, чтобы 
«Карина и Дрон» прозвучала со сцены.

Сцена небольшая. Шесть персонажей 
пьесы стоят вдоль зрительских рядов на 
подиумах разной высоты, чтобы их го-
ловы находились на одном уровне. За ка-
ждым из них установлен прямоугольный 
белый экран, подсвеченный отражающи-
мися в зеркалах театральными софитами. 
Короткие сценки разделены затемнения-
ми, и экраны зажигаются только за теми, 
кто в данный момент участвует в разговоре. 
Черт лиц персонажей почти не видно, толь-
ко один или два раза за весь спектакль свет 
возникает и на лицах — это связано с тем, 
что репликами героев вдруг становятся ав-
торские ремарки. Да и слов почти не слыш-
но, большую часть текста персонажи про-
износят буквально себе под нос, как будто 
сами с собой разговаривают, и лишь неко-
торые реплики звучат отчетливо. Кроме то-
го, все действие происходит в сопровожде-
нии шума городского транспорта, так что 
распознавание речи еще более затруднено. 
И в какой-то момент перестаешь напрягать 
слух, потому что перестаешь ждать тексто-
вых «подсказок» смысла.

Важно сказать, что все это происходит не 
в Москве и не в Петербурге, а в Казани. Твор-
ческой лаборатории «Угол», создание кото-
рой стало фактически частной инициати-
вой трех местных энтузиастов — Инны Яр-
ковой, Дианы Сафаровой и Артема Силки-

на,— за день до премьеры «Карины и Дрона» 
исполнился год. Но и за это короткое время 
двести квадратных метров на первом эта-
же одного из бывших промышленных объ-
ектов в центре Казани стали местом притя-
жения для всех, кто интересуется современ-
ным театром. Ресурсов, конечно, в обрез, но 
уровень разговора со зрителем — без скидок 
на провинцию. Первую за пределами двух 
столиц постановку Волкострелова предва-
рили гастролями руководимого им Театра 
post из Петербурга — значит, появился уже и 
свой зритель, который не станет кричать ак-
терам: «Не слышно!» — а захочет разобрать-
ся, почему в театре иногда интересно и не 
слышать. И почему режиссер хотел работать 
с настоящими подростками, а не професси-
ональными актерами (в итоге получилось, 
что пятеро из шестерых — первокурсники 
театрального училища).

Когда читаешь пьесу Пряжко глазами, 
возникает ощущение, что речь в ней идет 
о надвигающейся на людей катастрофе, ко-
торая уже дает о себе знать в сломе, а то и 
в распаде языка. В пьесе описан гул, кото-
рый время от времени слышат герои: яко-
бы он вызван схлопыванием каких-то вну-
тренних пустот планеты. Вот и язык этих 
молодых людей словно сжимается, теряет 
привычную окраску и привычное наполне-
ние, будто готовится к растворению и ис-
чезновению.

Дмитрий Волкострелов не просто раз-
ом смывает этот горестный, с налетом мо-
рализаторства (мол, вот она такая-сякая мо-
лодежь: книжек не читает, поэтому и гово-
рит так примитивно) контекст. Конечно, он 
намеренно превращает речь героев в труд-
но различимый поток звуков: тревога и ин-
терес сегодня гораздо важнее и продуктив-
нее, чем осуждение. Тем более что зажигаю-
щиеся за спинами «окна» похожи не столь-
ко на поезд метро, сколько на экраны мо-
бильных телефонов — и общение персо-
нажей начинает напоминать о чатах в со-
циальных сетях, где и орфография, и пун-
ктуация, и даже синтаксис неустойчивы и 
находятся в стадии новой формализации. 
Там складываются новые коды общения и 
именно там, как бы странно это ни звуча-
ло, формируется человек будущего. Зажи-
гающийся экран — словно сигнал к обще-
нию в современных кодах. И жив ты ровно 
до тех пор, пока заряжен и надежно работа-
ет твой гаджет. В качестве напоминания об 
этом в финале спектакля подсветка стано-
вится синей — точно «синие экраны смер-
ти», извещающие о критической систем-
ной ошибке.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Что показывает язык
«Карина и Дрон» в постановке  
Дмитрия Волкострелова

В московской галерее Гари Татин цяна 
открылась выставка амери канского 
 живописца  Питера Со у ла, выдающе-
гося борца с вежливостью и хорошим 
 вкусом. Это первая сольная экспозиция 
82-летнего художника в России. Рас-
сказывает ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ. 

«Одинокий волк» — так иногда аттесту-
ют Соула — долго ждал лучей славы, хотя 
начинал вместе с пионерами поп-арта, дав-
но окаменевшими в пантеоне послевоен-
ной живописи. Коммерческий интерес к 
Соулу возник в конце нулевых, в 2010-м его 
картины продавались в галерее Haunch of 
Venison, контролируемой аукционным до-
мом Christie’s, потом пошли ретроспекти-
вы в музеях, хотя не в крупных городах. 
Случилось еще кое-что не в мире искусст-
ва, а в массовой культуре: авторы сериалов 
открыли привлекательность морально не-
устойчивых и сомнительных во всех отно-
шениях героев, подарив телезрителям До-
на Дрейпера из «Безумцев», Уолтера Уайта из 
«Во все тяжкие» и Фрэнка Андервуда из «Кар-
точного домика». И недаром галерея Татин-
цяна в шутку предлагает «позвонить Соулу» 
— в честь спин-оффа сериала «Во все тяж-
кие», рассказывающего историю бесприн-
ципного адвоката, чье имя случайно совпа-
дает с фамилией художника.

Питер Соул, безусловно, не мошенник 
и тем более не преступник, но с общепри-
нятыми разновидностями хорошего вку-
са у него разговор короткий. В юности он 
несколько лет прожил в Париже, писал аб-
стракции, как тогда было принято, но в 1958 
году увидел в ларьке журнал Mad, главный 
сатирический орган Америки, и решил вве-
сти в картины элементы карикатуры. Вер-
нувшись в Штаты в 1964 году, на заре поп-
арта, Соул получил относительную извест-
ность серией полотен про войну во Вьетна-
ме, но на большой сцене не закрепился, уе-
хал в Техас преподавать и несколько десяти-
летий продавал по одной-две картины в год. 
В восьмидесятые его открыло новое поко-
ление постмодернистов вроде Майка Кел-
ли и Пола Маккарти, стремившихся прео-
долеть все и всяческие табу как в выборе 
техники, так и сюжетах. Особой известно-
сти Соулу любовь молодежи не принесла, и 
его все еще называли «художником для ху-
дожников», а влияние таких фигур ограни-
ченно, они всего лишь приквелы для насто-
ящих талантов. И вот недавно, когда худож-
нику было уже за семьдесят, его стали вы-
ставлять много и полноценно. Соул дождал-
ся своего часа, ничего не меняя ни в искус-
стве, ни в принципах. 

И картины, и интервью художника пол-
ны вещами, которые нацеленным на нор-
мальную карьеру авторам не могли бы прис-
ниться и в страшном сне. Энди Уорхола Со-
ул не считает художником и называет «фо-
тографом с печатным станком». Интересует-
ся Бужеро и Жеромом, сладчайшими фран-
цузскими академистами XIX века, в полеми-
ке с которыми рождался импрессионизм. 
Не читает умные журналы и презирает ху-
дожников, выпячивающих свои взгляды на 
мир. В искусстве Соул постоянно ищет темы 
поострее и пишет их в удивительной мане-
ре, напоминающей и комиксы, и сюрреа-
лизм одновременно. Его персонажи сойдут 
за слегка подсохшее на солнце желе из по-
рошков самых ярких оттенков, и каждый из 
них в первую очередь химера воспаленно-
го сознания и только во вторую — узнавае-
мый образ. Уорхол фигурирует в виде трех-
голового чудища с пятью женскими грудя-
ми на картине «Рождение поп-арта». Жаргон 
академического арт-критика пародирует-
ся в работе «Vive la difference» (difference — 
термин французского философа Жака Дер-
рида), где мужчина в пижаме милуется с 
аморфным созданием, наделенным весьма 
необычным набором вторичных половых 
признаков. Картина напоминает непри-

стойный анекдот про натурщицу Пикассо, 
у которой части тела поменялись местами, 
и это неспроста: для Соула искусство — за-
нятие принципиально несерьезное, игро-
вое. Кажется, что, как Владимир Сорокин в 
русской литературе, Соул задается целью по-
смотреть, что вытерпит американская кар-
тина, сколько табу можно нарушить на ог-
раниченной четырьмя стенами площади. 
Как и Сорокин, кстати, он любит погружать-
ся в историю и живописать известных лю-
дей прошлого — по-своему, конечно. Вот, на-
пример, двойной портрет Сталина и Мао в 
виде титанов, отрывающих головы фашист-
ским солдатам. Рядом, как будто в рифму, 
расхаживают «Доисторические женщины», 
а вокруг, как куры, бегают их незадачливые 
партнеры, тоже без голов. Еще одно обраще-
ние к всемирной истории — полотно о па-
дении Константинополя в 1453 году, где ги-
гантские бравые турки снова режут христи-
анских святых. Политической или общест-
венной позиции здесь нет и в помине: Соул 
настаивает, что пишет все это лишь для то-
го, чтобы в картине происходило что-то ин-
тересное. «Сегодня все очень стараются не 
выглядеть расистами и сексистами»,— рас-
сказывал в одном интервью художник. «И я, 
конечно же, стремлюсь казаться и тем и дру-
гим». Тут важное слово — «казаться». Мрако-
бесие у Соула — лишь прием, который по-
могает обозначить реальные границы воз-
можного в человеческом общении и смета-
ет напрочь условности, выдуманные только 
ради приличия.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ 

Мракобес понарошку
Питер Соул в галерее Гари Татинцяна

11

В прокат выходит фильм Оливера Хиршбигеля 
 «Взорвать Гитлера».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Своим творчеством Питер  Соул  
как бы проверяет, есть ли  
в современном американском  
искусстве какие-нибудь табу   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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В матче 26-го тура чемпионата России  
«Зенит» принимает «Кубань»,  
а ЦСКА на выезде сыграет с «Уралом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ШАХМАТЫ

Гарри Каспаров вызвался к доске
Гроссмейстер сыграет со звездами американских шахмат

ТЕННИС

Рафаэль Надаль защищает 
чистоту и достоинство
Он требует от ITF раскрыть историю его допинг-проб

СКАНДАЛ

Российский боксер попался 
на прошлогоднем допинге
Евгения Градовича дисквалифицировали  
задним числом

Девятикратный победи-
тель Roland Garros Рафа-
эль Надаль, который по-
дал в суд на экс министра 
спорта Франции Розлин 
Башло, публично обви-
нившую испанца в при-
менении запрещенных 
препаратов, направил 
в Международную феде-
рацию тенниса (ITF) спе-
циальное письмо. В нем 
он требует придать глас-
ности собственный био-
логический паспорт и ре-
зультаты допинг-проб, 
бравшихся у него в тече-
ние карьеры. В свою оче-
редь, ITF уже подтверди-
ла, что Рафаэль Надаль 
никогда не принимал за-
прещенных препаратов. 
Однако выполнять все 
требования знаменитого 
игрока руководители ми-
рового тенниса не спешат.

Рафаэль Надаль перешел 
в наступление на всех фрон-
тах. Выиграв в девятый раз 
за карьеру крупный турнир 
в Монте-Карло, он добился 
аналогичного достижения 
в Барселоне, где отличил-
ся впервые с 2013 года. 49-й 
грунтовый титул (по этому 
показателю Надаль сравнял-
ся с рекордсменом мужского 
тенниса всех времен Гильер-
мо Виласом) позволил 29-лет-
нему испанцу выйти на вто-
рое место в ATP Race — рей-
тинге Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов, учи-
тывающем очки, набранные 
в сезоне 2016 года.

Впрочем, исключитель-
но спортом активность Рафа-
эля Надаля сейчас не ограни-
чивается. Дело в том, что в го-
рячую фазу вступила его борь-
ба с Розлин Башло — минист-
ром спорта Франции с 2007 по 
2010 год, обвинившей самого 
титулованного грунтовика 
всех времен в применении за-
прещенных препаратов. Ком-
ментируя в марте ситуацию с 
Марией Шараповой, которая 
призналась в применении 
мельдония и теперь ждет вер-
дикта ITF, госпожа Башло зая-
вила, что в теннисе запрещен-
ные препараты используют-
ся чаще, чем это принято счи-
тать. В качестве одного из ар-
гументов в защиту своего мне-
ния она упомянула случай с 
Рафаэлем Надалем, который, 
желая скрыть факт примене-

ния допинга, якобы пропу-
стил в 2012 и 2013 годах около 
семи месяцев подряд из-за не-
существующей травмы.

Официальной реакции 
Рафаэля Надаля на заявле-
ние Розлин Башло пришлось 
ждать примерно полтора ме-
сяца. В понедельник, то есть 
на следующий день после сво-
его триумфа в Барселоне, он 
заявил, что подает на экс-ми-
нистра во французский суд.

«Я намерен защищать не 
только свой имидж, но и те 
ценности, которые отстаи-
ваю в течение всей своей ка-
рьеры. Надеюсь, что после 
этого ложные, но безнаказан-
ные заявления подобного ро-
да в прессе прекратятся»,— 
заявил Надаль, имея в виду 
не только себя. При этом экс 
первая ракетка мира не ста-
вит перед собой задачи обо-
гатиться. Любую компенса-
цию, выплаченную ему в ка-
честве возмещения ущерба, 
великий теннисист намерен 
потратить на благотворитель-
ность во Франции.

Но это был лишь первый 
шаг, сделанный Рафаэлем На-
далем с целью очищения соб-
ственного имени. Во вторник 
стало известно содержание 

его открытого письма в адрес 
президента ITF Дэвида Хаг-
герти. В нем он потребовал 
предать гласности собствен-
ный биологический паспорт, 
историю своих допинг-те-
стов, а также призвал руко-
водство ITF подавать в суд на 
лиц, распространяющих де-
зинформацию об игроках.

Столь серьезное заявле-
ние от ярчайшей звезды ми-
рового тенниса, которое мо-
жет трактоваться в том чи-
сле и как толчок к проведе-
нию определенных реформ 
в одном из самых консерва-
тивных видов спорта, не мог-
ло остаться незамеченным. 
Неудивительно, что ITF пра-
ктически мгновенно распро-
странила свой официальный 
ответ, в котором подтвердила 
приверженность Надаля тен-
нисной антидопинговой про-
грамме. Что же касается пу-
бликации той или иной доку-
ментации, касающейся само-
го себя, то Надаль имеет пра-
во делать это самостоятельно, 
предварительно подтвердив 
корректность соответствую-
щей информации в ITF.

Отметим, что именно 
Надаль будет знаменосцем 
сборной Испании на цере-
монии открытия Олимпий-
ских игр в Рио-де-Жанейро. 
Четыре года назад в Лондо-
не, где олимпийский чем-
пион Пекина-2008 должен 
был выполнять ту же самую 
функцию, он не выступал.

Евгений Федяков

Рафаэль Надаль ре-
шил подать в суд на 
экс министра спорта 
Франции Розлин Баш-
ло, обвинившую тен-
нисиста в применении 
допинга     ФОТО AP

Из-за допинга Россия, возможно, поте-
ряла  одного из лучших своих боксеров. 
Евгений Градович, который еще недавно 
владел титулом чемпиона мира в кате-
гории до 57,2 кг, подвергся двухлетней 
дисквалификации. Правда, почти поло-
вину этого срока он уже отбыл, причем 
продолжая выступления.

Решение о дисквалификации Евгения 
Градовича опубликовало Российское анти-
допинговое агентство (РУСАДА). В его заяв-
лении говорится, что спортсмен дисквали-
фицирован «за нарушение антидопинговых 
правил». РУСАДА не уточняет, каким образом 
их нарушил боксер, который является одним 
из самых ярких отечественных бойцов.

В 2013 году мало кому известный в то вре-
мя Градович, получив шанс драться за титул 
чемпиона мира в полулегком весе по вер-
сии Международной боксерской федерации 
(IBF), сенсационно победил считавшегося яв-
ным фаворитом боя австралийца Билли Ди-
ба. После этого он четырежды отстаивал свое 
звание, прежде чем проиграл англичанину 
Ли Селби в Лондоне.

Странность обнародованного вчера сооб-
щения РУСАДА, на которое уже обратили вни-
мание и менеджер Евгения Градовича Эгис 
Климас, и Федерация профессионального 
бокса России, заключается в том, что, судя по 
его тексту, нарушение антидопинговых пра-
вил было зафиксировано вскоре после его по-
ражения от Селби. Во всяком случае, двухлет-
няя дисквалификация Градовича отсчитыва-
ется именно с 30 июня 2015 года, а его лондон-
ский бой состоялся 30 мая. С тех пор прошел 
уже почти год, и за это время боксер успел про-
вести три поединка. Два он выиграл, а в треть-
ем — 9 апреля — уступил нокаутировавшему 
его мексиканцу Оскару Вальдесу.

Таким образом, практически половину сро-
ка дисквалификации Евгений Градович уже 
отбыл. Но этот факт не дает основания верить, 
что шансы снова войти в число претендентов 
на чемпионское звание у Градовича велики. За 
время отстранения от спорта 29-летний боксер 
потеряет позиции в рейтинге, а следователь-
но, будет вынужден вновь долго поднимать-
ся в нем, чтобы иметь право оспаривать пояса.

Алексей Доспехов

Диего Симеоне 
дисквалифицировали  
до конца чемпионата
Главный тренер мадридского футбольно-
го клуба «Атлетико» Диего Симеоне дисква-
лифицирован на три игры чемпионата Ис-
пании за то, что просил мальчика, который 
подает мячи, замедлить игру против «Мала-
ги». Об этом сообщает испанская газета AS.

Инцидент произошел 23 апреля во время 
матча 35-го тура чемпионата Испании меж-
ду «Атлетико» и «Малагой» (1:0). В конце пер-
вого тайма футболисты «Малаги» перехва-
тили мяч на своей половине поля и начали 

контратаку, в это время со стороны скамей-
ки запасных «Атлетико» выкатился второй 
мяч. Арбитр матча Антонио Лаос дал гостям 
завершить атаку, после чего удалил Симео-
не с поля как виновного в происшествии. 
Отмечается, что тренер попросил болбоя 
специально выбросить мяч.

«Атлетико» занимает второе место в тур-
нирной таблице, набрав 82 очка в 35 матчах. 
Лидирует в чемпионате Испании «Барсело-
на», в активе которой также 82 очка, но луч-
ше дополнительные показатели. До конца 
первенства командам осталось провести по 
три матча. ТАСС

РЕГЛАМЕНТ

Гарри Каспаров,  которого многие счита-
ют  величайшим гроссмейстером в исто-
рии, вновь сыграет в шахматы элитно-
го уровня. 13-й чемпион мира, ушедший 
из спорта еще в середине прошлого де-
сятилетия, а в последние  годы активно 
занимавшийся политической карьерой 
и публицистикой, стал главной фигу-
рой турнира в Сент-Луисе. В его рамках 
он сыграет в блиц с тремя суперзвезда-
ми шахмат из США — Фабиано Каруаной, 
Хикару Накамурой и Уэсли Со.

Сегодня в Сент-Луисе начнется двухднев-
ный турнир по блицу — шахматам со сверх-
коротким контролем времени. Он пройдет 
сразу после очередного чемпионата США, но 
в Америке вызывает даже больший интерес, 
нежели само только что завершившееся пер-
венство. И в этом нет ничего странного, учи-
тывая состав его участников.

Три вакансии были отданы призерам на-
ционального чемпионата. Ими, как и пред-
полагалось, стали суперзвезды современ-
ных шахмат Фабиано Каруана, Уэсли Со и Хи-
кару Накамура. Эти три гроссмейстера вхо-
дят в топ-десятку рейтинга Международной 
шахматной федерации (FIDE), а Каруана за-
нимает в нем третью позицию. Но ажиотаж 
возник не столько из-за них, сколько из-за 
противника лучших представителей амери-
канских шахмат. Им является 13-й чемпион 
мира Гарри Каспаров.

Российский гроссмейстер, которого 
очень многие эксперты называют величай-
шим в истории, официально закончил спор-
тивную карьеру в марте 2005 года после по-
беды на турнире в испанском Линаресе. По-
сле этого Гарри Каспаров сконцентрировал-
ся на политической и публицистической де-
ятельности, став одним из лидеров оппози-
ции в России. Оппозиционером он стал и в 
шахматном мире. На двух подряд выборах 
президента FIDE господин Каспаров являл-
ся противником президента структуры Кир-
сана Илюмжинова. В 2010 году он входил в 
команду баллотировавшегося на президент-
ский пост 12-го чемпиона мира Анатолия 
Карпова, а в 2014-м сам претендовал на эту 
должность. В обоих случаях убедительную 
победу на выборах одержал господин Илюм-
жинов, а за поражением в наиболее свежих 
для Гарри Каспарова последовало отлучение 
от любой деятельности в области шахмат на 

два года. Такую санкцию в его отношении 
FIDE вынесла за выплату бывшему генсеку 
федерации Игнатиусу Леонгу $500 тыс.: она 
посчитала ее взяткой за обеспечение благо-
приятного результата голосования.

Турнир в Сент-Луисе не является офици-
альным турниром под эгидой FIDE, а блиц в 
шахматах рассматривается как жанр, имею-
щий по сравнению с игрой с классическим 
контролем некоторый оттенок шоу. Но при 
всем при этом его, безусловно, следует отно-
сить к состязаниям чрезвычайно высокого 
уровня. Более того, такому уровню соответ-
ствует и его достаточно солидный по шахмат-
ным меркам призовой фонд — $50 тыс. (Гарри 
Каспаров заранее объявил, что отдаст свой го-
норар сборной США, которая сыграет на оче-
редной Всемирной шахматной олимпиаде).

Между тем после ухода из спорта появле-
ние на публике господина Каспарова имен-
но в качестве шахматиста было исключи-
тельной редкостью. Столкнуться с ним как 

с игроком в шахматы могли разве что посе-
тители онлайн-платформы www.playchess.
com. Год назад в Сент-Луисе он, правда, про-
вел публичный матч в блице против зна-
менитого английского ветерана Найджела 
Шорта, разгромив его со счетом 8,5:1,5. Но 
господин Шорт, хоть и числится в классифи-
кации FIDE, давно выпал из элиты. А вот все 
три нынешних оппонента 53-летнего Гарри 
Каспарова находятся в расцвете сил.

Это обстоятельство и создало интригу. Хи-
кару Накамура, формулируя ее, сказал, что 
благодаря блицу в Сент-Луисе сбудется дав-
няя мечта спортивных болельщиков, споря-
щих, например, насчет того, сильнее или нет 
лучший игрок современной НБА Стивен Кар-
ри легендарного Майкла Джордана, но не 
имеющих возможности подтвердить свою 
правоту. Самое любопытное, что, несмотря 
на отсутствие практики и возраст, поклонни-
ки шахмат не думают, что Гарри Каспаров — 
безнадежный аутсайдер турнира. Так, опрос 
на популярном портале www.chessbase.com 
показал, что 39% пользователей верят в то, что 
он его выиграет. Выше — 50% — котируется 
только Хикару Накамура, входящий в число 
сильнейших игроков в блиц в мире.

Алексей Доспехов

Завершивший  карьеру в 2005 году 
53-летний Гарри Каспаров  сыграет 
в блиц с сильнейшими  американскими 
шахматистами     ФОТО LAWSON BODY HUGUES / 
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ФЕХТОВАНИЕ

Рапиристки взяли 
предолимпийское золото
Россиянки выиграли командный турнир на чемпионате мира

Российское фехтование показало свою 
силу перед Олимпиадой в Рио-де-Жаней-
ро. Отечественные рапиристки выигра-
ли золото в командных соревнованиях 
в рамках чемпионата мира в олимпийской 
столице, разбив в финале основных со-
перниц — итальянок — и не позволив кра-
сиво попрощаться со спортом их легенде 
Валентине Веццали.

Чемпионат мира в Рио-де-Жанейро вроде 
бы имеет очень опосредованное отношение 
к главному спортивному событию всего го-
да, которое этот город примет в августе. Фех-
тованию не очень повезло. На всех крупней-
ших соревнованиях в этом виде разыгрывает-
ся дюжина комплектов наград. На всех — кро-
ме Олимпийских игр. На них выбрать полную 
квоту фехтовальщикам все никак не дадут и 
урезают программу до десяти состязаний. Так 
вот, в олимпийский год чемпионат мира — это 
турнир в тех самых двух срезанных дисципли-
нах. На этот раз в программу попали команд-
ные соревнования рапиристок и саблистов.

Но на самом деле итоги первенства впол-
не нормально проецируются на Олимпиа-
ду. В конце концов выступают в командных 
соревнованиях те же спортсмены, которые 
в том же Рио будут биться за награды в кон-

це лета уже за себя. И в этом смысле резуль-
таты турнира рапиристок выглядели очень 
обнадеживающе.

Впрочем, о том, что женская рапира — над-
ежнейший российский козырь, известно бы-
ло давно. Этот жанр исправно приносит стра-
не призы, а скажем, на прошлогоднем чемпи-
онате мира в Москве именно в нем сборная 
России добилась наиболее яркого триумфа: в 
финальной схватке в индивидуальных состя-
заниях сошлись две ее представительницы — 
Инна Дериглазова и Аида Шанаева.

Выигравшая московское золото Дериглазо-
ва, а также Шанаева, разумеется, выступали и 
в Рио — вместе с Ларисой Коробейниковой и 
Аделиной Загидуллиной. И разумеется, в фи-
нале им пришлось иметь дело с единственны-
ми, пожалуй, конкурентками — итальянками.

Тем страшно хотелось выиграть золотую 
медаль. Ведь чемпионат мира был особен-
ным турниром для сборной Италии. На нем 
со спортом прощалась, может быть, величай-
шая фехтовальщица всех времен. Шестикрат-
ная олимпийская чемпионка Валентина Вец-
цали, которой уже 42 года, не смогла квалифи-
цироваться на Олимпиаду, уступив путевки 
более молодым партнершам — Арианне Эр-
риго и Элизе Ди Франчиске, и объявила, что 
завершит карьеру бразильским мировым пер-
венством. Веццали, конечно, твердо рассчиты-
вала одержать на нем 17-ю победу.

Мечтам сбыться было не суждено. В фина-
ле сборная России сразу же создала неболь-
шой задел, а решающего отрыва, пожалуй, 
добилась, когда Коробейникова встретилась 
в поединке как раз с Веццали. Россиянка одо-
лела итальянскую легенду со счетом 5:2, и по-
сле этого в концовке надо было лишь отстоять 
уже довольно солидное преимущество.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира 
по фехтованию  
в Рио-де-Жанейро
Женщины. Рапира. Командный турнир
Финал. Россия (Инна Дериглазова, Аида Шанаева, Лариса 
Коробейникова, Аделина Загидуллина)—Италия (Валентина 
Веццали, Арианна Эрриго, Элиза Ди Франчиска, Мартина 
Батини) 45:39.

За третье место. Франция—Южная Корея 45:18.

Российские рапиристки (слева — 
 Лариса Коробейникова) не  позволили 
Валентине Веццали попрощаться 
со спортом очередным чемпионским 
титулом     ФОТО FIE
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